
EN EL MES en que se cumplen 50 años del sangriento
"halconazo", un grupo de golpeadores se apareció
en las inmediaciones del PRI nacional, armados
con garrotes y al parecer pistolas para reventar una
reunión de Alejandro Moreno con priistas capitalinos
QUIENES vivieron los jaloneos y la tensión en medio
de las agresiones dieron distintas versiones sobre
el origen de las mismas. Unos aseguraron que se trató
de un grupo enviado por Ulises Ruiz, aunque no está
muy claro cuál podría ser el objetivo del oaxaqueño.

OTROS, sin embargo, dijeron que detrás del ataque
está Nayeli Gutiérrez, supuesta lideresa priista que,
en realidad, dicen que forma parte de las huestes de
René Bejarano y Dolores Padiema. La idea, cuentan,
sería no sólo dividir al priismo, sino buscar posiciones
en la estructura a cambio de desarticular su rebelión.

SEA COMO SEA, queda claro que las cosas para Alejan
dro Moreno están muy lejos de ser campechanas.

GRAVE se puso la cosa en Puebla, donde el
gobierno de Miguel Barbosa tomó por la fuerza las
instalaciones de la UDLAP, de acuerdo con la denuncia
del propio rector, el ex canciller Luis Ernesto Derbez.

TODO INDICA que el allanamiento no se hizo
de manera legal, pues el Ejecutivo poblano pretende
nombrar un nuevo patronato en la universidad
con el pretexto de los problemas legales en torno
a la Fundación Jenkins Sin embargo, la UDLAP

tiene su propia fundación y son entes distintos,
por lo que la bravuconada del gobernador morenista
no tiene mucho sustento.

SI YA de por sí es delicado que la autoridad no cumpla
con el Estado de derecho, resulta peor tantito que
en pleno 2021 se vuelvan a ver escenas de agentes
armados tomando por la fuerza una institución
educativa. ¡Vaya salto al pasado!

EL COCHINERO en la Universidad Autónoma
de Hidalgo es como hacer un hoyo en la playa:
mientras más se le escarba, más le sale. Cosa de
ver que la UIF de Santiago Nieto ya le congeló las
cuentas a otro cómplice del cacique universitario,
Gerardo Sosa Castelán.

ESTA VEZ fue a la constructora favorita de la Sosa
Nostra, que recibía millonarios contratos por dedazo
a cambio de devolver buena parte de las ganancias,
vía el entramado financiero creado por Sosa Castelán
para sus transas. Habrá que ver si las autoridades llegan
también a la estructura política que ha formado ahora
con Morena. ¿O a poco ahí nadie vio nada?

¡QUÉ RARAS son las cosas en Sudáfrica! La Suprema
Corte de aquel país condenó a 15 meses de prisión
al ex presidente Jacob Zuma por supuestos actos
de corrupción. Y lo más extraño es... ¡que no hicieron
consulta!
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EL PROBLEMAa
veces no son los

resultados, sino las
expectativas.
EN MARZO de

2019, la actual
Administración

capitalina anunció
todo un sistema de
reacción inmediata
mediante cuadrillas

para atender fugas en
30 minutos.

DE LAS MEJORES

intenciones, pero
de las peores
aplicaciones.
LA ROTURA de un

tubo en Miramontes,
Coyoacán, llevaba ¡3
días!... y no terminaba
de quedar.
TAN DISTANTE se

quedó la teoría de la
práctica, que hasta una
queja administrativa
ante Contraloría se

ganó el titular Sacmex,
Rafael Carmona.

Y A VER si mañana

no copian el discurso

federal y salen con
que la culpa es del
agua, que se vuelve
incontrolable ¡nomás
para fastidiar!

• • •

CUANDOEL

Congreso todavía
era Asamblea,
Morena interpuso
una acción de
inconstitucionalidad

por los
nombramientos que
se habían hecho de

cara a la integración
del Sistema Local

Anticorrupción.
LA SUPREMA Corte

les dio la razón y
ordenó que todo
empezara de nuevo.
El problema es que
la reposición se está
haciendo en completa
oscuridad.

NADIE DUDA que lo
que se había hecho
estaba mal, perotodos "
coinciden en que lo
actual... ¡está peor!—
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Contagio
Los norteamericanos tienen una

frase para aludir a los chistes
que a pesar de no ser nuevos

siguen siendo buenos. Dicen: oldie
butgoodie. A esa categoría pertenece
el siguiente chascarrillo, cuya edad se
cuenta ya por décadas, pero que ha
conservado su gracia y picardía. Helo
aquí... Una chica de opulento busto
acudió a la consulta de un médico y
le dijo llena de preocupación: "Quiero
que me haga usted un estudio, algún
examen, una serie de análisis o prue
bas, porque mire, doctor: a mí me su
cede algo muy raro". Preguntó el facul
tativo: "¿Qué le sucede?". Respondió la
chica: "¿Verdad, doctor, que cuando
una mujer se quita su brasier lo nor
mal es que su busto baje un poco?".
Extrañado por esa insólita pregunta
respondió el galeno: "Sí, así es. La ley
de la gravedad no se puede soslayar".
Declaró la muchacha: "Pues a mí me
sucede todo lo contrario". "¿Cómo?
se desconcertó el médico. ¿Qué le
pasa?". Contestó ella: "Doctor: cuando
yo me quito el brasier mi busto, en vez
de bajar, sube. Asciende. Se eleva Se
levanta Va hacia arriba". Manifestó el
profesionista, incrédulo: "No es posi
ble". "Sí lo es, doctor reconfirmó la
chica. Mire". Y diciendo y haciendo
se quitó el brasier. En efecto: ante el

asombro y la estupefacción del mé
dico el generoso busto de la joven, en
vez de bajar, subió. Ascendió. Se levan
tó. Fue hacia arriba Se elevó. "¿Cómo
ve, doctor? preguntó la chica, pre
ocupada. ¿Qué será esto?". "Mire
replicó el facultativo. No sé qué sea
Pero es contagioso, ¿eh?". (No le en
tendí)... Como en el cuentecillo, hay
cosas que igualmente se contagian.
Muestra de eso es la insensata decla
ración que hizo LópezGatell, princi
pal criado de librea de López Obrador,
en el sentido de que los padres de los
niños con cáncer son "golpistas" por el
hecho de pedir que haya medicamen
tos para sus hijos. Al decir eso, aunque
luego se haya retractado, LópezGatell
evidenció haber sido contagiado por
las numerosas denuncias que ha he
cho AMLO de un "compló" en su con
tra Desde luego no es ésta la prime
ra sinrazón que sale de la boca de
LópezGatell. Ante eso hay que asu
mir una posición pragmática que el
obsecuente e ineficiente funcionario
diga cuantos desatinos quiera, pero
que esos niños tengan las medicinas
y tratamientos médicos que necesitan
para seguir viviendo. Lo demás son
babosadas que se lleva el viento... Don
Chinguetas y su esposa doña Macalota
estaban en la playa Pasó frente a ellos

una joven mujer de esculturales formas,
y el tarambana señor no pudo menos
que mirarla y admirarla. Doña Ma
calota le preguntó, amoscada "¿Qué
tiene ella que no tenga yo?". Contestó
don Chinguetas: "Tiene lo mismo, pe
ro tú lo has tenido 40 años más"... Dos
cazadores, Hubertino y Venatorio, fue
ron de cacería a África Aquél le dijo
a éste: "Te apuesto mil dólares a que
puedo cazar con arco y flecha un león".
Aceptó la apuesta el amigo, y el otro
salió en busca de la fiera Una hora
después se le presentó a Venatorio un
león de melena negra Ante el asombro
del cazador le preguntó: "¿Conoces a
un tal Hubertino?". "Sí respondió el
otro, tembloroso. Es mi compañero
de safari". Le informó el león: "Su viu
da te debe mil dólares"... Hemos oído
hablar de Meñico Maldotado, joven
varón con quien natura se mostró ava
ra al repartir los dones de entrepierna
Casó con Pirulina, mujer con bastante
ciencia y arte mundanal. La noche
de las bodas él se presentó por prime
ra vez al natural ante su novia Una mi
rada de desilusión apareció en los ojos
de la desposada (En los dos). Meñico
advirtió eso y le recordó muy serio:
"Piru: siempre me has dicho que te
gustan las pequeñas cosas de la vida"...
FIN.

Fecha: 30/06/2021

Página: 9

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 57,770

Página 4 de 8



Variaciones opus 33
sobre el tema de Don Juan

Don Juan, imposible negarlo, ha envejecido.

(También los donjuanes envejecen).

Eso no ha sido problema para él:
en el recuerdo es joven todavía.

(Los recuerdos no envejecen jamás).
La memoria le trae amados nombres: doña

Sol, doña Laura, doña Elvira, doña Inés...

Cada uno de esos nombres es el recuerdo
de una noche de amor. O de muchas.

Al evocar su tiempo Don Juan vuelve a vivir.
Vuelve a ser.

Lo que recuerda le parece un sueño.

Lo que sueña le parece un recuerdo.

Recordar y soñar son ahora las tareas
de Don Juan.

En ellas el anciano caballero sevillano
vuelve a ser Don Juan.

En el recuerdo y en el sueño todos
volvemos a ser lo que antes fuimos.

¡Hasta mañana!...
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El Presidente no requiere
consultas para actuar. Si
cree que existe materia para
investigar a expresidentes,
que lo haga.

Puede recurrir a la ley
y no usar una consulta,
no lo necesita, a menos que
no esté seguro de lo que se
requiere, en cuyo caso tiene
organismos que le pueden
aclarar la procedencia
de su denuncia.

De no ser así, parece
ser un distractor para dejar
de ver nuestros verdaderos

problemas, seguridad,
empleo, salud y crecimiento
de la economía.

Carlos Machorro

Tlalnepantla,
Estado de México
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Marihuana sin pena
"La marihuana no es una droga,

es una hierba".

Willie Nelson

El ministro presidente de la Su
prema Corte, Arturo Zaldívar,
lo declaró "un día histórico para

las libertades". Este 28 de junio, efecti
vamente, la Suprema Corte de Justicia
aprobó, por ocho votos contra tres, la
declaratoria de inconstítucionalidad de
los artículos de la Ley General de Salud
que prohiben el consumo de marihua
na "Se consolida el derecho al libre de
sarrollo de la personalidad tratándose
del uso lúdico o recreativo de la mari
huana", declaró Zaldívar. En términos
prácticos, el consumo de la marihuana
dejará de estar penado en México.

Aunque no lo parezca la decisión
fue cerrada Ocho ministros votaron a
favor y tres en contra, pero se requie
ren ocho votos para declarar la incons
títucionalidad de una ley. Con un solo
ministro que hubiera cambiado su voto,
la declaratoria habría quedado en el
limbo sin importar los fallos anteriores.

Los argumentos disidentes son
relevantes. El ministro Jorge Pardo
Rebolledo ha señalado desde 2015 que
es incongruente despenalizar el consu
mo de la marihuana mientras se man
tienen las prohibiciones a la producción
y la venta Esto genera incertídumbre
legal.

Una vez que se publique la sen
tencia con su engrase, el camino para

consumir marihuana de forma legal
será solicitar un permiso de la Cofepris.
Esta institución los ha negado hasta
ahora de manera sistemática, pero
los usuarios promovían amparos para
obtenerlos. La Cofepris ya no podrá se
guir negándolos, pero la única forma en
que el usuario podrá obtener la mari
huana es cultivándola él mismo, ya que
la comercialización seguirá prohibida.
Será también ilegal la compra de se
millas, por lo que para cultivar la plan
ta legalmente habrá que violar la ley
primero.

Esta incongruencia jurídica solo
podrá resolverse con nueva legislación
Los legisladores, sin embargo, han sido
omisos durante años y hoy las inicia
tivas en la Cámara de Diputados y el
Senado son radicalmente distintas.

El presidente López Obrador, fiel
a sus convicciones conservadoras, se
ha mostrado escéptíco ante el fallo.
Ayer declaró que aceptará la decisión
de la Corte, pero que va a "recoger los
sentimientos de la gente, los puntos de
vista de todos, y ver cómo se va des
envolviendo esta medida.. Si vemos
que, en vez de ayudar perjudica, pues
plantearíamos nosotros un cambio; en
viaría yo, de acuerdo a mis facultades,
pues una iniciativa de ley". No será tan
fácil, sin embargo. Si el fallo garantiza
un derecho fundamental, "el libre desa
rrollo de la personalidad", como apun
ta el ministro presidente Zaldívar, no
podrá ser revertido por una simple ley
secundaria

A pesar de todos los huecos lega
les, considero el fallo como un paso
en la dirección correcta. Medio siglo
después de que Richard Nixon lanzó
la guerra contra las drogas en junio de
1971, el fracaso ha sido dramático. La
prohibición no ha reducido el consumo,
el cual ha aumentado de manera muy
importante, pero sí ha provocado vio
lencia, especialmente en países como
México.

El Congreso debe tomar medidas
para legalizar definitivamente y sin am
bigüedades la producción, el comercio
y el consumo de la marihuana Debe
considerar también la despenalización
de las demás drogas. Los cuantiosos
recursos que hoy se utilizan infructuo
samente para la represión deben em
plearse para la educación. El consumo
de marihuana y de otras drogas, debe
ser tratado como un problema de salud,
y no como un delito que deba combatir
se con violencia y castigarse con penas
corporales.

• MUY DIFICILES

Primero dijo que no había desabasto,
después que compraría los medica
mentos en el extranjero, ayer AMLO
reconoció que "hay medicamentos que
son mucho, mucho muy difíciles de
conseguir". Es cierto. Debido a que son
genéricos y baratos, y a que se requie
ren producciones enormes, ha sido
imposible hasta ahora reemplazar a los
productores nacionales.
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BAJO
RESERVA

AMLO no le sigue ei juego
a LópezGateil
::::: Mucho llamó la atención el hecho de que
el Presidente esta vez no apoyara la visión del
subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell,

quien dijo que los padres de
niños con cáncer mienten

al señalar que no hay medi
camentos para tratar a sus
hijos y advirtió que este tipo
de narrativas están conecta
das en la historia de Améri

ca Latina con golpes de Es
tado y "que los grupos de

Andrés Manuel derecha internacionales es
López Obrador tán buscando crear esta bo

la de simpatía en la ciuda
danía mexicana, ya con una visión casi gol
pista". Pese a que el Presidente se ha declara
do un rendido admirador de LópezGatell y
sus teorías, ayer no le siguió el juego de poner
a los padres como mentirosos o como parte
de una conspiración. "Los padres de los niños
tienen todo el derecho a exigir, a demandar, a
manifestarse, pero aprovecho para decirles
que no descansamos porque queremos que
tengan sus medicamentos y que ya muy
pronto lo vamos a lograr, aunque no les guste
a los empresarios corruptos, políticos corrup
tos, dueños de medios de comunicación, que
también estaban metidos en el enjuague, en
el negocio de la venta de los medicamentos",
dijo. No hubo apoyo a la teoría de la mentira
ni a la de la conspiración golpista y hubo
aceptación de que hay falta de medicamen
tos. Tenga para que aprenda, doctor.

Las vacaciones del Presidente
del Tribunal Electoral
::::: En pleno proceso postelectoral, el presi
dente del Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación, José Luis Vargas, deci
dió tomarse unas vacaciones, desde el 28 de
junio y hasta el 6 de julio. Sin embargo, en el
tribunal hay asuntos relevantes que deben ser
resueltos. Así que la magistrada Janine Otá
lora asumirá la presidencia para desahogar
casos como el evento de los 100 días del ter
cer año de gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador; la violencia política
de género por el que fue denunciado el go
bernador electo de Nuevo León, Samuel
García; y el de las publicaciones en Twitter
de la secretaria de Energía, Rocío Nahle, con
propaganda gubernamental dentro del perio
do de campañas electorales. Nos dicen que es
inusual, aunque no ilegal, que un presidente
del máximo tribunal electoral se vaya de
asueto cuando se tienen tantos pendientes.

ntra de ios "periodistas"
de Palacio Nacional

Vaya que retribuye andar de Youtuber de
las mañaneras, y ejemplo de esto es Juncal
Solano, parte de este grupo de personajes
que tienen acceso a las conferencias del Presi
dente. Nos detallan que luego de que perdiera
la elección para una diputación local por Mo
rena en Jalisco, doña Juncal presumió en sus
redes que fue invitada por Mario Delgado,
dirigente de Morena, al informe del presiden
te Andrés Manuel López Obrador con mo
tivo del tercer año de su victoria electoral. Pe
ro eso no es todo, sino también informó que
vendrá a la CDMX a cabildear con Román
Meyer Falcón, titular de la Sedatu, "proyec
tos" para la comunidad. Al parecer, esta nue
va clase de "periodistas" tiene puertas abiertas
en Palacio Nacional y en todas las dependen
cias del gobierno federal.
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EL
CABALLITO

¿Regresa Martí al gabinete?
, ::::: En las oficinas del Anti
guo Palacio del Ayunta
miento comenzaron a co

rrerse quinielas, no para ver
quién gana la Eurocopa o la
Copa América, sino sobre
los nombres de los funcio
narios que saldrán y los que
se incorporarán del gabine

Martí te. Uno de los que gana bo
nos al interior es el senadorBatres

morenista Martí Batres

Guadarrama, quien hace unos días conversó
con la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, por lo que muchos lo consideran ya
con un pie en el equipo de doña Claudia. Hay
quienes apuestan a que don Martí será el nú
mero dos del Gobierno capitalino como titular
de la Secretaría de Gobierno. Lo cierto es que
con la derrota de Morena, Batres podría ser
uno de los ganadores del pasado proceso
electoral, pues aunque lo dejaron fuera de to
da posibilidad de participar en la definición
de candidatos, ahora estaría de regreso en
una posición relevante que podría llevarlo a
un puesto clave y ponerlo de inmediato como
un jugador en la competencia por la candida
tura de 2024 al gobierno de la CDMX.

A cobrar facturas en Morena
::::: "A cada capillita le llega

| su fiestecita", reza el dicho,
| y quien está en una situa

' d ción similar es el aún con
sejero nacional morenista
Emilio Ulloa, pues nos ase
guran que estaría viviendo
sus últimos días dentro de

ese instituto político. Nos
Emilio dicen que la foto que se di

fundió en las redes socialesUlloa

durante la campaña en la
que apareció con el entonces candidato eme
cista a la alcaldía de Neza, Juan Zepeda, fue
vista como traición a las huestes de Morena.

Nos comentan que Ulloa podría ser expulsado
del partido en los próximos días, presunta
mente, por apoyar a abanderados de otras ex
presiones políticas, pero que además varios
más estarían en la mira de la dirigencia para
pasar por la guillotina guinda.

Alejandra Barrios sigue la batalla
contra el gobierno
::::: La dirigente de los comerciantes ambulan
tes del Centro histórico, Alejandra Barrios,
nos aseguran, mantendrá su lucha contra el
Gobierno capitalino, luego de que ayer le dic
taron prisión preventiva por los delitos de ex
torsión agravada, daño a la propiedad y robo
en pandilla. Nos adelantan que hoy ofrecerá
una conferencia de prensa en la que presen
tará a la doctora que la atendió el día en que
supuestamente cometió dichos ilícitos, ade
más de que presentarán las más de 30 carpe
tas de investigación que existen contra Mar
tín Rebolledo, testigo protegido de la fiscalía
y quien es el que acusa a la dirigente de co
meter los ilícitos. El tema seguirá candente.

los 50 años del Tribunal
de Justicia Administrativa
::::: Donde estarán de manteles largos es en el
Tribunal de Justicia de Administrativa de la

Ciudad de México, ya que en los próximos
días cumplirán su 50 aniversario, motivo por
el que el magistrado presidente, Jesús Anlén
Alemán, realizará un foro jurídico sobre la
trayectoria de este órgano de justicia y su im
portancia para la capital, sobre todo en los re
solutivos que han impactado, como demoler
el edificio de Presa Anzaldo, las sanciones a
funcionarios de la Línea 12, entre muchos ca
sos polémicos que les han tocado resolver.
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KIOSKO

Oon Samuel, dei tingo al tango...
::::: Quien anda del tingo al tango en Estados
Unidos, nos platican, es el gobernador electo
de Nuevo León, Samuel García Sepúlveda
 ¡st (MC), en reuniones con

g congresistas, empresarios y
s hasta con el embajador Es
3 teban Moctezuma Barra
§ gán, con quien acordó im

pulsar a la entidad en febre
ro de 2022 con una muestra
en la Embajada de México.

 Sin embargo, nos indican
Samuel Garría que, en el estado, la oposi
Sepúlveda ción mantiene una pequeña

esperanza de que los comi
cios sean anulados y don Samuel no llegue a
la gubernatura, por el análisis que haga el
INE y la FEDE sobre información que entregó
el titular de la UIF, Santiago Nieto Castillo,
sobre las presuntas irregularidades en el fi
nanciamiento de su campaña. Bien dicen, "la
esperanza muere al último".

Juntos, ni difuntos, dicen
::::: Los que de plano no se pueden ver ni en
pintura en Sinaloa, nos cuentan, son el alcal
de de Ahorne, Manuel Guillermo Chapman

Moreno (Morena), y su su
cesor Gerardo Vargas Lan
deros (Morena). Nos relatan
que don Guillermo advirtió
que no seguirá los protoco
los de una transición antici
pada en el municipio, pues
la ley no lo obliga a abrirle

 la información a su suplen
Guillermo te, además dice que anda
Chapman muy ocupado con pendien

tes en el cierre de su trienio
y sus funcionarios no pueden ser distraídos.
Nos detallan que don Guillermo ya dejó en
claro que no asistirá al cambio de administra
ción, el próximo 1 de noviembre, y si bien le
va a don Gerardo, pedirá licencia para irse a
su nuevo puesto como diputado federal antes
de esa fecha. ¿Será que don Guillermo tenía
otro "gallo" o sólo le cae mal?

¿V la inspección municipal, apa?
::::: En Baja California Sur nos comentan que
parece que no hubiera control de la pande
mia, sobre todo en Los Cabos, donde los con

tagios están durísimos. Nos
detallan que en un intento
por hacer entender a la gen
te, la Subsecretaría de Pro
tección Civil ha recurrido al
perifoneo en inglés en la zo
na turística, donde son
constantes las aglomeracio
nes en restaurantes, bares y

Armida Castro en la vía pública, pero los
Guzmán turistas hacen oídos sordos,

además de que falta inspec
ción para que los locales cumplan con las re
glas, por lo que más de uno exige a la alcalde
sa exmorenista Armida Castro Guzmán
(PVEM) mano dura, sobre todo ahora que se
juntarán dos emergencias: la de Covid y la
temporada de huracanes. ¡Qué tal!

Congreso le fia la vuelta a tema
::::: Nos comparten que, en Morelos, tal parece
que la "papa caliente" es la despenalización
del aborto, pues el Congreso local ha dado
largas a la iniciativa que presentaron diferen
tes colectivos con la Comisión de los Dere
chos Humanos de Morelos desde septiembre
de 2020. Nos dicen que esta semana la Red
de Colectivas Feministas del estado exigió a
los diputados no mirar a otro lado y que me
jor se pongan a discutir el tema para frenar
los abortos clandestinos que se dan en Cuer
navaca, Cuautla y Jojutla, donde se cobran
desde los 18 hasta 20 mil pesos y en muchas
ocasiones resultan en malas prácticas.
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Carlos Slim Helú defendió
la construcción de la Lí
nea 12 del Metro que en

su tramo elevado fue realizada
por su empresa constructora de
Grupo Carso. Afirmó que no tu
vo "vicios ocultos ni fallas de ori
gen" en su edificación y, sin re
ferirse a las causas del derrumbe
que ocasionó la muerte de 26
personas el pasado 3 de mayo en
la estación Olivos de Tláhuac, in
sistió en que los cálculos, el di
seño y la ejecución de la obra fue
realizada por los mejores calcu
listas y el proyecto avalado por
expertos internacionales.
"En el caso de la Línea 12 estoy

convencido de que la hicieron
los mejores calculistas de Méxi

co, hicieron los cálculos, el dise
ño y si recordarán, de noviembre
a octubre de 2012 se dio el visto

bueno al proyecto, lo que se ha
bía hecho por expertos interna
cionales, lo cual estoy convenci
do que desde su origen no tiene
vicios. Tan es así que se subió el
presidente de la República (en
ese entonces Felipe Calderón), el
jefe de Gobierno (entonces Mar
celo Ebrard) y el jefe de Gobierno
electo (Miguel Ángel Mancera) y
nos invitaron a muchas gentes a
recorrer, recorrimos como 12 ki
lómetros", dijo el ingeniero ayer
al salir de Palacio Nacional.
Por segunda ocasión en me

nos de 10 días, el presidente de
Grupo Carso fue recibido en pri

vado por el presidente López
Obrador para hablar sobre la re
habilitación del tramo colapsa
do de la Línea 12 y la propuesta
del gobierno para que sea la em
presa de Slim la que pague el cos
to de la rehabilitación. En una
comida, Slim aceptó el plantea
miento del presidente y dijo que
Carso cubrirá el costo de las re
paraciones totales que tengan
que hacerse a la estructura del
tramo colapsado para que pueda
volver a ser utilizado por los
usuarios del Metro, según con
firmó al salir del encuentro a los

reporteros que lo abordaron
afuera del Palacio.

Las declaraciones ayer del in
geniero Slim, tras su segundo
encuentro con el presidente, son
por demás significativas; pues si
bien el empresario cedió al acep
tar la propuesta que le hicieron
López Obrador y Sheinbaum, al
aceptar cubrir el costo total de la
reparación y rehabilitación del
tramo elevado que su empresa
construyó, también rechazó cla
ramente los señalamientos que
hicieron los expertos de la em
presa DNV en su peritaje preli
minar, en el que acusaron que las
"deficiencias en la construc

ción" por la existencia de fallas e
inconsistencias en la colocación
de pernos Nelson, soldadura de
mala calidad y concretos de dis

tinta calidad encontrados en las
trabes derrumbadas.
Con sus comentarios de ayer,

Slim da un respaldo tácito al can
ciller y exjefe de Gobierno, Mar
celo Ebrard, bajo cuya gestión se
construyó la obra.
Para ser muy claros, lo que está

sosteniendo el ingeniero civil
egresado de la UNAM y el empre
sario más rico de México, es que si
los vicios que causaron el derrum
be del tramo elevado en Tláhuac
y la muerte de 26 usuarios del Me
tro no fueron de construcción, en
tonces fueron un problema de
mantenimiento, supervisión o re
paraciones realizadas con poste
rioridad a ese viaducto elevado,
con motivo de desgastes, temblo
res o cualquier otra causa
Luego entonces, Slim pagará los

miles de millones de pesos que
cueste rehabilitar, pero no acepta
la responsabilidad de la tragedia y,
al defender la solidez y lo bien he
cho de la obra, implícitamente
exonera también aMarcelo Ebrard
y avienta la responsabilidad hacia
los dos jefes de Gobierno posterio
res que recibieron, supervisaron
mantuvieron y operaron a la Línea
12 que se derrumbó. ¿Aceptará y
escuchará el presidente lo que le
dijo el "empresario con dimensión
social" o solamente le interesa que
pague y no que se castigue a los
realmente responsables de una de
las peores tragedias que registrará
su gobierno?... Los dados mandan
Escalera doble. Subida •

«r; íW^rirarrKj
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Los mexicanos viven en un

océano de inseguridad y
violencia.

En 2020, se habrían cometido
30 millones de delitos, según la
más reciente Encuesta Nacional

de Victimización y Percepción de
la Seguridad Pública (ENVTPE).
Uno de cada tres hogares tiene a
un integrante que ha sido víctima
de algún delito en el último año.
Alapardeesto, hay un problema

de violencia estructural, sistémicay
persistente. Van aproximadamente
90 mil víctimas de homicidio en los

casi tres años de este sexenio, pero
eso no es algo nuevo: entre 2007 y
2018,275 mil personas fueron ase
sinadas. Y a eso hay que sumarle
150 mil en los 12 años previos. Y
unos 190 mil entre 1982 y 1994.
Ese desastre tiene muchas

causas. La pobreza y la desigual
dad son uno de los motores de la
inseguridad y la violencia, pero
no son los únicos. Es necesario re
cordar que la inmensa mayoría
de los pobres, marginados y ex
cluidos no cometen delitos (y me
nos delitos violentos). Algunos de
los estados más seguros del país
se cuentan también entre los más
pobres (p.e., Yucatán). Y algunos
de los más prósperos (p.e., Gua
najuato, Baja California) se ubi
can entre los más violentos.

La geografía también juega un
rol. México está a las puertas del
mayor mercado mundial de dro
gas ilícitas y armas legales. La ve
cindad con Estados Unidos facilita
el crecimiento de amplios merca
dos ilegales. Pero geografía no es
destino. Turquía ha sido tradicio

nalmente el trampolín de la heroí
na afgana, en ruta hacia Europa. A
pesar de ello, su tasa de homicidio
es de 2.7 por 100 mil habitantes,
diez veces menos que México.
Hay causas más próximas de

nuestro desastre. Una es financiera:
el presupuesto para todo —milita
res, policías, fiscalías, tribunales,
prisiones, etc.—no pasa de L5% del
PIB, menos de la mitad de lo que
gastan en esos temas los países de
la OCDE. Y mucho de lo que se gas
ta se va a fierros, a equipamiento
vistoso, a cámaras y patrullas, no al
personal, no a capacitación.
Pero como decían los clásicos

de la política mexicana, si un pro
blema es de dinero, no es proble
ma: se resuelve con dinero. El Es
tado mexicano podría gastar uno
o dos puntos más del PIB en se
guridad y justicia sin quebrar las
finanzas nacionales.
Pero, desgraciadamente, el

problema no es solo de dinero.
No hay presupuesto que alcan

ce para resolver por sí mismo las
contrahechuras institucionales de
nuestro sistema de seguridad y
justicia. De estas, yo destaco dos.
En primer lugar, tenemos un pro
blema grave de distribución de
competencias: en nuestro arreglo
institucional, la seguridad pública
es una función concurrente de los
tres órdenes de gobierno. Pero no
hay una distribución clara de los

tramos de control. Eso genera in
centivos para trasladar la respon
sabilidad a otros.
Por otra, vivimos con un déficit

de rendición de cuentas. Nada
obliga a las instituciones y los
funcionarios a hacer los que les
toca hacer. Como no está claro

qué autoridad es responsable de
qué parte del problema, los vo
tantes no saben a quién castigar
y a quién premiar.
Añádase que los mecanismos

de fiscalización y control son muy
frágiles. Las corporaciones que
cuentan con unidades de asuntos
internos medianamente funciona
les se cuentan con los dedos de una

mano. Las que cuentan con meca
nismos de supervisión civil externa
son aún más escasas. La supervi
sión legislativa sobre las policías,
las fiscalías o las Fuerzas Armadas
es estructuralmente débil. El con
trol judicial es incipiente, en el me
jor de los casos. En esas circunstan
cias, la negligencia, la corrupción y
el abuso son la regla.
Entonces no hay que engañar

se: el problema de la seguridad no
es técnico ni operativo ni finan
ciero. Es político. •

á claro qué autorí

no saben a quién castiga
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Si la cruzada contra la corrup
ción emprendida por AMLO
va en serio, resulta franca

mente inexplicable que personajes
del más alto nivel sigan al fíente de
proyectos emblemáticos de la llama
da 4T, pese a múltiples acusaciones
que pesan en su contra por maqui
naciones y fraudes cometidos en los
anteriores gobiernos y el actual.
Es el caso, de acuerdo con contra

tistas del sector energético nacional
y extranjero, de Leonardo Cornejo
Serrano, quien está al frente de la
construcción de la nueva refinería de
Dos Bocas en Tábasco y cuya carrera
y actual posición solo se explican
—según dicen— con la intriga po
lítica y financiera de por medio.
No se entiende, de entrada, que

Cornejo Serrano siga al frente de la
obra, a la luz de los resultados. El pro
pió Pemex reconoció un retraso en el
plan original de inaugurarla en junio
de 2022. Estamos a poco menos de
unañodeesafechaylaempresapro
ductiva del estado notificó a su Con
sejo de Administración a finales del
pasado, que el avance era de 20%, lo
que contrastó con el dato proporcio
nado por la Secretaría de Energía el
mes de octubre anterior de que era
de 24 por ciento. Por otra parte, hay
datos de que el presupuesto inicial
mente autorizado para la obra au
mentó hasta 40% al pasar de ocho
mil millones a doce mil quinientos
millones de dólares.
Pero es ahí —dicen los que lo co

nocen— donde Cornejo Serrano ha
ce valer el apelativo de "El Mago", por
la facilidad que tiene —aseguran
de desaparecer información o de
transformarla, maquillando ciñas y
dalos con los que engaña a sus jefes
en Pemex y la Sener.
Pese a los señalamientos que

obran en su contra en el caso de Emi
lio LozoyaAustiny los sobornos de la
brasileña Odebrecht, Cornejo Serra

no se mantiene como alto funciona
rio de la empresa petrolera. En el go
bierno de Peña Nieto se le consideró
uno de los alfiles de la exprocuradora
general y exsecretaria de la Función
Pública, Arely Gómez. La suerte no
deja de sonreírle y es hasta ahora el
único exfúncionario de primer nivel
de la administración Lozoya que si
gue laborando en Pemex.
De manera que después de ser un

cumplido operador de los gobiernos
de Peña Nieto y de Felipe Calderóa
se ha colado al de AMLO, lo que no
sería tan grave si no hubiera otros
señalamientos en su contra como el
de otorgar contratos de Dos Bocas a
empresas que no cuentan con ca
pacidad y experiencia.
Un ejemplo es el caso de Jorge

Kim, quien fuera con Lozoya Austin
director jurídico de Pemexy que aho
rapresentó su empresa "Grúas Mam
moeth" para participar en Dos Bocas.
Otro es el caso de "Pimosa", propie
dad de uno de sus grandes amigos.
En su modus opemndi —revelan

los denunciantes— está la modifica
ción a los contratos iniciales. Finan
cieramente muy provechosa, la ma
niobra —aseguran— se aplicó en la
conversión de los contratos de los pa
quetes 4 y 6 de la nueva refinería, de 
jando fuera de la licitación al consor
cio inicialmente ganador formado
por la estadounidense "Kellogg Bro
wn & Root" y las mexicanas "Cons
tructora Hostotipaquillo" y "Mexica
na de Recipientes a Presión", que
fueron abruptamente sustituidas
por el funcionario de Pemex.
Cornejo Serrano se apresuró a

otorgar dichos paquetes a empresas
de su agrado que han resultado en
fracaso para Pemex. Es el caso de Te
chint, a la que otorgó el paquete 4. El
paquete 6 fue entregado a "Proyecta
Industrial de México" e "Impulsora
de Desarrollo Integral", propiedad de
VíctorOrtizEnsástegui,conlamedia
ción de Daniel Flores y Ulises Villa
señor, allegados a Cornejo Serrano.
Pero a la que siempre ha sido

fiel porque —según dicen— es la
que más le reditúa, es a su empre
sa consentida "IC A Flour", a la que
también otorgó parte del paquete
6 y la adjudicación inicial de los
paquetes 1 y 3, los de mayor valor
económico de la obra, pues repre
sentan la cuarta parte de la inver
sión en Dos Bocas. •

No se entiende que Cornej
Serrano siga al frente de la obra
a la luz de los resultado
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En la mañana gris, un
conductor que va por la
carretera ribereña Mi

guel AlemánMier, en Tamau
lipas, graba la escena. En el vi
deo se escuchan las llantas del
auto rodando despacio por el
asfalto, se oye incluso el piar
de los primeros pájaros. Hay
casas y negocios cerrados.
De pronto, sobre la carretera,

aparecen tendidos, sin armas,
vestidos con equipos tácticos,
en medio de zapatos y otros
objetos no identificados que
quedaron regados en el cami
no, nueve cuerpos humanos.
Alguno tiene los sesos de fue

ra. Otro, los intestinos. A uno de
los muertos le dejaron un ma
chete clavado en la cabeza.

Todo indica que los asesi
naron en otro lado y fueron a
regarlos ahí.
Es la mañana del 29 de junio

de 2021 en el poblado de Los
Guerra, municipio de Miguel
Alemán. Una nueva fecha de
horror en el calendario trágico
de México —y la continuación
de una serie de masacres ocu

rridas en solo unos días en Rey
nosa, Salvatierra, Fresnillo, Vi
llahermosa, Valparaíso
Elementos de la Sedeña

arriban al lugar, alertados por
pobladores que avisan de un
tiroteo de varias horas. Los
muertos son identificados
más tarde, de manera extrao
ficial, como miembros del
Cártel del Golfo abatidos en un
enfrentamiento con gatilleros
del Cártel del Noreste.
En esa zona de la frontera

—Miguel Alemán, Camargo y
Gustavo Díaz Ordaz— opera
uno de los jefes más señalados
del Cártel del Golfo: César Mor
fín Morfin, El Primita, uno de

En esa lista figura también
Humberto Alejandro Uribe, co
nocido como La Pawa, de los
Zetas ViejaEscuela, quien opera
en el centro del estado, y están
también los hermanos Ernesto

y Héctor Sánchez Rivera —M22
y MI—, líderes de la organiza
ción conocida como Los Metros

—que manejan Reynosa al ser
vicio del Cártel del Golfo.
Entre otros miembros de es

ta última organización, figuran
en la lista Pablo Misael Ramos,
Pantera 24; José Martín Cárde
nas García, alias El Chiwilly, y
Carlos Roel Collazo, conocido
como Chuy Sierra, cuyo centro
de operación se encuentra
también en Reynosa.

La lista la cierran los her
manos César y Alvaro Mor
fin Morfin, así como el ya
mencionado Agustín
Ordorica López.

Los integrantes de
la lista tienen algo en
común. Todos operan
aambosladosde fron
tera, y ninguno ha sido
detenido.
En la frontera chica

tamaulipeca, el Cártel
del Golfo y el Cártel del
Noreste mantienen una

guerra sorda por el tráfico
de drogas y de personas, así
como de armas y dinero que

bajan desde el sur de Texas.
Según las autoridades, los

hermanos Morfin Morfin
son responsables de decenas
de muertes ocurridas en los
últimos dos años en la fron
tera chica.
En enero de 2019, en la bre

cha conocida como Los Porto

nes, sucedió la primera masa
cre bajo la llamada 4T: apare
cieron 25 cuerpos y varios ve
hículos calcinados. Era uno de

los saldos de la guerra que sos
tienen el CDG y el CDN.
Dos años después, nada ha

cambiado. Los acontecimien

tos de alto impacto se suce
den, los cárteles disputan y se
reparten el territorio.
El Ejército y la Guardia Na

cional solo recogen muertos.
Racimos de muertos. •

los diez objetivos prioritarios de
una lista binacional elaborada

apenas en enero por autorida
des de Tamaulipas y de Texas.
En dicha región se ubica

también el centro de operación
de uno de los líderes regionales
del Cártel del Noreste, CDN:
Agustín Ordorica López.
La lista de objetivos priori

tarios dada a conocer a prin
cipios de año incluía al líder
mayor del Cártel del Noreste,
Juan Gerardo Treviño Chávez,
apodado El Huevo.
El Huevo es sobrino del úl

timo líder histórico de los Ze
tas, Miguel Ángel Treviño Mo
rales, quien llenó de terror los
estados de Tamaulipas y Nue
vo León hasta su detención a
manos de la Marina en 2013.

Iguno tiene los sesos defuera. Otro, los
intestinos. A uno de los muertos le deja

R!ron un machete clavado en la cabez
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Los dos son los encargados
de hacerle frentealosgran
des problemas de salud de

sus países. Anthony Fauci lleva
trabajando en el sector público de
la salud de Estados Unidos desde
hace 50 años. Hugo LópezGatell
trabajó en el sector público prime
ro en 1998, pero ha estado entre el
públicoyel privado hasta 2018que
fue nombrado Subsecretario de
Prevención y Promoción de la Sa
lud de esa Secretaría
Tienen trabajos similares, pero

Fauci y LópezGatell no podrían
ser más distintos. Ambos enfren

tan ataques de la opinión pública
y de los medios, pero por distintas
razones. En el caso de Fauci, lo ata
can quienes creen que el doctor
neoyorquino es uno de los princi
pales responsables de la derrota de
Trump en2020. Según esta visión,
Fauci volvió demasiado grande el
tema de la Covid19 cuando no era
para tanto. Aun cuando más de
600 mil estadounidenses han
muerto por el virus, hay amenazas
de muerte no solo hacia él, tam
bién para su esposa e hijas.
A LópezGatell le llaman Dr.

Muerte por la cantidad de perso

nas que han fallecido no sola
mente por Covid, también debi
do al desabasto de medicinas y
tratamientos oncológicos. En es
te último problema LópezGatell
tuvo el mal tino de llamar esta se

mana golpistas a los que ruegan
por medicinas para salvar las vi
das de sus hijos. Una muestra cla
rísima de cómo para él va prime
ro la ideología y después la cien
cia Ya ayer, después de que
AMLO reconoció el desabasto,
LópezGatell trató de matizar sus
dichos, pero ¿cómo puedes ma
tizar ante una declaración así, ab
solutamente insensible?

En el caso de las muertes por
Covid19, además de que rebasa
mos desde el año pasado el esce
nario catastrófico que había vatici
nado LópezGatell de 65 mil muer
tes —ya vamos oficialmente en 232
mil fallecidos, aunque los expertos
apuntan a que estamos más cerca
de600mil— el flamante subsecre

tario ha destacado por politizar el
manejo de la pandemia
Y ahí radica la principal diferen

cia entre Fauci y LópezGatell.
A ambos se le critican sus pos

turas para enfrentar lapandemiay

que han dado mensajes contradic
torios, pero las razones para hacer
lo son diametralmente distintas.

Fauci explica en una entrevista
que dio para el podcast Sway, de
The New York Times, este fin de se
mana que a principios del 2020 su
mensaje era no utilizar cubrebocas.
Esta postura ha cambiado hacia la
súplica a que sea utilizado. Cuánto
más tiempo en lugares públicos,
mejor. ¿Por qué el viraje? le pregun
tó la reportera Kara Swisher, y la
respuesta de Fauci es que la ciencia
funcionaconlainformación dispo
nible en cada momento. A princi
pios de la pandemia no se sabía tan
claro como ahora que la Covidl9 se
contagiaba principalmente por aire
y en ese momento no había la pro
ducción de cubrebocas suficiente
como para que todos los estadou
nidenses fueran a acapararlos sin
generar un desabasto para la co
munidad médica que los necesita
ba con mayor urgencia Sus virajes
en las recomendaciones han sido

sustentados por la información
científica disponible cada momen
to, no por temas políticos.

En el caso de LópezGatell, aun
que la OMS ha recomendado el
cubrebocas, el subsecretario se ha
negado a hacerlo. No ha rectifica
do ni en su postura hacia el cubre
bocas, ni en la importancia de las
pruebas y el rastreo de contactos.
La razón para ello, habiendo tanta
información disponible que sus
tente ambas recomendaciones, ha
sido política A su jefe, el presiden
te López Obrador, no le parece útil
el uso del cubrebocas. De hecho, se
niega a utilizarlo. Y por ello, Ló
pezGatell no lo recomienda
En EU el encargado de lidiar

con la pandemia es un científico
que ha tenido que lidiar con un
presidente, Donald Trump, que
quiso politizar la salud. En Mé
xico tenemos a un exmédico que
ha decidido priorizar la política
con consecuencias catastróficas
para la salud del país. •
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La declaración desalmada
del subsecretario Ló

pezGatell, que acusó a
los niños con cáncer de partici
par en un golpe de Estado contra
el presidente López Obrador, ha
puesto de nuevo en primera fila
la escandalosa desgracia de la es
casez de medicamentos genera
da por el gobierno actual.
Cuando el presidente asumió

funciones en 2018, uno de sus pri
meros blancos fueron las farma
céuticas. Las acusó de coludirse

con funcionarios del pasado para
robar del presupuesto. Su blanco
favorito: Pisa. La ubicó como sím

bolo de esa corrupción.
Para ajusticiarla, le canceló los

contratos. Cegados por la ideo
logía y la sed de venganza, el pre

sidente López Obrador, su secre
tario de Salud, Jorge Alcocer, y
su entonces director de Cofepris,
José Novelo Baeza, cerraron la
planta de Pisa que hacía medi
camentos para personas con
cáncer. No preguntaron primero
si alguien más los hacía, o si los
podían conseguir en otro lado.
Sencillamente la embistieron y
Pisa dejó de producir. Cuando
quisieron comprar los medica
mentos en otro lado, descubrie
ron que adquirir medicinas a
gran escala no es como ir al mos
trador de la farmacia y pedirlas.
Resulta que no había esas medi
cinas en México ni en el mundo.
Demoraría meses conseguir los
cargamentos. Su ineptitud em
pezaba a costar vidas.

¿Rectificaron, admitieron su
error, ofrecieron disculpas? No.
Ya sabe que este gobierno nunca
se equivoca.
Para tratar de no quedar en ri

dículo, en plena Navidad de su
primer año de gobierno, informa
ron que habían comprado medi
cinas para paliar la escasez. Los
contratos se los quedó... ¡Pisa!
Pero no eran suficientes me

dicamentos, así que Novelo pi
dió extraoficialmente a Pisa que
levantara los sellos que había
puesto a su planta de produc
ción de oncológicos. La farma
céutica lo mandó a volar. La re
lación gobiernofarmacéutica
estaba rota: agredida, Pisa, una
compañía trasnacional que no
depende del presupuesto del go
bierno mexicano, tomó distan
cia y literalmente atestiguó des
de afuera cómo se iba hundien
do el presidente López Obrador
en un desabasto creciente que
generaba ya un enojo social.
AMLO dobló la apuesta: como

las farmacéuticas son corruptas,
acusó de nuevo sin presentar
hasta ahora una sola prueba ni
abrir un solo proceso, las medi
cinas las va a comprar la ONU.
Así que Naciones Unidas inició
un proceso que ha fracasado
hasta ahora: más del 70% de las

medicinas que ha comprado, se
las ha comprado... ¡a Pisa!
Al final, las aguas están vol

viendo a su cauce original: el go
bierno le compra medicinas a Pi
sa y se ha restablecido el diálogo
entre la farmacéutica y la admi
nistración federal, al grado que en
algunos productos han logrado
entendimientos que han permi
tido, por ejemplo, conseguir anal
gésicos hasta 80% más baratos.
Sin embargo, la desconfianza

está sembrada. Y la correlación
de fuerzas ya cambió: ahora es un
presidente en la segunda mitad
de su mandato, ya enfilándose a
la puerta de salida, y una trasna
cional que ha visto pasar muchos
mandatarios y que aguantó la
presión cuando López Obrador
estaba en la plenitud del poder.
Por los tiempos de esta indus

tria, está claro que en los tres
años que quedan no se va a arre
glar el tema y quedará como uno
de los grandes fracasos, con al
cances criminales, del presiden
te López Obrador.
Al presidente todo le salió

mal: quedó en ridículo al regre
sar a beber agua del mismo pozo
y en el camino, desperdició
tiempo y desató una escasez de
medicamentos que costó vidas
entre sus gobernados. •

ran escala no es como ir a la f armad
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1 Remiendos de última hora. En sus últimos días
•como gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz

Coppel se ha dado a la tarea de mal entregar obras
y cerrar acuerdos y promesas, en un Intento por salir
lo menos manchado posible de la silla gubernamen
tal. No ha sido una administración de orgullo, por el
contrario, su territorio se tornó más violento durante
su mandato. Muchospendientes, uno de los más gra
ves tiene que ver, además, con su insensibilidad. Ante
la omisión de Ordaz en la atención a sus demandas,
viudas de policías preparan un plantón y huelga de
hambre en el palacio de gobierno. No cumple ni en
un lado ni en otro. Lo que no hizo de enero de 2017 a
la fecha, no lo logrará antes del 31 de octubre, el día
de su triste adiós.

2 Fin de una era Un juez de control vinculó a pro
• ceso a Alejandra Barrios, acusada por la proba

ble participación en los delitos de extorsión y robo en
pandilla, ambos agravados, además de daño a la pro
piedad. Se ratificó como medida cautelar la prisión en
Santa Martha Acatitla, donde permanecerá tres me
ses, tiempo fijado para que se concluya la investiga
ción, luego de que se le negara la prisión domiciliaria.
Barrios ha sido líder de vendedores ambulantes en el
Centro Histórico de la Ciudad de México, donde erigió
un imperio. Cuando la 4T y la jefa de Gobierno, Claudia
Shelnbaum, hablaban de cero corrupción, se referían
precisamente a esto: nadie por encima de la ley.

3 Del dicho al hecho. Permisionarios pesqueros
• de Yucatán aplaudieron la posibilidad de que se

levante la veda de pepino de mar, después de que el
presidente Andrés Manuel López Obrador, durante la
conferencia del pasado 25 de junio, instruyera al co
misionado de la Comisión Nacional de Acuacultura y
Pesca, Octavio Almada Palafox, analizar el tema. "El

809096 de los permisionarios con los que hemos pla
ticado han estado solicitando y viendo si podemos ha
cer los estudios correspondientes para llevar a cabo la
pesquería, ya tenemos tres años que no se trabaja", de
claró Ana María Frías Salazar, presidenta del Consejo
de Administración de la Federación Regional de Coo
perativas Pesqueras de Yucatán. Sólo falta cumplirles.

4 Ridículo No le queda el papel de víctima, pero
• así se presentó ayer el gobernador de Michoa

cán, Silvano Aureoles Con un banquito de plástico se
apostó a las afueras de Palacio Nacional, y de mane
ra irreverente y sarcástica le pidió audiencia al presi
dente López Obrador. "Insisto en que me reciba por
la relevancia del tema para el país y porque no pondré
en riesgo con esta información la vida de las perso
nas", dijo. El dirigente de Morena en Michoacán, Raúl
Morón Orozco, acusó a Aureoles de tratar de ensu
ciar el pasado proceso electoral en la entidad. Quiere
manchar un proceso que no le fue favorable, y su be
rrinche se sale de todas proporciones. Pásenle un es
pejo para que vea lo mal que se observa. Recapacite...

5 Territorios perdidos. Aguililla nuevamente se
•encuentra en el ojo del huracán. Por segunda

ocasión les fue interrumpido el servicio de energía
eléctrica y de acuerdo con el secretario de Seguri
dad Pública del estado, Israel Patrón Reyes, durante
los últimos dos meses se han intensificado las mani
festaciones de grupos sociales en la zona: "Ha habido
bloqueo carretero nuevamente que ha interrumpido
las vías generales de comunicación, incluso la ener
gía eléctrica". Pobladores generaron un bloqueo con
las bases sociales de sus comunidades, en protesta
contra la Comisión Federal de Electricidad. Al menos
12 grupos sociales han instalado barricadas en dis
tintos puntos del territorio michoacano. ¿Y Silvano
Aureoles?, el gobernador, en su teatro
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• Hoy me permitiré exponerles lo que habré de tratar
en las próximas semanas.

Quien es auténtico asume la responsabilidad
por ser lo que es y se reconoce libre de ser lo que es.

JeanPaul Sartre
Versus significa, según la RAE, frente a, contra a. Versus
es una preposición que implica una situación que indica
oposición o enfrentamiento tanto material como inma
terial, se sitúa generalmente entre dos sustantivos o sin
tagmas sustantivos. Su origen es latino y significaba hac/a¡
en referencia al movimiento de ida y vuelta realizado por
los labradores al arar la tierra. Sin embargo, en la actuali
dad, usamos la palabra en español proveniente del inglés,
que en su lenguaje jurídico del siglo XV tenía el sentido
de contra o frente a. Su abreviatura es VS" Y significa eso...
confrontación.

Hoy me permitiré exponerles lo que habré de tratar en
las próximas semanas. Será una selección de actitudes
comunes, conductas y hábitos en los que las personas se
involucran por diferentes razónesela mayoría por ignoran
cia, pero también, por exceso de conocimiento, manipula
ción y baja o alta autoestima. Lo cierto es que veremos una
serie de confrontaciones entre

esas actitudes que pueden engañamos de forma consciente o
inconsciente en la manera en la
que nos relacionamos con noso
tros mismos y con los demás.Porque es indudable que... la
humildad no es lo mismo que la
modestia; ni el amor propio es
lo mismo que el egoísmo; ni la
hipocresía es similar a ser agra
dable o empático... éstas son
confrontaciones que se viven
hacia adentro y hacia afuera, y que pueden confundirse
y llevarnos a situaciones complicadas, personal y social
mente. Será un ensayo que nos permita elegir cuál actitud
es mejor para nuestra vida y, a su vez, identificar aquellas
que puedan afectarnos, ya sea porque las realizamos o
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bien, porque alguien, al realizarlas, nos genera algún tipo
de agravio.

La autenticidad es el pilar de lo que nos hace ser quienes
somos y por eso es imprescindible contar con las herra
mientas necesarias para ser lo más genulnos que poda
mos ser y, por supuesto, lo más felices que podamos llegar
a sentirnos, en esa paz que nos proporciona, el poder ser
como queramos ser y hasta donde hayamos querido com
prometernos para alcanzar nuestras metas personales. La
autenticidad es la verdadera libertad de ser uno mismo,
eso sólo se logra siendo coherentes con lo que creemos,
pensamos y sentimos en todo momento, aun a pesar de las
presiones externas. Es por nuestra autenticidad que pode
mos valorarnos a nosotros mismos, reconociendo quienes
somos y lo que queremos de la vida. Ser auténtico es ser
sincero, honesto, libre y verdadero con uno mismo y con
los demás, es ser fiel a la persona que somos con una visión
objetiva y creativa.

La autenticidad es lo que nos permite desterrar creen
cias adquiridas y formar, de manera individual y personal,
creencias que se adaptan a lo mejor de nosotros mismos,
porque nadie puede obligarnos a ser lo que no queremos
ser. Es nuestra responsabilidad elegir diariamente nues
tros principios, nuestros valores, nuestros pensamientos y
nuestras acciones, incluso es nuestra responsabilidad ad
ministrar nuestras emociones. La autenticidad nos aleja de
los patrones comunes permitiéndonos ser responsables de
ser diferentes.

Por eso hoy le invito a darse una oportunidad más de
analizar su vida y de ser creativo, lo que le hayan hecho
creer, pensar o sentir sobre su persona son sólo opiniones
ajenas que quizá nada tienen que ver con su realidad, su
realidad la construye usted diariamente eligiendo.
Créame, la vida vale más cuando la hacemos nuestra,

cuando la elegimos, cuando la corregimos y la transfor
mamos en lo que realmente nos representa, cuando le
ponemos nuestro sello personal, nuestro estilo propio,
cuando la vivimos en primera persona, con sus buenas
y sus no tan buenas, y nada se compara con esa libertad
de ser uno mismo en continua mejora, aun y a pesar de
tener que confrontar y confrontarnos. Como siempre, us
ted elige.

¡Felices confrontaciones, felices vidas!
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L'HELADO

¿Se le puede dar helado a un perro?
R. Claro que se puede, pero definitivamente no se debe. Los
perros, en general, son intolerantes a la lactosa y también al
chocolate. La cafeína en el café o el helado con sabor a té
también puede provocar una mala reacción, y lo mismo ocu
rre con las variedades que incluyen nueces de macadamia o
pasas. Todos estos ingredientes son malos para los perros por
sí solos y pueden pasarse por alto fácilmente cuando se les
entrega un cono o una paleta para lamer.
Si quiere darle a su perro una golosina, existen otras opciones.
Licuar y congelar plátanos puede ser un refrigerio seguro; lo
mismo ocurre con el yogur natural, sin grasa (no endulzado
ni congelado). También puede rastrear helados hechos espe
cíficamente para perros.

BUTTERFLY EFFECT/NAUM G. VILLEGAS
¿Me puede hacer el favor de explicaren qué consiste el "But
terfly Effecf'y, de paso, algún ejemplo?

R. El efecto mariposa es una idea que se usa más común
mente en la teoría del caos. Un pequeño cambio puede ha
cer que se produzcan cambios mucho mayores; un pequeño
incidente puede tener un gran Impacto en el futuro. La Idea
partió de la predicción del tiempo y se dio como ejemplo la
Idea de que las alas de una mariposa pueden crear pequeños
cambios en la atmósfera que, en última instancia, pueden
alterar la trayectoria de un tornado o retrasar, acelerar o in

cluso prevenir la ocurrencia de un tornado en otro sitio al
otro lado del planeta.

ESPACIO

Aparte de los restos de naves y satélites, ¿qué otras cosas raras
hemos lanzado al espacio?
R. La lista es diversa; mosquitas de la fruta, ratones, perros,
monos ardilla, conejos, chimpancés que, en realidad, realizan
tareas físicas en órbita, regresaron y vivieron felices 22 años
más; armónica, campanas, sistema de receptáculo de urina
rios y dispositivos de recolección de duplicados, una Biblia,
hamacas, documento proclamando el "Club de la Luna de la
Universidad de Michigan", pizza, un fajo de 100 dólares en
billetes de a 2 (la idea era vender esos billetes), las cenizas de
Gene Roddenberry, espejos de muñeca, una fotografía familiar,
toallitas húmedas usadas, pelotas de golf y un roadster Tesla,

PASTO

Cuando nos sentamos en el pasto a veces se siente como que
pica, ¿qué causa esto?
R. Tres causas hay: la naturaleza delgada de una brizna de pas
to puede causar arañazos microscópicos en la piel. Cuando el
sudor, que contiene sal, entra en contacto con esos pequeños
rasguños, su piel se irrita y pica. Alergias al polen e Insectos
también pueden causar irritaciones.
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A un par de meses de concluir su gestión al frente de la
Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México,
Nashieli Ramírez mostró un punch poco común para al
guien que está a punto de entregar la estafeta de tan im
portante órgano... a menos que no se vaya.

Y es que, si bien dio a conocer ayer lo que en teoría fue
su último informe de labores, el hecho de que haya logrado
tal convocatoria levantó comentarios en más de un asisten
te, sobre si Ramírez buscará la reelección por otros cuatro
años, lo cual le permite la ley.
Los comentarios se suscitaron porque, a pesar de que

la moda son los eventos virtuales, a la sede de la Comisión
se dieron cita no sólo los titulares de Derechos Humanos
de varias entidades, sino el representante de la ONU en
México, Guillermo Fernández Maldonado. A lo mejor la
presencia de esas personas es normal en un evento como
éste, porque todos se dedican a lo mismo, pero el hecho
de que también el sector político haya pasado lista, envía
muchas señales.

El aún secretario de Gobierno de la CDMX, José Alfonso
Suárez del Real, estuvo presente con la representación ofi
cial de Claudia Sheinbaum, lo que no impidió que la propia
jefa de Gobierno se concretara
a distancia para hacer acto de
presencia.
Si eso fue por parte del go

bierno, en la parte política se co
nectaron también el presidente
de la Junta de Coordinación Po
lítica del Congreso de la CDMX,
Víctor Hugo Lobo; la presiden
ta de la Mesa Directiva, Patricia
Báez, y el diputado Temístocles
Villanueva.

Pero si los diputados de los
tres principales partidos de la
capital quisieron pasar lista al
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evento, las senadoras Xóchitl
Gálvez, Kenia López y Patricia
Mercado no se quedaron atrás, y
se conectaron para estar atentas.

Entre los representantes de los
órganos autónomos de la capital, asistieron Julio Bonilla,
presidente del Info capitalino; Gustavo Anzaldo, del Tri
bunal Electoral de la CDMX, y Rafael Guerra, del Tribunal
de Justicia.
Claro que también llegaron representantes de ONG,

alcaldes y alcaldesas de la capital, y representantes de la
sociedad civil que trabajan con jóvenes, niñas, niños y ado
lescentes, y personas trans.

El repaso a tan amplia lista de asistentes tiene su razón
de ser, porque Nashieli estaría en condiciones de buscar
la reelección y, aunque no se ha pronunciado al respecto,
quizá al ver la convocatoria que tuvo la haga pensar en ello.
Aunque lo tendrá que evaluar muy bien porque los úl

timos dos presidentes de la CDH que la precedieron, Luis
González Plascencia y Perla Gómez, fracasaron en su in
tento por reelegirse y tuvieron que abandonar la idea.
Nashieli tiene hasta el 9 de agosto para manifestar

al Congreso su intención de reelegirse, si no, los diputa
dos lanzarán una convocatoria para la renovación del
organismo.

Y mientras deshoja la margarita, al ver su poder de con
vocatoria, varios asistentes comentaron que probablemente
generaría el consenso para repetir.

Ayer dio a
conocer su

ultimo informe

de labores y el
que lograra tal
convocatoria
levantó
comentarios
sobre si buscará

la reelección por
otros 4 años.
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LópezGatell: aparte de ineficaz, ¡estúpido!

Más temprano que tarde, ciertamente, a la vista de los de
sastrosos resultados obtenidos en los comicios del pasado
6 de junio, el concierto de voces tricolores exigiendo la in
mediata convocatoria a la (muchas veces) pospuesta, con
carácter refundacional, de la XXIII Asamblea Nacional del
Revolucionario Institucional (PRI) comenzó a cobrar for
ma y fuerza, al igual que la exigencia de relevo de la falli
da dirigencia encabezada por Alejandro A(m)lito Moreno
Cárdenas.

Ayer, en efecto, argumentando la pérdida de más de un
millón de votos respecto de 2018 y los ocho gobiernos a su
cargo hoy que estuvieron en disputa, más 250 municipios,
la no reelección de ninguno de sus diputados federales que
buscaron su ratificación y el logro de sólo 11 nuevas cum
ies en elecciones en distritos donde no iba en alianza y 17
donde sí contaron con apoyo de panistas y perredistas, el
denominado Movimiento LIDER anunció el inicio de los
trabájos para conformar un frente amplio de militantes para
el logro de los objetivos citados.
; El reclamo central, huelga de
cir, es la efectiva refundación del
otrora "invencible" que no pare
ce hoy pasar por su mejor mo
mento. Una refundación, valga,
que, amén de rescatar principios
y valores que animaron al pri
ismo durante sus casi 100 años
de existencia —70 de los cua
les gobernó el país al margen
de contrapesos—, posibilite la
desaparición de vicios e inne
gables corruptelas que, además
del surgimiento de una oposición
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organizada y el hartazgo social al
cierre del pasado siglo, marcaron
el inicio de la crisis que hoy les
'¡tiene al borde de la desaparición... ¡con o sin alianzas!

En los próximos días y semanas, previsiblemente, el
reclamo del movimiento liderado por José Encarnación
Alfaro y Héctor Yunes podría ser avalado por otras co
rrientes, como Democracia Interna, de Ulises Ruiz; Foro
de Legisladores, de Guillermo Jiménez Morales, Jaime
del Río y Aníbal Peralta; Alianza Generacional, de José
Ramón Martel, o Colegio Profesional de Derecho, de
mllely Gutiérrez, entre otros.

El movimiento, pues, está en marcha. Habrá que ver la
Reacción de la militancia que, a su vez, es llamada a atesti
guar el proceso refundacional...

O
ASTERISCOS
* Con "cero deuda" tras amortizar 1,144 millones heredados
de su antecesor, finanzas sanas y una confianza creciente, la
entidad liderada por Francisco Pancho Domínguez se en
fila al relevo de su gobierno. Si alguien se pregunta por qué
el PAN arrasó en Querétaro el 6 de julio, ahí la respuesta...
* Ayer, por cierto, el quintanarroense Carlos Joaquín fue
ubicado en la sexta posición entre los mandatarios del país
mejor evaluados por el manejo de la pandemia de covid19,
con 75% de aprobación, luego de que este mes puso en mar
cha 10 acciones para apoyar directamente a la población...
* Escala la pugna por el control y bienes de la Fundación
Mary Street Jenkins. Ahora, vía la ocupación de instalacio
nes de la Universidad de las Américas Puebla (UDLAP) y
el inicio de una auditoría legal, fiscal y contable a la ad
ministración encabezada por el exsecretario Luis Ernesto
Derbez. Ufff...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

El reclamo
central,
huelga decir,
es la efectiva
refundación
del otrora

"invencible" que
no parece hoy
pasar por su
mejor momento.

Fecha: 30/06/2021

Página: 20

Area cm2: 311

2 / 2

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 22,115

Página 9 de 22



En algo tiene razón el caricaturista Rafael
Barajas, El Fisgón, la historia de los niños con
cáncer que no tienen medicamentos es una
novela, pero le agregaría yo, trágica y lamen
table, que inició esta administración desde
mediados de 2019 y a la que no se le ve el fin.

Sí hay un tema prioritario en estos momen
tos para el gobierno federal es el abasto de me
dicamentos oncológicos, sobre todo porque el
presidente Andrés Manuel López Obrador se
ha comprometido en numerosas ocasiones en
que regularizará el abasto de estos fármacos,
sin que su compromiso se haya podido cumplir.

Bueno, es tal la desesperación, que hasta la
Cancillería y Hacienda están metidas en con
seguir las medicinas donde sea, hasta de Japón.
Todos, menos el subsecretario de Salud,

Hugo LópezGatell, que lo único que ha hecho
cada que los reflectores le ganan, es incendiar
más el tema. Y es que en el desabasto de las
medicinas contra el cáncer LópezGatell es su
peor enemigo. Le ha ganado el hígado. Le ha
faltado sensibilidad. Es cierto que el laborato
rio Pisa, que era el que controlaba la venta de
estos medicamentos en administraciones pasa
das, tiene nexos con algunos de los padres de
los menores que han encabezado las protestas,
de acuerdo con información recopilada por el
propio gobierno, pero los padres no tienen la
culpa. Cualquiera en su situación buscaría el
apoyo de quien sea si en el gobierno no en
cuéntralas medicinas que necesita. El problema
es que la empresa los use con otros fines, para
tratar de recuperar un mercado que el gobierno
le arrebató sin prever las consecuencias antes
de hacerlo de manera planeada.

El problema es que LópezGatell haga de
claraciones disparatadas en lugar de solucionar
la falta de dichos medicamentos. El problema
fue que en su afán de combatir la corrupción
y destruir monopolios, que claro que existían
para reducir costos, en el sector salud, que en
teoría encabeza el secretario Jorge Alcocer,
hicieron mal todo lo que se podía hacer mal.

Ejemplo de ello es cuando sancionaron al
único productor sin tener un sustituto y des
pués buscaron comprar las medicinas en el
extranjero y fallaron. Por eso, cuando la Ofi
cina de las Naciones Unidas de Servicios para
Proyectos (UNOPS) hizo la compra consolida
da de medicinas, no abarcó 382 claves para 10

enfermedades, entre ellas, cáncer, insumos y
equipo médico.

Y mientras esto no se soluciona, los actores <
principales de esta novela, que son los niños;
con cáncer, siguen padeciendo la falta de suj^
medicinas, de sus quimioterapias, y el constante]*
cambio de sus esquema? de tratamiento quéf
han derivado en complicaciones a su salud.

o
ABATELENGUAS

Interesantes, los datos que arroja el Informe
de los Servicios Personales del IMSS, 2020,
que califica la conversión de hospitales para la
atención del covid19 y la movilización de stgj
personal de salud como uno de los retos más
grandes que el Instituto ha atravesado en sus
78 años de vida.

Y cómo no, pues el mismo IMSS reconoce
en dicho informe que al inicio de la emergencia
sanitaria, el personal médico y de enfermería
del instituto fue rebasado por el alto número
de personas que requirieron servicios de salud
por el incremento de contagios por covid19 y
sumado a la reducción de personal vulnera
ble que fue enviado a sus casas. Por ello, tuvo
que contratar de forma temporal a 33 mil 226
personas para que ocuparan las plazas de per
sonas titulares de la misma que se ausentaron
durante la pandemia por covid19.

O
BAJO EL MICROSCOPIO

Tal parece que los cambios de funcionarios en
puestos claves en salud no cesan. Ahora toca el
turno a Víctor Hugo BorjaAburto, coordinador
médico del Insabi, quien presentó su renuncia
hace un mes por problemas de salud y hasta
ayer estuvo al frente de esta área, en la que sólo
laboró cuatro meses. El epidemiólogo fue direc
tor de Prestaciones Médicas del IMSS y fue clave
para la atención de la pandemia de influenza
en el 2009., La llegada de Borja al Insabi sig'
nificaba una promesa de mejoras en el ámbito
médico debido a su destacada experiencia, que
muchos funcionarios dentro del instituto no la
tienen, por lo que deja un vacío que complicará
más la situación del organismo que atiende a
más de 50 millones de personas, y que hasta el
momento se sigue sosteniendo con los pilares
creados por el extinto Seguro Popular.
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Durante su trayectoria como opositor al mo
delo económico y político preponderante,
Andrés Manuel López Obrador habló de la
importancia de terminar con los privilegios
de la clase política, uno de los males que ha
aquejado al país y una de las principales ra
zones por las que la ciudadanía se ha desen
cantado de la cosa pública. Aunado a ello, el
movimiento que lo llevó al poder siempre ha
luchado por una verdadera democracia.

A pesar del pesimismo de algunos, las nue
vas generaciones deben saber que no estamos
condenados a que la política siempre sea así.
No todos somos iguales y por fortuna vivimos
en un momento donde lo viejo está acabán
dose y lo nuevo naciendo; de hecho, vivimos
el momento más politizado de la historia mo
derna del país —y lo constatamos las pasadas
elecciones, donde los diferentes puntos de vis
ta salieron a expresarse en las urnas—.

En ese contexto, hay una gran oportunidad
para construir una auténtica democracia, don
de la ciudadanía se coloque en el centro de la
toma de decisiones. El objetivo más profundo
en la manera de pensar de quienes buscamos
cambiar la concepción de la política radica en
entender el ejercicio del poder de una manera
diferente, mirarlo como un noble oficio para
servir y no un privilegio para servirse.

Con la normalización del ejercicio político
como práctica corrupta, de beneficios, abuso
del poder y sin castigo, se ha instaurado en la
sociedad la idea de que todos los políticos son
iguales o de que nunca pasará nada para hacer
justicia ante los abusos del pasado.

Hoy Los Pinos es un museo, los 8 mil ele
mentos del Estado Mayor Presidencial están
al servicio de la seguridad ciudadana, el Pre
sidente ha pedido la eliminación de su fuero,
viaja en aviones comerciales y ha demostra
do un modo de vida desde la justa medianía,
como decía Benito Juárez.
Pero ¿cómo evitar volver al pasado?,

¿cómo normalizar una nueva cultura política
y un ejercicio del poder distinto?, ¿cómo ol
vidar los agravios? ¿cómo resolver la justicia
pendiente? ¿cómo dejar de sentir que la im
punidad es la gran invitada de los excesos?
Para fortalecer la democracia, sin duda

debe generarse una mayor participación e in
terés de la ciudadanía en la toma de decisiones

y aferrarse a que el ejercicio del poder deje de
realizarse como se ha hecho antes.

Por eso, quienes desde las filias y fobias
niegan la profundidad de la consulta popular,
que se realizará el Ia de agosto, son falsos de
mócratas. Las mismas voces que se oponen
al cambio son las mismas que ahora han es
bozado una serie de disparates acerca de un
ejercicio de democracia participativa.
La consulta a realizarse proviene de un

proceso legítimo y legal que intentan desco
nocer las mismas voces que hace unos meses
alegaban que la democracia estaba en riesgo.
El artículo 35 de la Constitución establece que
las consultas populares serían convocadas por
el Congreso a solicitud del Presidente, del 33%
de los diputados o senadores o, solicitada por
la ciudadanía, juntando lo proporcional al 2%
de la lista nominal de electores.

El Presidente solicitó la consulta para enjui
ciar a expresidentes y, también a convocatoria
de un grupo de jóvenes, se lograron juntar 2.6
millones de firmas validadas y contadas por
el INE. La solicitud presentada por el titular
del Ejecutivo se turnó a la SCJN, que deter
minó juntar ambas solicitudes y replantear la
pregunta de la siguiente manera: "¿Estás de
acuerdo o no en que se lleven a cabo las ac
ciones pertinentes, con apego al marco cons
titucional y legal, para emprender un proceso
de esclarecimiento de las decisiones políticas
tomadas en los años pasados por los actores
políticos, encaminada a garantizar la justicia y
los derechos de las posibles víctimas?".

Es decir, el pueblo mexicano está frente a la
posibilidad de avanzar en el cumplimiento de
ese clamor de justicia. La verdad sobre algu
nas atrocidades ya la sabemos, pero el castigo
a los culpables ha sido un doloroso pendiente.

Si se cumple con el requisito constitucional
de participación de 40% de personas inscri
tas en la lista nominal (es decir, cerca de 37
millones de personas), diversas autoridades
estarían obligadas a investigar los delitos que
autoridades del pasado han cometido e ini
ciar un proceso reivindicatorio que nos per
mita romper la vieja idea de que los políticos
siempre hacen de las suyas y nunca pasa nada.
Las autoridades presentes y del futuro sabrán
que el pueblo nunca más será permisivo, de
jado o ausente de la toma de decisiones.
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• Nosotrxs por la Democracia ha documentado los
reportes de desabasto de medicamentos en el país.
"Hay muchos que están pensando en el negocio, incluso
que plantean que con esto se van a obtener impuestos y que
se va a fortalecer la hacienda pública, esto hasta me molesta
porque no se puede traficar con la salud del pueblo...", lo
dijo el Presidente cuando lo cuestionaron sobre lo resuelto
por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, respecto a la
mariguana: no traficar con la salud de nadie. Muy enfática
su respuesta. Entonces, ¿por qué padres desesperados están
bloqueando en estos momentos los accesos al aeropuerto
de la Ciudad de México?
La historia la conocemos, se ha contado desde hace

meses, mucho antes del inicio de la pandemia. El famoso
combate a la corrupción no ha sido sino el pretexto para
obstaculizar el funcionamiento de brazos importantísimos,
como el de la sanidad pública, lo que ha puesto en peli
gro no sólo el funcionamiento institucional, sino la salud
de millones de mexicanos. Y esto no es un canto de gue
rra, mucho menos un llamamiento a un golpe de Estado:
es una realidad documentada por más de 60 organizacio
nes y asociaciones dedicadas, unas a vigilar la operación
gubernamental, otras a ayudar en la atención e investiga
ción de padecimientos a cuyos tratamientos no son de fácil
acceso.

"Desde el lanzamiento de la
plataforma en febrerode 2019,
hemos registrado 4,504 reportes
que detallan la falta de alguna
medicina o suministro médi
co en instituciones públicas del
sector salud de todo el país. En
este último corte cuatrimestral
(eneroabril, 21), la iniciativa al
canzó 30 entidades federativas
distintas, lo cual representa una
participación en el 94% del terri
torio nacional. Recopilamos 773
reportes de paciéntes y profe
sionales de la salud, es decir, un
tercio más que en el cuatrimestre
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anterior (sepdic, 20)...", lo cuen
tan Nosotrxs por la Democracia
en el último informe de #Cero
Desabasto, la plataforma que ela
boraron para dar seguimiento a
las denuncias que comenzaron al inicio de esta adminis
tración. un año antes de la declaración de emergencia sa
nitaria por covid19. México, doce meses antes, ya vivía su
propia crisis de salud, está autoinfligida.
, En su reporte, la organización no sólo registra medica
rfeentos para pequeños con cáncer, que han sido la causa
(fj la polémica desde hace varios días, tras las declara
dpnes faltas de toda humanidad del subsecretario Hugo
I*0pezGatell En el Informe enumera diez padecimientos,

este orden: diabetes mellitus, cáncer, enfermedades reu
matológicas, hiperténsión, salud mental. Insuficiencia renal,
epilepsia, esclerosis múltiple, VIH y EPOC. En su mapeo,
los estados más afectados por la falta de medicamentos,
también en orden: Ciudad de México, Jalisco, Estado de Mé
xico y Chihuahua. No son únicamente los niños con cáncer
quienes claman por un medicamento para salvar la vida.

"La semana próxima yo espero informar del abasto de
medicamentos en el país para ya no dejarle ningún pretex
to, excusa, no darle oportunidad a los malquerientes, me
refiero a los adversarios, a los medios de información, a los
grupos de intereses creados, a los corruptos que quisieran
que regresáramos a lo de antes y mi respeto a las madres,
a los padres de niños con cáncer, decirles que estamos ha
ciendo todo siempre para que no les falten los medica
mentos, enfrentando todos los obstáculos y que vamos a
cumplir...", expresó el presidente ayer en Palacio Nacional.
Ya casi tres años y la exigencia de los pacientes sigue sien
do la misma.

Un año antes de
la declaratoria

de la pandemia
por covid19 en
México, ya había
desabasto de
medicamentos.

4,504
REPORTES
por desabasto de medicinas
se han registrado desde
febrero de 2019.
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Columna invitada
Tal Itzhakov
Agregúele» do Prensa y Culturo cío la Ero bajada do Israel

El camino al reconocimiento
de la comunidad LGBT+ en Israel.
De una prohibición legal
a ministros del gobierno

Desde finales de la década de 1980, la lucha
de la comunidad LGBTQ+ por la igualdad
de derechos en todo el mundo occidental,
incluido Israel, ha ganado más conciencia,
incluso en la esfera pública.

Israel es un mosaico formado por distin
tos grupos de población que coexisten en el
marco de un Estado democrático, donde se
ha velado por la inclusión y el reconocimien
to de la comunidad LGBTQ+. La ley israelí
brinda protección contra la discriminación
basada en la orientación sexual.

Los logros del colectivo LGBTQ+ en Is
rael han sido impresionantes. Hoy en día sus
miembros participan de manera abierta en
todas las esferas de la vida cotidiana. Israel
cuenta con una comunidad LGBTQ+ muy
activa, que organiza múltiples actividades
y festivales anuales del orgullo en muchas
ciudades del país, entre ellas Jerusalén, aun
con su profundo significado religioso.

El Desfile del Orgullo en Tel Aviv es el más
grande del continente asiático. En 2017 atra
jo a más de 200 mil personas, de las cuales
unas 30 mil eran turistas, sin embargo, esto
no siempre ha sido así.

En Israel, este grupo comenzó a formarse
a mediados de los aflos setenta, en encuen
tros y agrupaciones secretas, hasta que la ley
en contra de relaciones homosexuales fue
abolida a fines de los años ochenta.

En 1992, la Knéset aprobó una ley que
prohibía la discriminación laboral por mo
tivos de orientación sexual, adelantándose
así a muchos países occidentales, y continuó
a lo largo de la década c$n la aprobación de
una serie de leyes a favor de los derechos
humanos y civiles para la comunidad.

En 1998, Dana International se convirtió
en la primera cantante transgénero en par
ticipar y ganar el festival de música Euro
visión, lo que representó un triunfo para la
comunidad LGBTQ+ en Israel.

En los años dos mil, continuó la activi
dad de los colectivos LGBTQ+ a través de sus
organizaciones civiles, así como de grupos

Desde finales de la década de 1980, la lucha
de la comunidad LGBTQ+ por la igualdad
de derechos en todo el mundo occidental,
incluido Israel, ha ganado más conciencia,
incluso en la esfera pública.

Israel es un mosaico formado por distin
tos grupos de población que coexisten en el
marco de un Estado democrático, donde se
ha velado por la inclusión y el reconocimien
to de la comunidad LGBTQ+. La ley israelí
brinda protección contra la discriminación
basada en la orientación sexual.

Los logros del colectivo LGBTQ+ en Is
rael han sido impresionantes. Hoy en día sus
miembros participan de manera abierta en
todas las esferas de la vida cotidiana. Israel
cuenta con una comunidad LGBTQ+ muy
activa, que organiza múltiples actividades
y festivales anuales del orgullo en muchas
ciudades del país, entre ellas Jerusalén, aun
con su profundo significado religioso.

El Desfile del Orgullo en Tel Aviv es el más
grande del continente asiático. En 2017 atra
jo a más de 200 mil personas, de las cuales
unas 30 mil eran turistas, sin embargo, esto
no siempre ha sido así.

En Israel, este grupo comenzó a formarse
a mediados de los aflos setenta, en encuen
tros y agrupaciones secretas, hasta que la ley
en contra de relaciones homosexuales fue
abolida a fines de los años ochenta.

En 1992, la Knéset aprobó una ley que
prohibía la discriminación laboral por mo
tivos de orientación sexual, adelantándose
así a muchos países occidentales, y continuó
a lo largo de la década c$n la aprobación de
una serie de leyes a favor de los derechos
humanos y civiles para la comunidad.

En 1998, Dana International se convirtió
en la primera cantante transgénero en par
ticipar y ganar el festival de música Euro
visión, lo que representó un triunfo para la
comunidad LGBTQ+ en Israel.

En los años dos mil, continuó la activi
dad de los colectivos LGBTQ+ a través de sus
organizaciones civiles, así como de grupos

de presión política, logró su aceptación den
tro la sociedad. Un ejemplo de inclusión es
la organización IGI, que opera desde 2002
en todo el país para apoyar a jóvenes en el
proceso de descubrimiento de su identidad
sexual.

La noche del 1 de agosto de 2009 se
abrió una herida en la sociedad israelí tras
el tiroteo ocurrido en un centro comunita
rio LGBTQ+ en Tel Aviv durante un encuen
tro semanal para jóvenes de la comunidad.
El atentado dejó dos muertos y once heridos.

El entonces presidente del país, Shimon
Peres, habló en la conmemoración de esta
tragedia para declarar que "todas las per
sonas nacen iguales y todos los ciudada
nos tienen la libertad de ser quienes son".
En opinión de los grupos LGBT+, sus pala
bras mostraron un cambio en la percepción
social.

La diversidad sexual en Israel se refle
ja también en la política. Desde gobiernos
anteriores, miembros LGBT+ lograron posi
cionarse en lugares clave, al igual que ahora
en esta inédita alianza política que entró en
vigor en junio de 2021, con el ministro de
Salud, Nitzan Horowitz, y el viceministro de
Relaciones Exteriores, Idan Roll.
El camino aún no ha terminado y siem

pre hay margen de mejora. La comunidad
LGBTQ+ en Israel lucha por obtener plena
mente los mismos derechos civiles que las
personas heterosexuales, especialmente en
el tema del matrimonio y la paternidad.

Israel seguirá promoviendo la diversidad
como un pilar que garantice un mundo en
el que todas las personas, sin excepción al
guna, sean merecedoras del respeto de sus
derechos humanos y puedan alcanzar con
la frente en alto la realización de sus sueños,
sin importar quienes sean o a quien decidan
amar.

La diversidad nos hace fuertes, la inclu
sión nos une y nos compromete a seguir tra
bajando por espacios de desarrollo en el que
todas y todos son bienvenidos.
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de presión política, logró su aceptación den
tro la sociedad. Un ejemplo de inclusión es
la organización IGI, que opera desde 2002
en todo el país para apoyar a jóvenes en el
proceso de descubrimiento de su identidad
sexual.
La noche del 1 de agosto de 2009 se

abrió una herida en la sociedad israelí tras
el tiroteo ocurrido en un centro comunita
rio LGBTQ+ en Tel Aviv durante un encuen
tro semanal para jóvenes de la comunidad.
El atentado dejó dos muertos y once heridos.

El entonces presidente del país, Shimon
Peres, habló en la conmemoración de esta
tragedia para declarar que "todas las per
sonas nacen iguales y todos los ciudada
nos tienen la libertad de ser quienes son".
En opinión de los grupos LGBT+, sus pala
bras mostraron un cambio en la percepción
social.

La diversidad sexual en Israel se refle
ja también en la política. Desde gobiernos
anteriores, miembros LGBT+ lograron posi
cionarse en lugares clave, al igual que ahora
en esta inédita alianza política que entró en
vigor en junio de 2021, con el ministro de
Salud, Nitzan Horowitz, y el viceministro de
Relaciones Exteriores, Idan Roll.
El camino aún no ha terminado y siem

pre hay margen de mejora. La comunidad
LGBTQ+ en Israel lucha por obtener plena
mente los mismos derechos civiles que las
personas heterosexuales, especialmente en
el tema del matrimonio y la paternidad.

Israel seguirá promoviendo la diversidad
como un pilar que garantice un mundo en
el que todas las personas, sin excepción al
guna, sean merecedoras del respeto de sus
derechos humanos y puedan alcanzar con
la frente en alto la realización de sus sueños,
sin importar quienes sean o a quien decidan
amar.

La diversidad nos hace fuertes, la inclu
sión nos une y nos compromete a seguir tra
bajando por espacios de desarrollo en el que
todas y todos son bienvenidos.

de presión política, logró su aceptación den
tro la sociedad. Un ejemplo de inclusión es
la organización IGI, que opera desde 2002
en todo el país para apoyar a jóvenes en el
proceso de descubrimiento de su identidad
sexual.
La noche del 1 de agosto de 2009 se

abrió una herida en la sociedad israelí tras
el tiroteo ocurrido en un centro comunita
rio LGBTQ+ en Tel Aviv durante un encuen
tro semanal para jóvenes de la comunidad.
El atentado dejó dos muertos y once heridos.

El entonces presidente del país, Shimon
Peres, habló en la conmemoración de esta
tragedia para declarar que "todas las per
sonas nacen iguales y todos los ciudada
nos tienen la libertad de ser quienes son".
En opinión de los grupos LGBT+, sus pala
bras mostraron un cambio en la percepción
social.

La diversidad sexual en Israel se refle
ja también en la política. Desde gobiernos
anteriores, miembros LGBT+ lograron posi
cionarse en lugares clave, al igual que ahora
en esta inédita alianza política que entró en
vigor en junio de 2021, con el ministro de
Salud, Nitzan Horowitz, y el viceministro de
Relaciones Exteriores, Idan Roll.
El camino aún no ha terminado y siem

pre hay margen de mejora. La comunidad
LGBTQ+ en Israel lucha por obtener plena
mente los mismos derechos civiles que las
personas heterosexuales, especialmente en
el tema del matrimonio y la paternidad.

Israel seguirá promoviendo la diversidad
como un pilar que garantice un mundo en
el que todas las personas, sin excepción al
guna, sean merecedoras del respeto de sus
derechos humanos y puedan alcanzar con
la frente en alto la realización de sus sueños,
sin importar quienes sean o a quien decidan
amar.

La diversidad nos hace fuertes, la inclu
sión nos une y nos compromete a seguir tra
bajando por espacios de desarrollo en el que
todas y todos son bienvenidos.
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Más allá de declaraciones estúpidas de políticos irresponsa
bles y paranoicos, México sí tiene un problema de desabasto
de medicinas en el sector público. A continuación, gloso el
reporte Mapeo del desabasto de medicamentos en México. In
forme de transparencia de salud 20192020, elaborado por las
55 organizaciones que integran el Colectivo Cero Desabasto.

Primero, para aquellos que exigen que se diga de qué tama
ño es el problema antes de hacer juicios lapidarios en contra
de los funcionarios responsables (y sí, estoy pensando en Hugo
LópezGatell), presento las cifras obtenidas a partir de 360 so
licitudes de información por medio de la Plataforma Nacional
de Transparencia:

En 2019, el IMSS emitió 227 millones recetas,
mientras en 2020 la cifra llegó a 203 millones
—24 millones menos—. En el primer año, 98%
fueron surtidas de forma efectiva, mientras que
cae considerablemente a 92% en el siguiente. Es
decir, aun con menos recetas emitidas en 2020,
la falta de acceso oportuno a medicamentos au
mentó de forma considerable.
La misma situación se replica en el ISSSTE

(aunque en menor medida), ya que en ambos años
el instituto expidió 64.9 millones de recetas, de las
cuales el 97.2% fueron totalmente surtidas, 2.5%
parcialmente y 0.3% fueron negadas. Esto deja al
ISSSTE con un promedio nacional de recetas no
surtidas del 2.8%, es decir, 1.8 millones de recetas
parciales y negadas.

El Sistema INDICAS (coordinado por la Secre
taría de Salud), registra que, tanto en 2019 como
en 2020, una de cada cuatro recetas no fue surtida
de forma completa en la primera ocasión que la
presentó el paciente en las unidades de primer
nivel de atención.

No hay duda: el desabasto se agudizó durante
los dos primeros años del sexenio, sobre todo en
los hospitales que gestiona la Secretaría de Salud.

En varias partes del reporte, se reconoce la corrupción que
existía en el pasado, antes de la llegada del gobierno de López
Obrador. Incluso que también había desabasto, aunque no en
los niveles actuales. Algo tenía que hacerse para resolver estos
problemas. La solución, sin embargo, resultó peor.

Primero, por la desaparición del Seguro Popular que pasó
al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), una organi
zación hecha al vapor y sin reglas de operación. Luego las
reformas, también precipitadas, para trasladar facultades del
IMSS a la Secretaría de Hacienda a fin de realizar las compras
consolidadas de medicamentos. Esto derivó en retrasos en las

licitaciones, asignaciones directas deficientes y un enfrenta
miento con empresas privadas que tuvieron que cerrar plantas
productoras de medicamentos.

Desesperado, el gobierno le solicitó a la Oficina de las Na
ciones Unidas de Servicios para Proyectos que les ayudara en
las compras. Pero esta organización no pudo con el paquete.
Además, la distribución quedó a cargo de una nueva empre
sa del Estado, Birmex, que no contaba con las capacidades,
infraestructura, recursos ni logística para proporcionar este
servicio a lo largo y ancho de este enorme país.

Es por eso que hoy tenemos esta crisis de desabasto que,
por cierto, me adelantó Salomón Chertorivski hace ya más

de dos años cuando lo entrevisté en mi programa
de televisión.

El reporte que gloso no deja dudas de los
costos de la pésima actuación gubernamental:
"Hasta el momento las pérdidas han superado
por mucho a la lucha contra la corrupción: no
hay ningún funcionario sancionado por actos de
corrupción en la compra de medicamentos y la
crisis de desabasto ha llevado a un punto en el
que costará mucho más del presupuesto público
adquirir y distribuir los medicamentos en el país.
Además, no hay medicina más cara que aquella
que no se tiene".

El problema se ha hecho más visible por el
caso de los niños con cáncer. Varias familias se
han amparado. Gracias a los jueces, algunos han
conseguido los medicamentos para tratar a sus
hijos. Otros no. El reporte presenta el testimonio
de varios pacientes víctimas del desabasto como
el siguiente:

"En febrero de 2021 tuvimos la oportunidad
de hablar con Cristal y su papá sobre las barre
ras en el acceso a sus tratamientos oncológicos;
en reiteradas ocasiones nos comentaron su pre

ocupación al no poder conseguir una cita médica para revi
sión de la pequeña, quien llevaba ya un par de semanas con
dolor de cabeza. Dos meses después, Cristal a sus cinco años
perdió la visión por completo a causa de la reaparición de su
retinoblastoma".

Doctor LópezGatell, en lugar de estar buscando cons
piraciones internacionales, póngase a trabajar para que
no haya más niños que pierdan la vista o se mueran por su
incompetencia.

Twitten @leozuckermann
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El discurso del golpe de Estado está incomprensiblemente ligado
a muchos niveles de esta administración federal. Desde el propio
Presidente de la República, insistiendo, una y otra vez, en un para
lelismo histórico con Madero difícil de establecer, hasta las bar
baridades (otra más) de personajes como el subsecretario Hugo
LópezGatell, que atribuye las legítimas quejas de los padres de
niños con cáncer, que llevan sufriendo más de dos años de desa
bastecimiento de las medicinas necesarias para su tratamiento,
con movimientos golpistas.

LópezGatell, intoxicado como alguno de sus anfitriones de
terribles historias de los 70 que han convertido en anécdotas, y de
argumentos radiales que no han sabido digerir, no tiene la menor
idea de lo que es un golpe de Estado, quién lo ejecuta y lo que
implica. Primero, para que haya un golpe de Esta

o; do tiene que haber un derrocamiento del gobierno
" legítimo impulsado por un levantamiento militar,
"¡.[eso es válido desde el de Huerta, que derrocó a
Madero, hasta los de Pinochet o Videla en los añosÉl

, 70, en Chile y Argentina, respectivamente. En todos
J esos casos, y en muchos más, es clave que las fuer
Oj/zas armadas desconozcan el poder constitucional
.21,'*e impongan un gobierno por la fuerza, que puede
" estar encabezado por militares o civiles.

No es la primera vez que en México se habla de
supuestos golpes militares. En la época moderna,
desde que existen gobiernos eminentemente civi
les en el país, invocaron esa posibilidad durante los gobiernos
de Luis Echeverría y López Portillo. Se volvió a hablar del tema
en momentos críticos del gobierno de Miguel de la Madrid y en
el 94, luego del levantamiento zapatista y el asesinato de Luis
Donaldo Colosio, y también en plena crisis del 95 con Ernesto
Zedillo. Algunos dijeron en 1997, cuando por primera vez el PRI
perdió el control de la Cámara de Diputados, que eso seria impe
dido de cualquier forma; otros pensaron lo mismo cuando asumió
Vicente Fox, y se volvió a especular con lo mismo en la crisis
electoral de 2006.

Pero nunca hubo una posibilidad o una hipótesis seria de un
golpe de Estado, en ninguna de esas ocasiones las Fuerzas Arma
das Mexicanas operaron para desconocer el gobierno en turno,
estuvieran sus integrantes más cercanos o lejanos de sus políti
cas y mandos civiles. El Ejército Mexicano poco y nada tiene que
ver con sus similares latinoamericanos, estemos hablando de los
criminales incondicionales de Maduro u Ortega o de los fascistas
de Pinochet y de Videla

El Ejército, la Marina, la Fuerza Aérea mexicanos son profesio
nales y cumplen con su deber: se puede o no estar de acuerdo con
ellos en muchas circunstancias, pero no ha existido nunca, en la
época contemporánea, la tentación de hacerse con el poder. Por

supuesto que tampoco lo percibo ahora y no conozco a nadie que
conozca a su vez a las Fuerzas Armadas, que lo esté planteando.

Las Fuerzas Armadas son garantes de la Constitución y la le
galidad y, mientras exista un gobierno, éste o cualquier otro, que
se enmarque en esa disciplina, lo respetarán y le darán su lealtad.
Después, como ocurre ahora, se le pueden atribuir mayores o
menores responsabilidades (incluso hasta el exceso, como ocu
rre en algunos temas en la actualidad), pero se trata de políticas
públicas, acertadas o no.

Tampoco tenemos en México una militarización de la vida
pública como se ha dicho. No tenemos en puestos de mandos
inherentemente civiles a militares, con excepción de tareas de
seguridad (un capítulo discutible, pero que no puede definirse

como una militarización generalizada). Y eso no veo,
en ningún escenario, que vaya a variar.

No deja de ser una paradoja que, mientras el pre
sidente López Obrador, a veces en forma acertada,
en otras no, les otorga mayores responsabilidades
a los militares, su ala radical (y a veces él mismo o
parte de su entorno) insista en la posibilidad de que
pueda ser derrocado por un golpe militar.

Pero seamos claros: eso no tiene nada que ver
con el descontento popular, mayoritario o no. Como
en su tiempo lo hizo desde la oposición López
Obrador, todo el mundo está en su legítimo dere
cho de protestar contra sus políticas, sus funciona

rios, sus estrategias. No estar de acuerdo con el Presidente no
implica propiciar un golpe de Estado, implica ejercer un legítimo
derecho. Quienes quieren evitarlo, quienes esperan que exista
un pensamiento homogéneo en torno al gran líder, son los ver
daderos autoritarios, los que desean en su sino interno que no
haya ni protesta ni discrepancia alguna. Las Fuerzas Armadas no
estarán con ellos.

O
AUREOLES Y AÑILO
El tema es mucho más amplio y ya lo trataremos al detalle, pero
me parece ridículo que el todavía gobernador de Michoacán,
Silvano Aureoles, vaya a pararse en la puerta de Palacio Nacio
nal para, en un acto propagandístico, llevarle presuntas pruebas
de la participación del narcotráfico en los comicios de junio al
Presidente. Tan ridículo como el insistente rechazo presidencial
en aceptar una participación criminal que en algunos ámbitos fue
evidente. Si Silvano tiene denuncias, tiene que presentarlas ante
la FGR o la opinión pública. Tampoco se puede insistir en que el
país está en calma y que los narcotraficantes se portan bien en
un país azotado por la violencia.
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Tres días después de que Irma Eréndira Sandoval fuera re
movida como secretarla de la Función Pública sin explicación
oficial alguna, el Presidente dedica parte de su monólogo
matutino (24 de junio) a presumir que la corrupción es cosa
del pasado, que la erradicó de su administración y que sigue
con la máxima de que las escaleras se barren de arriba hacia
abajo. Dijo:"... puedo decir, sin temor a equivocarme, que no
hay corrupción, que no se tolera la corrupción en el gobier
no"... "Que me digan lo que sea, pero la corrupción se acabó,
que se vayan a robar a otras partes".

En su videosalida, la secretaria intentó hacer un mini
informe de su gestión, mismo que el Presidente desairó de
mala manera. En realidad, hay poquísimo que mostrar, pero,
dado que en este gobierno las decisiones las toma y difunde
el Presidente, la responsabilidad recae sobre él.

Ejemplos de la persistencia de la corrupción y la impunidad
sobran. El récord batido en la entrega de adjudicaciones di
rectas, a pesar de haber sido "prohibidas" en el Plan de Desa
rrollo elaborado en la Presidencia y aprobado en el Congreso,
no es atribuible a la exsecretaria Sandoval. Al último corte de
2020, los contratos entregados por adjudicación directa al
canzaron el 80.3 por ciento. Tampoco es atribuible a ella que
en Pemex reine la opacidad, como lo demuestra que el 90%
de los procesos de compras presentaron anomalías, como fal
sa competencia, alta concentración en un solo proveedor y
una clara preferencia por los procesos discrecionales hechos
mediante invitaciones restringidas o adjudicaciones directas;
que el IMSS haya contratado a empresas de la familia de su
titular; que se hayan otorgado al hijo de Bartlett contratos a
un sobreprecio de 85% para la adquisición de ventiladores en
la emergencia de covid19 o que las empresas de familiares y
amigos del superdelegado de Jalisco —Carlos Lomelí— hayan
sido inhabilitadas para después volver a ganar contratos en la
compra consolidada de medicamentos.

No es creíble que López Obrador no hubiese estado ente
rado o incluso no haya ordenado la exoneración de Bartlett
y de Sánchez Cordero en las omisiones e "imprecisiones" de
sus declaraciones patrimoniales; que, sin su consentimiento,
los cuatro expedientes contra la Conade, incluido el de las
operaciones irregulares del Fondo para el Deporte de Alto
Rendimiento, utilizado para crear una red de empresas y per

Fecha: 30/06/2021

Página: 6

Area cm2: 337

1 / 2

Columnas Políticas

María Amparo Casar

Costo: 23,964

Página 18 de 22



sonas ajenas al deporte y triangular recursos públicos, sigan
durmiendo el sueño de los justos; que haya llamado apor
taciones y no flnanclamlento Ilegal a los recursos recibidos
por su hermano Pío López Obrador para la campaña, y que
no haya pasado a más que otras dos familiares —cuñada y
prima— hayan sido señaladas por actos de corrupción.

Estos ejemplos denunciados por diversos medios, periodis
tas y organizaciones dedicadas a combatir la corrupción bas
tarían para tirar por tierra la idea de que la corrupción se barre,
como las escaleras, de arriba para abajo. No las ha barrido el
Presidente y no las barrió su secretaria. Ambos se concentra
ron en la corrupción del pasado sin reparar en la del presente.
La gestión de Sandoval no es defendible porque, a diferencia
de lo que hizo Jaime Cárdenas cuando vio lo que vio, prefi
rió callarse y entregar su lealtad a ciegas en el asunto que le
encomendó el Presidente. Si de algo pecó la subsecretaría fue
de no haber entendido que la lealtad a ciegas no era sólo para
su cartera sino para cualquier asunto, Incluido el electoral.

Con todo, esto no es lo más grave. Peor es que, en mate
ria de corrupción e impunidad, no se ha puesto ni siquiera
la primera piedra para combatirlas. Lo que sí ha ocurrido es
la reducción del presupuesto de las instituciones dedicadas
a ello, la colocación al frente de ellas a incondicionales, la
denostación de las instituciones, como el SNA o el INAI, y el
desprecio de las propuestas de la sociedad civil y organismos
internacionales para tener mejores resultados.

En lo que fue la principal bandera para llegar a la Presiden
cia no hay más que promesas incumplidas. Lo único que se nos
ha ofrecido es un discurso sin asidero alguno en la realidad.

A casi tres años de gobierno, la concepción voluntarista
del combate a la corrupción ha demostrado su fracaso. Peor,
en vista de los resultados, no hay ni voluntad ni políticas que
acompañen a esa inexistente voluntad. No sorprende, en
tonces, que, según la Encuesta Nacional de Cultura Cívica,
el 61% de los mexicanos opine que la corrupción sigue igual
o peor que con Peña Nieto.

Como el resto de los asuntos de política pública en Méxi
co, los de la corrupción y la impunidad se tratan con ligereza
y frivolidad. No puede haber resultados cuando, en lugar de
una política coherente e integral, lo que se nos ha dado es
demagogia discursiva, noticias falsas, selectividad y procla
mas de moralidad. Las reglas y los incentivos que permiten
la corrupción y la impunidad están intactos.
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El senador Ricardo Monreal reconoce que hay fuego ami
go en Morena. No menciona a nadie por su nombre, pero
es público su distanciamiento con Claudia Sheinbaum y el
grupo que la arropa rumbo al 2024.

En las pasadas elecciones, la jefa de Gobierno quiso co
merse todo el pastel en la Ciudad de México. Ella puso los
candidatos guindas en las 16 alcaldías capitalinas.
 No invitó a nadie, sabedora de que el presidente López
Obrador la sobreproteje. Está etiquetada como la carta fuerte
del Presidente para su sucesión en 2024. Es en la que más
confía para continuar por ese sinuoso camino llamado Cuarta
Transformación, según morenistas consultados. Pero vino el
desplome de la Línea 12 del Metro que, combinado con malos
candidatos en las distintas alcaldías, terminó con el control
casi absoluto de Morena en la capital del país.

Los resultados saltan a la vista. Fue en la CDMX donde
Morena sufrió su derrota más dolorosa. La alianza PANPRI
PRD ganó nueve de las 16 alcaldías. Algo que el Presidente
pensó que nunca ocurriría, pero ocurrió.
• Del fuego amigo en Morena hablamos con el jefe de la ban
cada de Morena en el Senado. Nos dijo: "No estamos exentos
a grupos y personas que tienen diferencias conmigo por es
tar incrustados o incorporados a corrientes, grupos políticos
que luchan por el 24. No es nuevo. Quizá es muy temprano
para esta discusión, que a mí no me gusta. Me gustaría verla
en el 23, finales del 22. Por fortuna viene la consulta de los
expresidentes que va a movilizar y luego el revocatorio o la
ratificación de mandato que también va a movilizar", nos dijo.

Al zacatecano lo han atacado integrantes del sector más
radical de Morena que forman bloque para trabajar por la
candidatura de Sheinbaum. Los radicales están en vías
de reagruparse. En estos días se va a incorporar al equipo
de Sheinbaum el senador Martí Batres. Es un secreto a vo
ces que va a la Secretaria de Gobierno.

El acoso a Monreal, a quien los más sectarios acusaron
de propiciar la derrota de Dolores Padlerna en la alcaldía
Cuauhtémoc, fue rechazado por más de 45 senadores de

Morena que respaldaron su ratificación como coordinador
parlamentario. Lo hicieron ante los rumores de que el defe
nestrado Gabriel García, otrora encargado de los programas
de Bienestar del gobierno federal, llegaba para desplazarlo.

—¿Fuego amigo? —atajamos.
—Hay a quien no le gusta. Quisieran verme o buscar la

manera de cómo deteriorar mi imagen. Es parte de procesos
qué se dan en estas circunstancias.

"Estoy acostumbrado. Es lo que no saben muchos de ellos.
He navegado siempre a contracorriente. La adversidad siem
pre ha sido mi acompañante. Sé convivir con ella con facilidad.

"No estoy preocupado y menos voy a precipitar nada que
altere el ritmo de trabajo", puntualizó.

—¿Gabriel García?
—Estamos en buenos términos, con buen ánimo. Le va

mos a dar la bienvenida, sumarlo al trabajo institucional.
—¿Nos dicen que no tiene un buen ambiente entre los

senadores?
—Puede ser... pero no. Creo que en su mayoría lo van a

respetar. Les pediré a mis compañeros y compañeras senado
ras que lo respetemos y lo incorporemos al trabajo institucio
nal. Le vamos a dar un lugar y lo vamos a tratar con dignidad.

En el grupo parlamentario no podemos darnos el lujo de
dividir, puntualizó.
* La imagen del gobernador de Michoacán, Silvano
Aureoles, sentado en un banqulto en espera de que el Pre
sidente le diera audiencia, contrastó ayer con la rapidez
con la que* López Obrador voivió a recibir ayer al empre
sario Carlos Slim en Palacio Nacional.

"A mí me tuvo 4 horas y media y no me quiso recibir por
que le lastima la investidura, pero a Slim sí lo recibió. Hay
que preguntarle de a cómo fue el cheque", nos dijo.

El gobernador michoacano también habló fuerte sobre la
situación del país. No se anduvo por las ramas. Ironizó sobre
sobre la visita a López Obrador que hicieron los goberna
dores salientes, Javier Corral, Chihuahua, y Enrique Alfaro.
Jalisco. Pero de eso hablaremos mañana en este espacio.
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En contraste con las declaraciones de funcionarlos públicos
que aparentemente buscan reducir la ansiedad de la sociedad
mexicana respecto del reciente incremento de casos de covid,
el sistema de salud del país ha comenzado a prepararse para
un rebrote.

"En seguimiento al escenario epidemiológico observado en
varías zonas geográficas de nuestro país, me permito enviar a
usted, a manera de recordatorio, las acciones sugeridas en el
contexto del plan de recuperación de servicios, y con el obje
tivo de garantizar la capacidad de respuesta oportuna ante el
escenario de un rebrote por covid19", dice un memorándum
enviado a los directores de Unidades Médicas de Segundo Ni
vel y a los titulares de los Órganos de Operación Administrativa
Desconcentrada del Instituto Mexicano del Seguro Social.

"Las indicaciones son que en caso de que se presente "una
tendencia de positividad en aumento durante más de tres días
continuos en la entidad federativa", se suspenda "de forma
parcial el otorgamiento de servicios diferentes a covid19 en
las unidades médicas híbridas que tiene designadas para su
primera fase de reconversión.

"En caso de que dicha tendencia se mantenga una semana
y se acompañe de un aumento en la demanda de atención
en los Módulos de Atención Respiratoria, "se suspenderá de
forma total el otorgamiento de servicios diferentes a covid19
en todas las unidades híbridas.

"SI se observa un aumento sostenido en los ingresos por
infecciones respiratorias aguda grave (1RAG), en al menos una
unidad médica durante más de tres días, "se debe proceder a
la liberación de espado físico en las unidades híbridas, egre
sando pacientes de forma anticipada (aquellos que estén en
condiciones de hacerlo)", se agrega en el documento.

De mantenerse por una semana la tendencia sostenida de
hospitalizaciones por IRAG, "se debe proceder a la reconversión
de camas destinadas a covid19 en las unidades híbridas". Si la
ocupación de camas hospitalarias destinadas a covid19 es más
de 50%, "el siguiente paso es la reconversión de otras unidades
hospitalarias consideradas en una segunda etapa".

En caso de que la ocupación por IRAG sea mayor al 50%
del total de camas consideradas en la segunda etapa "se debe
proceder a la reconversión similar a la máxima alcanzada du
rante la etapa de mayor demanda histórica por covid19".

La buena noticia es que el IMSS tiene un plan para enfrentar
un aumento en el número de pacientes de covid que requieran
atención hospitalaria. Pero, como digo arriba, éste contras
ta con el mensaje cargado de optimismo surgido en las altas
esferas del gobierno, semejante al del inicio de la epidemia.

¿Acaso se pretende volver sobre la senda de contar con es
pacios disponibles en los hospitales sin reparar en las medidas
de prevención? Hay que recordar que esa estrategia convirtió
a México en el cuarto país del mundo en fallecimientos por la
enfermedad. Una medida tan simple y eficiente como el uso
del cubrebocas sigue siendo desdeñada a pesar de todo lo que
el mundo ha aprendido de la transmisión del coronavirus por
aerosoles, especialmente teniendo en cuenta que las nuevas
variantes son mucho más contagiosas.

En concreto, la variante Delta tiene una transmisibilidad
dos veces mayor. Le contaba aquí la semana pasada cómo los
servicios de salud australianos descubrieron que basta estar
cerca de una persona contagiada por unos segundos para ser
infectado, y que estar en espacios abiertos o ventilados ya no
es garantía para no infectarse. El gobierno parece confiado en
que la vacunación nos pondrá a salvo, pero apenas 30 millo
nes de personas han sido inoculadas en México, de las cuales
19 millones tienen el esquema completo.

Además, como publicó Excélsior el sábado 26, las vacunas
CansinoBio y Sputnik V, de las que México ha recibido ocho
millones de dosis, están fuera del listado de uso de emergencia
de la OMS. Y ayer, el director del Instituto Gamaleya, creador
de la Sputnik V, reconoció que la vacuna ha demostrado ser
"menos efectiva" contra la altamente contagiosa variante Delta,
detectada en México desde principios de mayo.

Para no repetir los errores que causaron tantas muertes, el
país necesita toda la información y extirpar del discurso oficial
el optimismo a rajatabla.
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Estalla en PRIpugna interna
A tres semanas de su derrota en los comicios, en el PRI
estalló la pugna interna y su dirigencia nacional denun
ció que disidentes operan un "fuego amigo" con apoyo de
morenistas. El CEN tricolor puso nombre y apellido a los
"traidores" y acusó al exgóber oaxaqueño Ulises Ruiz y
la también priista Nallely Gutiérrez Gijón de manio
brar con Morena "para desestabilizar a nuestro partido
desde hace un par de años". Casualmente, ayer un grupo
de manifestantes, liderados precisamente por Ulises Ruiz,
tomó las instalaciones de Buenavista para exigir la renun
cia de Alejandro Moreno ante lo que calificaron como
"la peor derrota del PRI en la historia". La protesta derivó
en trifulca.

Huerta, Toledo, ¡legó la hora
Sujetos a un proceso pendiente de desafuero en la Cámara
de Diputados, a los legisladores federales de Morena, Saúl
Huerta, y del PT, Mauricio Toledo, les llegó la hora.
Nos anticipan que este miércoles a ambos legisladores de
la 4T les retirarían la protección y podrían ser sometidos a
proceso penal por las autoridades judiciales. El primero, por
acusaciones de abuso sexual contra menores de edad, y el
segundo, por enriquecimiento como exdelegado en Coyoa
cán, tendrán que enfrentar a la justicia sin privilegios.

Cuentas deAMLO, al escrutinio
Y hablando de rendir cuentas, este miércoles 30 de junio la
Auditoría Superior de la Federación entregará a la Cámara
de Diputados en un acto semipresencial los informes del
primer paquete de auditorías de la Cuenta Pública 2020, el
segundo año de gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador. De nuevo, la 4T mostrará el tamaño de
su transparencia, de la austeridad y el cumplimiento de sus
principios básicos de no mentir, no robar...

Pipas en BC, bomba de tiempo
En su reciente gira por Baja California, el presidente Ló
pez Obrador fue abordado por un exchofer de Zeta Gas en
Tijuana, de Tomás y Evangelina Zaragoza. Por la presunta
falta de mantenimiento de las unidades, el exempleado tuvo
un accidente, y aunque gracias a sus maniobras evitó una
explosión que hubiera dejado varios muertos, provocó que
un transeúnte falleciera. El punto denuncia el hombre es
que la Fiscalía estatal de Guillermo Titi Ruiz quiere darle
20 años de cárcel. Ah, pero eso sí, a la gasera de los Zara
goza, que opera con pipas en mal estado, ni una llamada de
atención... ¿Se tomarán cartas en el asunto para evitar una
tragedia?

Silvano perdió tiempo,
pero ganó memes
Quizá pensó: "Si Javier Corral y Enrique Alfaro ya fueron
recibidos por AMLO, seguro a mí también"... Pero se equi
vocó. Lo único que consiguió Silvano Aureoles con su
sketch ayer a la puerta de Palacio Nacional, luego de cuatro
horas de espera sentado en un banquito, es una cascada de
mofas en las redes sociales. La imagen del perredista circuló
profusamente con leyendas como "Yo en el amor" o foto
montajes del góber junto a Forrest Gump. Silvano habrá
perdido el tiempo, pero vaya que ganó en memes.

Gatell, de nuevo al micrófono
El subsecretario Hugo LópezGatell descansó poco de
las conferencias vespertinas, ahora alista una nueva mo
dalidad, pero desde la sede de la Secretaría de Salud y sólo
será una a la semana. Habrá que ver si hasta allá lo siguen
sus "reporfans" que le echaban flores en Palacio Nacional y
que, incluso, al menos una de ellas tiene hasta acceso a 'la
mañanera' en el Pulso de la Salud. Sí, hablamos de aquella
reportera que le cuestionó "¿por qué tan guapo?".
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Cuando uno es
candidato, los cárteles te
buscan: Claudia Anay a

s innegable que después de"E las elecciones del 6 de junio se
ha exacerbado la violencia

relacionada a la delincuencia or
ganizada en varias entidades del país,
una de ellas, Zacatecas", dijo Claudia
Anaya, quien me confirmó, en una en
trevista, que cuando uno es candidato
los cárteles te buscan.
La excandidata a la gubernatura de

Zacatecas, justo hace ocho días, en un
tuit aseguró que, si bien el país ya terna
problemas de seguridad, tras los comi
cios del 6 de junio pareciera que se ha
encendido el fuego en varias entidades.
Y sin mencionar nombres, aludió a

los rumores acerca de acuerdos que se
habrían pactado entre grupos políticos
y cárteles para "trabajar" en determina
das zonas.

"Hay que decirlo con esa transparen
cia con la que es: cuando uno es can
didato te buscan, es cierto, te buscan
cárteles de la delincuencia. Cuando
eres candidato a presidente mu
nicipal prácticamente a todos los

buscan, y cuando eres candidato a go
bernador, no estoy cierta de si a todos
los hayan buscado. Por ahí a mí alguna
vez me hicieron referencia de si me in
teresaba reunirme con un grupo; yo les
dije que no".
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SENADORA, ZACATECAS PARECIERA ESTAR EN LLAMAS...

Me contestó que, sin duda alguna, es un error que alguien se siente a inten
tar negociar con el crimen organizado, pues aunque se llegue a un acuerdo
con uno, siempre habrá más cárteles que buscarán disputarse el territorio y

esta situación sólo agravaría la ola de violencia.
"Es un grupo que se siente con mayor libertad de ingresar a un territorio porque

dicen, 'pues yo ya pacté con determinado grupo político aquí en la región
o en el municipio', y entran con unas ganas, pero pues ahí hay otro cártel, ahí hay
otros dos o tres cárteles, entonces empieza también esta batalla campal en donde lo
que se alcanza a sentir es el vacío de autoridad".

Además, déjenme decirles que fue enfática al precisar que no sólo se trata de
Zacatecas, sino que la situación sanguinaria en el país se ha exacerbado en los
últimos días de cara a los cambios de gobierno, que hacen pensar a los grupos
del crimen que no hay nadie al mando y los envalentona a entrar con más
fuerza o más violencia. ¿Les suena familiar?

FISCALIAS, EL ESLABÓN MÁS DÉBIL

• uáles serán tus batallas en los
J f tres años que te quedan en el
Vs Senado de esta legislatura?
"Ahora que estuve en territorio, una

cosa es lo que tú diseñas y lo que tú vas
construyendo en la parte legislativa y
otra cosa es cuando bajas a territorio y te
das cuenta de que la implementación de
la ley no está siendo como fue diseñada,
que hay muchos vacíos".

"Las fiscalías son el eslabón más débil
en esta cadena de procuración de justi
cia que va desde la prevención del delito
hasta la sentencia en sí misma, pero si nos

concentramos en sólo pensar que más
Guardia Nacional va a resolver el pro
blema o que el mando de la Guardia
Nacional, si es civil o es militar, van
a resolver el problema, es un error".

En cuanto a los feminicidios, los
cuales por fin AMLO ha aceptado que sí
son un grave problema en su adminis
tración, me comentó que esta proble
mática se debe tratar también desde la
cultura, pues se normaliza el pensa
miento de que las mujeres valen me
nos o pueden ser tratadas de mala
manera sin castigo; asimismo, recalcó
que el grado de impunidad que hay en las
fiscalías sigue propiciando el delito.

Fecha: 30/06/2021

Página: 39

Area cm2: 750

2 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 196,650

Página 4 de 20



"¡QUE RENUNCIE LÓPEZGATELLI"

Obvio, no me aguanté y le pre
gunté sobre la deleznable de
claración de LópezGatell de

los niños con cáncer sin medicamentos
y el golpe de Estado...

"Dentro de lo mucho en lo que nos
han acostumbrado en este país en el
que se declara todo el día, yo no había
escuchado declaraciones tan desa
fortunadas, ¿acaso no son niños,

acaso no están enfermos, acaso no
les falta el medicamento? Yo no en
tiendo dónde está la narrativa de golpe
que se está construyendo, como si los
hechos no fueran una realidad; el pro
blema es que los hechos son una reali
dad. Entonces él no puede esperar que
la ciudadanía sea omisa, que los papás
de los niños sean omisos ante un hecho
tan terrible como es algo que es funda
mental para la administración pública
que es el abasto de medicamento.

¿HAY ALGO QUE HACER COMO LEGISLADOR EN ESTE TEMA?

í i T Tay que exigir la renuncia de este señor, pues cuando te sales de la
I I razón, cuando pierdes tú mismo la conciencia de la gravedad de los
JL X hechos que están sucediendo, si ya no te duele la salud de las

personas, que es el caso, porque si ya no te mortifica la mala adminis
tración que estás teniendo y todo lo ves como una teoría de conspira
ción en tu contra, ya no tienes nada que estar haciendo ahí".
¿QUÉ PASA CON EL PRI?

Al preguntarle sobre la llegada
de Rubén Moreira, quien ha
votado más como morenista

que como priista, y que si tras los resul
tados de AZíto debería de haber un re
levo en la dirigencia del partido...

"Quienes están de líderes parla
mentarios en las bancadas, quienes
participamos en los procesos y, sobre
todo, el comité ejecutivo, debe de estar
presente en una reflexión en donde
todos aportemos algo hacia el
PRI del futuro, el PRI de los próxi

mos años lo que debe de ofrecer, cómo
se debe de organizar, las posturas que
debe de tomar, la oposición que debe
mos de ser, eso es lo que tenemos que
estar hablando en estos momentos".
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Los 7pecados del desabasto
son uno: soberbia
El gobierno se
ha escudado en

sus paranoias
conspirativas para
no rendir cuentas

La ignorancia no ha sido
calificada como pecado,
pero la soberbia sí. La

soberbia que daña a terce
ros merece otros calificati
vos. Negligencia podría ser
uno de ellos. Si la negligencia
ocurre desde una posición de
poder y las consecuencias del
empecinamiento son graves,
alguien podría incluso decir
que es negligencia criminal.
Quizás eso es lo que atestigua
mos en el caso de la escasez de
medicamentos.
Andrés Manuel tiene razón:

anteriores gobiernos federales
y estatales permitían esque
mas de compras gubernamen
tales de medicamentos en los

que había corrupción y grandes
negocios para empresarios y
políticos.
Frente a ello, el gobierno

quiso innovar. No sabían cómo
(ignorancia), pero se les ocurrió
que como el fin era bueno, más
pronto que tarde lograrían sus
tituir el mecanismo de compras
consolidadas que existía para
dotar al sistema de salud de

medicinas y equipos sin que hu
biera corrupción o sobreprecios.
AMLO encargó tan delicada

tarea a una de sus más cercanas

colaboradoras. Raquel Buenros
tro, entonces oficial mayor de
Hacienda, desplazó a un equipo
de decenas de personas, que
había acumulado conocimiento

sobre los mercados de medici

nas, y con apenas un puñado de
funcionarios quiso inventar una
nueva manera de comprar. En
poco tiempo el proceso colapso.
Ahí empezó a mostrar sus

consecuencias la soberbia de
esta administración. En vez de

corregir, en lugar de reconocer
que la tarea suponía más de lo
que originalmente calcularon,
acusaron que intereses creados
les boicoteaban, que emisarios
del pasado impedían llevar a

cabo la noble tarea de comprar
medicamentos. En esa tozudez,
se inventaron un nuevo ca

mino: que la ONU nos ampare,
dijeron.
Parece que López Obrador y

sus colaboradores no han visto
suficientes películas sobre la
tortuosa e inoperante buro
cracia de Naciones Unidas.
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Los Balcanes son un recorda

torio trágico de que ese orga
nismo es noble, pero puede ser
negligente.
Para comprar las medicinas

de los mexicanos la ONU re
sultó, en efecto, opaca e incom
petente. Sólo a este gobierno se
le ocurre que sean esos burócra
tas azul cielo los que ayuden en
tan delicada tarea.

Dos años después el gobierno
de la República enfrenta por
doquier reiteradas denuncias
de desabasto de medicamentos
convencionales y oncológicos.
Los casos de los tratamientos

para niños que padecen cán
cer son los más visibles, y con
razón. Es una tragedia triple

mente dolorosa: porque son
infantes, porque muchos son de
escasos recursos y porque los
niños con cáncer de otros países
no se mueren en la misma pro
porción que los mexicanos.
Recapitulando: la ignorancia

fue primero, pero lo de hoy es
negligencia. El gobierno se ha es
cudado en sus paranoias conspi
rativas para no rendir cuentas de
una realidad atroz: han sido in

capaces de corregir el rumbo en
dos años y medio. No han sabido
poner al alcance de la población
los medicamentos indispensa
bles para que los mexicanos más
pobres tengan las mayores pro
babilidades de sanar.

Esta escasez no es nueva para
los mexicanos más necesitados.

Pero múltiples testimonios de
médicos del sector oficial, que
hablan en anonimato por temor
a represabas, y de organizacio
nes que ayudan a enfermos
coinciden en que la diferencia
hoy frente a lo que ocurría en el
pasado es abismal.
Para AMLO y los suyos llegó

la hora de corregir. Si primero
no sabían, si luego no pudie
ron, hoy es claro que fracasaron
y sólo queda corregir. Dejar la
soberbia y dejarse ayudar por
mexicanos que sí saben cómo
hacerlo. No les va a pasar nada
si aceptan que son humanos y
fallan, pero si en cambio se em
pecinan, otros lo pagarán con su
salud y, dicho sin dramatismo,
con su vida.
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Los miserables
Hubo cumbre de ¡a
mezquindad y se
pusieron a platicar
en tv Hernández,
El Fisgón y Gatell
Nada bueno resulta
cuando se reúne

la bazofia política,
ahora patrocinada
por dinero público
Hugo LópezGatell y los

moneros Hernández y
El Fisgón protagoniza

ron un nauseabundo y conde
nable programa en la televisión
pública la semana pasada. No
obstante lo patético del pro
grama y sus personajes, es un
episodio que define con nitidez
la vileza moral del gobierno de
la cuatroté.

La ruindad de LópezGatell

es evidente. Irresponsable y
cínico, el designado para com
batir la pandemia por el Presi
dente ha pasado por todas las
etapas de la degradación sin ru
borizarse. La decadencia es lo
suyo. No hay viaje que no em
prenda al servilismo y la indig
nidad; es incapaz, como dice el
meme, de dejar de humillarse
cinco minutos. En su aparición
en el programa televisivo, el
también llamado Doctor Muerte
por el resultado de sus políticas
públicas, acudió nuevamente a
la radicalización política de sus
fracasos y a su defensa deshil
vanada del gobierno de López
Obrador. Acusó a los adversa
rios de pertenecer a grupos de
derecha internacionales que
buscan la desestabilización del
gobierno lopezobradorista.
Dice Gatell que en esa lógica
de golpismo hay que inscribir
las demandas de las medicinas
para niños con cáncer. No se

trata de las vidas de los infan
tes, sino de la estabilidad del
régimen; no se trata de la inep
titud galopante del gobierno
sino de la propaganda oposicio
nista. Lo importante siempre
será la labor del señor Presi
dente que es incuestionable y
solamente desde la perversidad
puede señalarse alguna fisura
de tan enorme obra.
Cualquiera puede darse

cuenta de la desesperación del
gobierno. Llevar el asunto de
las medicinas infantiles a nive
les de ideologización es haber
perdido la brújula. Eso, por un
lado. Por el otro, la retórica del
golpismo, de las dictaduras, de
los rasgos fascistoides ha es
tado presente en este gobierno
no solamente por los dichos del
Presidente, sino en los hechos
de su gobierno. Por supuesto,
este tipo de conversación es pú
blica, pues el propio Presidente
y su equipo lo circula amplia
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mente. Hacer comparaciones
con las dictaduras latinoame
ricanas no es una buena idea,
sobre todo porque el gobierno
cada vez más se refugia en
argumentos de los 70 como si
tratara de entrar en el túnel del
tiempo.
La televisión pública en Mé

xico ha experimentado durante
este gobierno un pavoroso
proceso de ideologización en el
que solamente cabe la defensa

del proyecto gubernamental
como parte de su programación
estelar. No hay diferencia entre

John Ackerman y "los mone
ros" como conductores de te
levisión. Fue la toma militante

de medios que comenzaban a
respirar por sí mismos. El daño
será irreversible. Basta tener el
suficiente odio para conseguir
algún programa y hacer propa
ganda con dinero público.
Se sabe: basura llama ba

sura. Así pues, hubo cumbre
de la mezquindad y se pusie
ron a platicar en televisión
Hernández, El Fisgón y López
Gatell. Los dos primeros ha
cen caricaturas, el tercero es

una caricatura. Nada bueno

puede esperarse cuando se
reúne la bazofia política que
ahora es patrocinada por di
nero público. Los moneros son
personajes públicos meno
res, esparcidores de veneno
babeantes de rabia, pequeños
sirvientes ideológicos del poder
presidencial. Pero LópezGa
tell no lo es, su papel público
ha sido relevante y se puede
contar en miles de muertes.
Aunque, claro, como dejó ver el
programa de televisión, juntos
son un grupo de miserables.
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La farsa de Aureoles
Confunde,
tergiversa,
desinforma. Esto
es ¡o que ha hecho
Aureoles

¿Teme que
encuentre

irregularidades o
desvíos de dinero su

sucesor?Eso parece
El gobernador de Michoa

cán, Silvano Aureoles, mos
tró una cara desconocida de

su personalidad, el melodrama.
A las seis de la mañana con 49

minutos de este martes, subió a
su cuenta de Twitter una fotogra
fía suya parado frente a la puerta
de Palacio Nacional en la calle de
Moneda, por donde se da el ac
ceso para acudir a la mañanera,

que acompañó con este mensaje:
"El presidente @lopezobrador_
me pidió pruebas sobre la vincu
lación de Morena con el crimen

organizado y su intervención en
la elección. Hoy le solicito au
diencia para mostrarle toda la
información ya que es un tema
muy delicado y peligroso para la
nación". Aureoles se quedó espe
rando, pero escaló su comedia.
El Presidente no lo recibió, ar

gumentando que no era un tema
de su competencia, sino de los
órganos electorales. Aureoles le
imploró que lo recibiera. "No es
un tema electoral, es un tema de
seguridad nacional y lo quiero
volver a reiterar, si la informa
ción que traigo conmigo cae en
las manos incorrectas, pondría en
peligro la vida de las personas".
¿Es cierto lo que afirma? No es
posible saberlo, pero tampoco se
le puede dar crédito al valor de
su palabra, porque lo que hizo

este martes en el Zócalo fue una
parodia y una provocación al
Presidente.

Tras la respuesta de López
Obrador y entender que no logra
ría la cita a gritos desde la calle,
sacó una silla de plástico verde
y se sentó frente a la puerta de
Palacio Nacional. Gran momento

para las fotografías. La humildad
de un gobernador por la nece
sidad de atender un asunto de
interés superior. En realidad,
son patrañas las de Aureoles y la
respuesta del Presidente fue la
correcta. "Luego de más de cuatro
horas esperando frente a Palacio
Nacional, y sin señales positivas
del presidente, me retiro, pero
les aviso que no voy a parar por
que entiendo la relevancia de la
información que tengo en mis
manos para la nación", advirtió el
gobernador.
Fue un chantaje público, pero
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nadie cayó en el anzuelo. Si el go
bernador quería denunciar algo
tan serio y de interés nacional,
debería haber acudido a presen
tar la denuncia. Tiene a la Fisca

lía para Delitos Electorales o al
propio fiscal general; la ventani
lla no estaba en el despacho del
Presidente. El interés de Aureoles
no está en la solución de las cosas,
sino en el espectáculo mediático,
como sugiere un mensaje poste
rior, donde anuncia con solem
nidad: "El futuro de México está

en riesgo, voy a acudir ante la
Suprema Corte y las instancias in
ternacionales que sean necesarias
para denunciar la gravedad de la
intervención del crimen organi
zado en la elección y la amenaza
que representa para el futuro de
este país".
Lo que parece una denuncia

muy grave, no lo es. El goberna
dor conoce bien cuáles son las
instancias a las que debe acudir.
Primero tiene que presentar una
denuncia ante las autoridades

ministeriales, para que inicien
una investigación. No puede brin
car hasta la Suprema Corte, que
es la última instancia del Poder
Judicial, no la primera. Hacer
estas marometas refleja que no
terna interés en la sustancia y se
refugió en lo cosmético para un
objetivo ulterior personal. En
paralelo, podría haber acudido al
Instituto Nacional Electoral para
impugnar la elección quisiera
que la anulen, pero mediante un
litigio en medios, no en el ámbito

legal, y pudo haber ido también
a la Fiscalía Especializada para
iniciar un procedimiento penal,
no a la Presidencia. Esa ruta iba
a terminar donde acabó, con un
portazo en las narices porque
López Obrador, como lo dijo, no
podía intervenir en un tema de
orden electoral, al estar fuera de
sus atribuciones.
Aureoles está actuando con

una estrategia que comenzó la
semana pasada, cuando hizo
un road show por medios elec
trónicos para denunciar que la
elección en su estado debía anu
larse porque Morena, el partido
en el poder cuyo candidato ganó
la elección para gobernador,
es un "narcopartido", y Alfredo
Ramírez, quien será su sucesor,
"representará otra vez al crimen
organizado porque ellos lo pu
sieron". Los enlaces de Ramírez
con los grupos criminales, agregó
Aureoles, son los exgobernadores
Leonel Godoy y Jesús Reyna.
La verosimilitud no significa la

verdad. Godoy, cuando gober
naba Michoacán, era el destinata
rio de un atentado de La Familia
Michoacana y Los Zetas el 15 de
septiembre de 2008, pero los
explosivos detonaron en medio
de la población que acudía a El
Grito. Su hermano, Julio César
Godoy Toscano, que estaba en
el mismo partido que Aureoles,
estaba vinculado con uno de los
jefes del narcotráfico en el estado,
Servando Gómez Martínez, la
Tuta. Reyna fue gobernador inte

rino y al terminar el periodo fue
detenido por la PGR acusado de
vinculación con Los Caballeros
Templarios, pero no se le pudo
acreditar culpabilidad.
Antecedentes públicos no son

acusaciones documentadas. Au
reoles lo sabe, pues él mismo ha
sido señalado de estar coludido
con el narcotráfico, sin que existan
evidencias sobre ello. La estrategia
del gobernador de Michoacán le
vanta muchas cejas, por el objetivo
que persigue con acusaciones po
líticas y mediáticas que no tienen
intención alguna de seguir la ruta
judicial. Su forma de actuar es tí
pica de quien quiere elevar el costo
político de quien pretenda una ac
ción en contra, no de alguien que
quiere limpiar las cosas.
Confunde, tergiversa, desin

forma. Esto es lo que ha hecho
Aureoles, que creó un huracán
señalando sin pruebas a sus ad
versarios, como si quisiera con
ello construir una puerta de salida
antes que abran en canal a su ad
ministración. ¿Teme que encuen
tre irregularidades o desvíos de
dinero su sucesor? Eso parece, ele
vando el tono de su voz, multipli
cando los escenarios para repetir
la misma denuncia, y revelar con
sus actos que su palabra es débil, y
que las imputaciones, mientras no
denuncie nada ante la autoridad o
dé a conocer públicamente los do
cumentos, seguirán siendo simu
laciones y engaños para blindarse
sobre lo que, le anticiparon, viene
en una semanas.
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Sheinbaum, contra la
alcaldía de Tlalpan

La estrepitosa derrota elec
toral que sufrió Morena
en la alcaldía de Tlalpan

en las pasadas elecciones del 6
de junio, recrudeció el odio que
tiene la jefa de Gobierno con
tra sus vecinos, ya que ordenó
un operativo irracional e ilegal
contra los pobladores de Santo
Tomás y vecinos del Ajusco, lo
que ha provocado que estén en
alerta máxima ante las clausuras
y demoliciones que ocurren en
la zona.

Los asentamientos urbanos y
rurales que existen en las faldas
del Ajusco se han dado durante
los últimos 40 años por la fuerte
demanda de vivienda que re
quiere una población creciente,
que aumentó después del terre
moto de 1985 y que voltearon
hacia el sur de la capital para es
tablecer sus domicilios.
En esta zona viven desde po

líticos encumbrados por la 4T,
hasta invasores profesionales
que hacen del despojo su modus
vivendi. Sin embargo, la gran
parte de los moradores de las
faldas del Ajusco son ciudada

nos que compraron sus terrenos
y que ahora son acosados por las
autoridades de la alcaldía y del
gobierno de la CDMX, más por
sus preferencias políticas que por
estar al margen de la ley.
En días recientes se realizó un

operativo tanto de la alcaldía
como de las áreas centrales del
gobierno de la capital, para clau
surar todos aquellos comercios y
establecimientos que se asientan
en los márgenes de la carretera
Picacho Ajusco.
Días después, en otro opera

tivo demolieron diversas cons
trucciones que se ubican a un
costado de ese camino que, por
una parte llega hasta el Estado
de México y por otra, se bifurca
en los poblados de Santo Tomás
Ajusco, San Miguel Xicalco, La
Magdalena Petatlalco y San Pe
dro Mártir, entre otros.
Esta extensa zona padece la ira

de la titular del gobierno capita
lino, claro no todos sus habitan
tes son presa de sus operativos,
sino solo aquellos que son humil
des y que la han rechazado por
su mal gobierno, desde que era

delegada en Tlalpan.
Ante la amenaza de seguir con

las demoliciones y clausuras,
los pobladores montan guardias
permanentes y tienen diversos
sistemas de intercomunicación
para, ante la menor provocación,
salir en defensa de sus intereses.
No estamos hablando de un

puñado de moradores de la zona,
sino de centenares de habitan

tes, quienes se mantienen alertas
ante los abusos de la autoridad.

La derrota de la "ahijada in
cómoda", Gaby Osorio, candi
data de Morena impuesta por
Sheinbaum, exacerbó los ánimos
de la jefa de Gobierno, no solo
contra sus vecinos, ya que ella
tiene su domicilio en el pueblo
de San Andrés Totoltepec, en
Tlalpan, sino contra otras colo
nias como el centro histórico de
esa demarcación.
Para los habitantes de esa al

caldía no fue sorpresa la derrota
de Morena, ya que desde que fue
delegada, Claudia Sheinbaum
quedó mal calificada y hasta
cierto punto acusada por 'Fuente
Ovejuna' de la tragedia ocurrida
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en el colegio Rébsamen y ahora
le pasaron factura al darle el
triunfo a la candidata de la coa
lición de PAN, PRI y PRD, Alfa
González.

No le alcanzó a Gaby Osorio
ganar, no obstante los múltiples
apoyos recibidos desde el área
central, en programas sociales y

toda clase de estímulos econó
micos que se destinaron para la
compra de votos, a pesar de eso,
fue vergonzosamente derrotada.
Veremos qué pasa de aquí al

1 de octubre cuando ocurra la
toma de posesión de los alcaldes
electos en la CDMX. Serán tres
largos meses para los habitantes

de Tlalpan para que cese el hosti
gamiento, mientras se defienden
con los amparos respectivos ante
los abusos de la autoridad.

Ante la amenaza
de seguir con las
demoliciones

y clausuras,
los pobladores
montan guardias
permanentes
para defender sus
intereses.
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La alerta de Gatell
El subsecretario

debe aclarar qué
quiso decir con su
hipótesis del golpe
de Estado, ya que
no sólo se trata de

narrativas, significa
que el país está
entre amenazas.
Hugo LópezGatell puso

sobre la mesa un con

cepto que es complejo,
arriesgado y peligroso al alertar
que grupos de derecha, naciona
les e internacionales, construyen
narrativas que pudieran derivar
en un golpe de Estado en México,
a partir de la creación de noticias
falsas, entre ellas, la invención de
la "idea de niños con cáncer que
no tienen medicamentos". Acusó
a 20 padres de familia de estar
subvencionados por manifes
tarse en reiteradas ocasiones con

una queja falsa.
Estas polémicas declaracio

nes, en tertulia con los moneros
Rapé, Hernández y 'El Fisgón',
en su programa Chamuco Tv, se
pronunciaron mientras comen
taban, cómo la infodemia se ha
disparado contra la narrativa ofi
cial, entre otras cosas, por el ma
nejo de la actual pandemia por

Covid19. Habló de una supuesta
mafia de siete farmacéuticas que
han corrompido a la industria,
y que, a partir del combate a su
predominio, se desató una guerra
en su contra.

Aunque el programa de una
hora escuece en autocomplacen
cias y nula crítica en cuanto a
los aciertos y errores en la crisis

por Covid19, deja al descubierto
que hay una guerra feroz entre
dos bandos deliberadamente
opuestos en el terreno del actual
juego político: el oficialismo de
la 4T y la oposición, que batallan
entre la realidad, la mentira y las
estrategias para competir por ver
quiénes se quedan con el poder. Y
entre esos dimes y diretes, se co
mienza a caer muy bajo al impo
nerse los vituperios en lugar del
análisis y las evidencias.
En el programa hay acusacio

nes mas no pruebas. Por ello es
importante que al tratarse de un
funcionario público de alto nivel
y uno de los voceros más relevan
tes del gobierno federal, de ser
ciertas las anomalías sobre las
farmacéuticas, inmediatamente
se presenten denuncias penales,
y que, si los padres actúan y blo
quean sin justificación aeropuer
tos y avenidas, se les investigue.
De lo contrario, Gatell en

frentará un serio desprestigio,

ahora por cruzar la frontera de lo
médico a lo político, a partir de
sus declaraciones extremas con

tintes de "golpistas". Estas alertas
por su relevancia, bien podría
salir desde la Secretaría de Go
bernación o de Relaciones Exte

riores, pero de un subsecretario
de Salud, sorprende.
También, es cierto que juzgan

mal quienes afirman que López
Gatell dijo que "acusó a los niños
con cáncer", o que "los niños con
cáncer quieren hacer un golpe
de Estado en contra de López
Obrador". No sólo tergiversa el
mensaje, sino que nuevamente
caen en la trampa de descalifi
car ramplonamente y en medio
de la vaguedad. Los claroscuros
en la información nunca funcio

nan porque generan vertiginosos
odios en quienes no se dan a la ta
rea de analizar a profundidad los
pormenores de la vida pública.
Se sigue sin resolver una pre

gunta esencial: ¿qué tan grave
es el desabasto de medicamento

para niños con cáncer y cuántos
se encuentran en el desamparo?
Si se actúa para obtener dividen
dos políticos es lamentable, pero
de existir esta escasez, lo es aún
más, después de tres años de un
gobierno que prometió muchos
cambios.
El subsecretario debe aclarar

qué quiso decir con su hipóte
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sis del golpe de Estado, no es un
asunto menor, ya que no sólo se
trata de narrativas, significa que
el país está entre amenazas y
desequilibrios preocupantes que
afectarían directamente a la so
ciedad. De ser cierto, nos enfren
tamos a un escenario lamentable
e indeseable que ni en los peores
gobiernos del PRI se vio repre
sentada esta posibilidad.
O Gatell sabe algo que debe ex

plicar, o sus menciones provienen
de una ligereza tal, que ha caído
en la trampa de lo que él tanto
critica, la infodemia. Un golpe de
Estado es interrumpir el desarro
llo de un gobierno electo demo
cráticamente con o sin violencia

y violando las leyes de la consti
tución. Esta puede ser por la vía
civil o armada. Significa romper
con el orden establecido e impo
ner ausentes a las vías democrá
ticas a un nuevo grupo de poder.
¿Consideran que estamos en esas
condiciones?
Por ello, no son un asunto me

nor las declaraciones del subse
cretario de Salud. La sociedad
mexicana quiere que se cumpla
la Constitución, se respeten los
plazos de gobierno establecido y
existan elecciones libres y trans
parentes. Se vivieron así el pa
sado 6 de junio donde la votación
fue de las más altas en una elec

ción intermedia, a pesar de las vi
cisitudes por el clima de violencia

y la pandemia.
No obstante, hay dos eventos

de alto impacto político que se
aproximan y se celebrarán en un
lapso menor a un año, la consulta
popular para el".. .esclareci
miento de las decisiones políticas
tomadas en los años pasados por
los actores políticos..o como lo
define el clamor popular, el "jui
cio a los expresidéntes".
Y el otro tema, que marcará la

agenda de manera trascendental,
es la revocación de mandato al

presidente López Obrador. Hecho
que varios grupos de derecha
esperan con ansia. Ya estamos en
campaña, así que estemos prepa
rados porque nos espera mucha
infodemia.
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Ventisca en Chicago
Durante 85 años, la tercera

ciudad más poblada de
Estados Unidos ha sido

gobernada por la maquinaria po
lítica demócrata; clanes familia
res que se pasan el poder con la
promesa de ser menos corruptos
que sus antecesores. Legisladores,
fúncionarios yjueces que acaban
siendo investigados por saquear
las arcas públicas o favorecer inte
reses particulares.
Los servicios públicos nunca se

han caracterizado por su eficien
cia. La gente se ha acostumbrado
a enfrentar las inundaciones y a
sufrir un transporte poco confia
ble. Siempre han luchado contra
la criminalidad.

Ahora todo está peor. Los índi
ces delictivos suben incontenibles
y, sin embargo, se ha reducido el
presupuesto de seguridad y se ha
restringido la posibilidad de que
los oficiales detengan vehículos
sospechosos o revisen si una per

sona está armada. La posesión
ilegal de armas, que antes se casti
gaba hasta con tres años de cárcel,
ahora causa sentencias de unos

meses, a pesar de que el proce
sado tenga antecedentes penales.
Los homicidios crecieron 53%

entre 2019 y 2020. En prome
dio hay dos al día; el 83% con
armas de fuego. La mayoría de los
victimarios y de las víctimas son
varones negros de 17 a 25 años.

Casi todos se producen por peleas
entre pandillas. Sólo se resuelven
la mitad.

Lo insólito es que cuando los
encuestadores preguntan a los
chicagoenses cuál es el principal
problema de la ciudad, cada vez
más responden que es...

¡LA ALCALDESA!

Lori Lightfoot siempre ha sido un
personaje controvertido. En la
secundaria organizó una huelga
porque les daban pizza de mala

calidad y en la universidad enca
bezó un movimiento en contra de
los reclutadores de despachos de
abogados. Para pagarse sus estu
dios de Derecho trabajó de obrera
y de cocinera, siendo despedida
muchas veces por no congeniar
con sus jefes. Gran basquetbo
lista, a pesar de su corta estatura,
siempre armaba broncas al final
del partido.
Se empezó a hacer notar

cuando, como fiscal federal,
combatió a los narcotraficantes e
investigó un caso de corrupción
en el concejo municipal. El ante
rior alcalde, Rahm Emanuel, la
designó presidenta de la Junta de
Supervisión de la Policía. Aplicó
una política punitiva, de fuertes
sanciones, que la enfrentó con el
sindicato. Su jefe se vio obligado
a transferirla a la oficina de Pro
tección Civil.
Sabiendo que Emanuel no se

iba a reelegir, buscó la candida

Fecha: 30/06/2021

Página: 27

Area cm2: 341

1 / 2

Columnas Políticas

Repensar / Alejandro Gil Recasens

Alejandro Gil Recasens

Costo: 89,410

Página 17 de 20



tura y sorpresivamente tres de
cada cuatro votaron por ella, ha
ciéndola la primera mujer negra y
la primera abiertamente lesbiana
en ocupar el cargo. Los ciudada
nos apreciaron su independencia
y franqueza; la vieron capaz de
combatir la corrupción y la delin
cuencia. Dos años después, mu
chos se han desengañado.
Con piel demasiado delgada y

permanente actitud defensiva,
se ha peleado con todos. Con los
legisladores estatales se enfrentó
porque decidieron hacer electi
vos los cargos en la Junta Escolar,
algo que ella había propuesto y
luego se arrepintió.
Los bomberos la aborrecen

porque quiso frenar una ley para
mejorar sus pensiones. Los poli
cías también, porque ha hecho
reformas que los hace vulnerables

ante los criminales, les impuso
turnos de 12 horas y los despide
por cualquier motivo. El super
intendente de Policía le dijo que
iba a renunciar y ella lo despidió.
El cuerpo está desmoralizado y
muchos están adelantando su
jubilación.
Manejó muy mal una huelga

de maestros y, peor, la emergen
cia de la pandemia. El hospital
que estableció en el centro de
convenciones resultó insufi
ciente. Decretó el cierre de todas
las actividades y, a bordo de una
patrulla, iba regañando a los que
encontraba en la calle. En redes
sociales difundió videos en los
que asume múltiples persona
lidades (repostera, astróloga,
basquetbolista) para recomendar
que no salieran de casa. A la gente

no le hizo gracia.
Con el Chicago Tribune, que la

había presentado como una per
sona de principios e incorruptible,
también acabó de pleito. Canceló
su suscripción por una nota que
no le gustó. Sólo le da entrevistas
a reporteros negros y latinos.
Se ha enemistado hasta con

los que podrían apoyarla. Quitó
a los concejales la prerrogativa
de vetar asuntos o de promover
obras en sus distritos. Presiona
para destituirlos de comités y
hace caso omiso a sus recomen
daciones. En las reuniones de ca
bildo no los deja hablar y los trata
a gritos. Miembros de su equipo
han renunciado por su pésimo
carácter.
Muchos electores, acostumbra

dos a los malos alcaldes, todavía
creen en ella.
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Pemex, campeón
del sobreejercicio

ara elaborar el Proyecto de Presupuesto del 2022, el nuevo secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, se ha enfocado en revisarPlos ejercicios pasados y ha descubierto cosas interesantes.
Como que en los primeros años de gobierno de la 4T ha habido un so
breejercicio de operación en las refinerías de Pemex y un subejercicio

en los dos primeros años de la nueva de Dos Bocas.
En el caso de las refinerías en 2019 el Presupuesto de Operación que se in

cluyó en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) fue de 2 mil 762.8
millones de pesos y el gasto fue de 3 mil 066.4 millones. Es decir, hubo un so
breejercicio de 10.9%.
Para 2020, el PEF asignó 205.7 millones de pesos y lo ejercido alcanzó los ¡5

mil 843.8 millones!, más de ¡2 mil 800% de sobreejercicio! En 2021, el sobree
jercicio que se detecta hasta el momento es de 175%.

Respecto al presupuesto de inversión para dichas refinerías, en 2019 el PEF
asignó 12 mil 500 millones de pesos y se ejercieron 3 mil 906.5 millones, por
lo que el subejercicio fue de casi 70%.
En 2020 el PEF asignó 12 mil 500 millones de pesos y el gasto fue de 13 mil

395.1 millones, por lo que el sobreejercicio alcanzó el 7.16%.
Finalmente en 2021 el presupuesto fue de 7 mil millones de pesos, frente a

un gasto hasta ahora de 10 mil 345 millones, lo que arroja un sobreejercicio de
47.7%.

En cuanto al presupuesto asignado a Dos Bocas, en 2019 el PEF estableció 50 mil millones de pesos y el gasto real
ejercido fue de 4 mil 539.3 millones, por lo que el subejercicio fue de 91%.
Para 2020 el PEF asignó 41 mil 256.6 millones de pesos y el gasto fue de 34 mil 982.4 millones, de forma que el

subejercicio alcanzó un 15.3%.
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Ya en 2021 el presupuesto aprobado fue de 45 mil 50 millones de pesos y hasta junio de 2021 se han ejercido 52
mil 195 millones, por lo que hasta ahora hay un sobreejercicio de 15.8%.
Una de las perlas que descubrió el próximo titular de Hacienda, es que hacia final del sexenio el sistema nacional

de refinación no alcanzará la anhelada autosuficiencia de la demanda nacional.
Cadereyta, Madero, Minatitlán, Salamanca, Salina Cruz y Tula, más Dos Bocas, si se termina, y las importaciones

de Deer Park, todo conjuntamente nos llevaría a un 80% de la demanda de gasolina y diésel.
Una de las preocupaciones expresadas por Ramírez de la O, es sobre el costo real que tendrá para las finanzas pú

blicas en lo que resta del sexenio la refinería recién adquirida en Houston.
Hablamos de lo que el gobierno tendrá que erogar en los próximos años, sobre todo en costos de pasivos ambien

tales que tendrán que remediarse porque la de Texas es una refinería de al menos 30 años.
Un punto de tensión entre el titular de Hacienda y el director de Pemex, Octavio Romero, será el gasto que este

último destinará a exploración y explotación, por los pocos resultados logrados.
Se pretendían obtener dos millones de barriles diarios por año y para lograr ese nivel se requiere aumentar la

producción en 278 mil barriles.
Es posible lograrlo, pero poco probable, porque se debe invertir en los nuevos campos petroleros y Pemex, lo que

menos tiene, son recursos.

EN EL MUNDILLO laboral y sindical se em
pieza a hablar de que la secretaria del
Trabajo, Luisa Ma
ría Alcalde, deja
rá la dependencia en
las próximas sema
ñas. Varias razones

se argumentan: son
pocos resultados en
la implementación
de la Ley Federal del
Trabajo; los proble
mas derivados de la

legitimación de los contratos colectivos
de trabajo y de las dirigencias sindicales;
los contratos de protección de los sindica
tos blancos que aún están intocados; las
reglas de operación de la subcontratación
que siguen en el limbo; y los tribunales la
borales que en los 15 estados que ya los
tienen aprobados siguen a medio gas por
la falta de capacitación de los jueces. Ha
brá que ver lo que venga en las próximas
semanas.

LOS PROBLEMAS PARA ejecutar las com
pras de medicamentos, ahora coordina
dos por el Instituto de
Salud para el Bien
estar (Insabi), es
tán enfrentando a los
funcionarios de las

distintas dependen
cias que intervienen.
Sin embargo, las di
ferencias más fuertes
entre los colaborado
res de Andrés Ma

nuel López Obrador se centran entre el
director de ese instituto, Juan Antonio
Ferrer, y el director de Birmex, Pedro
Zenteno. Y es que al que originalmente
el Presidente le encomendó la compra fue
a ese laboratorio, pero el antropólogo ta
basqueño se movió más rápido que el ex
legislador mexiquense. Ahora tras un re
traso ya de dos semanas el reparto de cul
pas está al por mayor.

Luisa María
Alcalde

Pedro
Zenteno

POR SEGUNDA OCASIÓN en menos de una
semana Carlos Slim fue a Palacio Nacio
nal. El dueño de Grupo
Carso comió con An

drés Manuel López
Obrador. Hablaron
de la Línea 12 del Me

tro. A su salida el mag
nate reconfirmó lo
que se conoció desde
el primer encuentro
y que aquí se lo ade
lantamos. El acuerdo

con el gobierno de la CDMX, que encabe
za Claudia Sheinbaum, es pagar la re
habilitación de todo el viaducto elevado.
Se trata de unos 12 kilómetros. Por ahí ha
trascendido que el reforzamiento se haría
mediante un sistema de atirantado.

Carlos
Slim
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LEON. Cada vez queda menos du
da que uno de los negocios más ape
¡tesasen el futuro cercano será el de
las vacunas contra covid, y todos los
jugadores hacen stjg movimientos pa
ra no perder oportunidades. Ijemplcl
de ello es que Birmex pronto comen
zará ^envasaren México la Sputnik
V, cuyo desabollador, Leonis Logunov,
aseguró que el rBJ de eBacia de la
vacuna e§ superior al 90% y asegura
la protección contra la cepa Delta, lo
cual, aunado áisu te^pjfifiento logís
tico de conservación y su precio, la
hacen muycompetitiva én el mercado,
de acuerdo con el Fondo Ruso de In

versión Directa, promotor del desarro
llo de la vacuna.
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La legalidad hecha un tianguis

E n la evolución del derecho públi
co mexicano, se encuentra ubi
cada una rama específica que
ha tenido por objeto la protec
ción de los derechos de creado

res, ya sea de invenciones, obras, nom
bres o imágenes que son utilizables en el
comercio.

Los derechos de la propiedad intelec
tual conceden beneficios y seguridad a
diversos sectores productivos, además de
que favorece la competencia económica
al salvaguardaren última instancia al con
sumidor mediante certeza en la calidad de

su compra. De tal suerte que dicha rama
genérica de derechos, se subdivide en la
propiedad industrial y los derechos de au
tor para una correcta diferenciación de la
materia a tratar.

En el primer caso, incluimos a su vez la
protección a las marcas que vemos en las
tiendas todos los días; aquellos signos dis
tinguibles de otros de su misma especie en
el mercado, son los que ya pasaron por
diversos procedimientos para su registro y
comercialización, pagando los correspon
dientes impuestos para ubicarse así en un
mercado legal de mercancías.

En sentido contrario, encontramos aque
llos objetos apócrifos que, en el ejercicio
de la ley, son incautados por constituir fal
sificaciones de marcas protegidas que vio

lan normativas como la Ley de Propiedad
Industrial y muchas otras posibles. En este
tipo de casos, el objetivo primario de un
estado como el nuestro, sujeto a la ley sin
remilgos ni huecos, debería ser retirar del
mercado dichos bienes, además de proce
der a su aseguramiento con fuerza impe
rativa en razón del daño que procuran a
comercios, industrias y a la economía en
general.
Proceder a su reinserción mediante la

venta preferencial, resulta no tan solo in
viable legalmente, sino lesivo de los intere
ses del estado mismo. Por ello la propuesta
del presidente López Obrador para crear
el "tianguis del bienestar", donde se le de
destino comercial a los productos incauta
dos en apoyo a los más necesitados, nace
de una mera ocurrencia más que de un es
tudio a conciencia sobre las distorsiones

que esto podría generar en el mercado
comercial.

Además, proceder a normalizar la ¡le

galidad, generaría poderosos incentivos
hacia la informalidad y la evasión de im
puestos aunado a los efectos perniciosos
sobre las marcas, que pueden concluir con
los cierres de industrias y comercios con la
consecuente pérdida de plazas laborales
tan necesarias en una etapa de pretendida
recuperación económica. No es de forma
alguna una señal positiva para nuestros so
cios comerciales, sobre todo para los veci
nos del norte, con quienes existen compro
misos claros a la luz del TMEC.

Gran parte de esos compromisos esta
blecen metas y obligaciones para el com
bate frontal a la piratería, entendida como
un patógeno para la sana relación comer
cial. Tampoco son albricias para los inver
sionistas que recorren los caminos de la
formalidad mediante el pago de impues
tos, más bien parece ser una palmada
comprensiva para la delincuencia. En un
escenario como el actual, ¿Cuál sería el
beneficio de una acción así?
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RuizHealy
Times

Las palabras de AMLO
tienen consecuencias
Eduardo RuizHealy

@ruizhealy

El presidente Andrés Manuel López Obra
dor desprecia a la clase media y así lo de
mostró a partir del 7 de junio pasado cuando
decidió culpar a quienes la conforman por al
gunos resultados de las elecciones del día an

terior que no le gustaron.
En la CDMX, perder frente a la coalición PANPRD

PRI el gobierno de las muy importantes alcaldías Alva
ro Obregón, Azcapotzalco, Cuauhtémoc, Miguel Hi
dalgo y Tlalpan, además de Magdalena Contreras,
representó un duro golpe para Morena y su fundador.
De gobernar 11 alcaldías, los morenistas ahora go
bernarán solo seis, mientras que los de la oposición lo
harán en 10.

De las 30 capitales en donde se eligieron ayunta
mientos, Morena perdió en 15 y la oposición retuvo
o recuperó el poder en las muy importantes ciudades
de Aguascalientes, Chihuahua, Colima, Cuernavaca,
Guadalajara, Mérida, Monterrey, Puebla, Querétaro,
Toluca. Los opositores también recuperaron o mantuvie
ron el control de los muy importantes municipios de Ati
zapán, Ciudad Juárez, Coacalco, Huixquilucan, León,
Naucalpan, San Pedro Garza García, Tijuana, Tlalne
pantlay Za popan.
Y por si estas derrotas no fueran suficientes para

provocar el enojo presidencial, están las que le qui
taron a Morena y sus aliados la mayoría calificada
de 66%, que durante la actual legislatura les permitió
aprobar reformas a la Constitución.
Y todo, según la manera de entender las cosas de

Andrés Manuel, por culpa de la clase media integrada,
según él, por hombres y mujeres que son "aspiracionis
tas, egoístas y con el deseo de triunfar a toda costa".

Sus ataques contra la clase media llegaron a su
máxima intensidad el miércoles de la semana pasada
cuando dijo que "una clase media manipulada fue la
que permitió el fascismo de Hitler (...) EnChile, el golpe
de Estado contra el presidente Allende fue respaldado
por la clase media. La clase media de Chile no infor
mada apoyó a Pinochet (...) La clase media, ya lo di
jimos, manipulada, no informada, respaldó a Huerta
en el asesinato del presidente Madero; llegaron a de
cir a miembros de esa clase media conservadora que
Madero era un traidor a su clase".

Después de semanas de agredir verbalmente a la
clase media, AMLO aparentemente se dio cuenta (o
alguien hizo que se diera) de que estaba ofendiendo
a millones de clasemedieros que el 1 de julio de 2018
votaron por él y el 6 de junio pasado por los candida
tos de Morena, porque el lunes pasado le bajó el tono
a sus ataques.

Durante su conferencia de prensa trató de ser con
ciliador al decir que "vamos a formar una clase media
fraterna, humana, que saquemos de pobres a millones
de mexicanos, pero que se formen con principios hu
manistas, que no se formen con clasismo, que no se
vuelvan ladinos, sabiondos, de esos que le dan la es
palda a los que sufren y que nada más les importa su
situación personal (...) no es estar en contra de la cla
se media de ninguna manera, es que podamos huma
nizarnos más, ser más fraternos, no dejarnos envolver
por lo material".
No dudo de que un gran número de clasemedie

ros que antes votaron por AMLO y Morena estén sor
prendidos de que el presidente los tenga en tan baja
estima.

Las palabras tienen consecuencias y las del presi
dente seguramente causarán que muchos de ellos nun
ca vuelvan a votar a favor de candidatos morenistas.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Signos
vitales

Reacomodos en Palacio

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@el economista, mx

La institución de un gobernador para Palacio Nacio
nal obligó a un reacondicionamiento de las áreas del
despacho presidencial. Cerrado el complejo de vi
viendas y oficinas en Los Pinos, quedaba el edificio
inteligente construido hace seis años y la vieja sede

de la asesoría técnica, ubicada en uno de los accesos a la
primera sección del Bosque deChapultepec.
Allá irán las coordinaciones de asesores, que encabeza

Lázaro Cárdenas Batel; de política y gobierno, a car
go de César YáñezCenteno Cabrera, y de Estrategia
Digital, de Carlos Emilio Calderón. En el edificio prin
cipal del Zócalo permanecerán la secretaría particular, la
vocería, la consejería jurídica y la coordinación de los pro
gramas sociales para el desarrollo.
AMLO desahogará sus asuntos, con el apoyo de los

más cercanos. Laurita González Nieto y Alejandro
Esquer Verdugo han permanecido cinco lustros en el
staff del político tabasqueño. Y el hijo de uno de sus aseso
res más cercanos, Carlos Torres, ahora quedó a cargo
de la coordinación de los súper delegados. En Palacio Na
cional quedará concentrado el manejo de los programas
sociales y la atención ciudadana.

La mudanza de Cárdenas Batel y YáñezCenteno Cabre
ra estaba programada. Igualmente, el regreso de Gabriel
García Hernández a las tareas legislativas.

El primer círculo de AMLO tiene un origen cardenis
ta. García Hernández es uno de los primeros cuadros
formados dentro del PRD, donde tuvo su primer trabajo
político hace tres décadas como auxiliar administrativo.
Sus tíos, Manuel Octavio y Elva Martha, están entre los
fundadores del sol azteca. El escribió un libro crítico del

neoliberalismo que circuló profusamente entre la izquier
da social, y ella fue una colaboradora cercana a René
Bejarano.

En 1996, Gabriel García trabajó en la oficialía mayor
del CEN perredista y permaneció en la estructura partidis
ta hasta el año 2001, mientras Amalia García estuvo
al frente del sol azteca. Allí trabajó con Daniel Fajar

do, Víctor Hugo Romo, Juan José García Ochoa y
otros jóvenes cercanos a Claudia Corichi.

En el CEN perredista, AMLO había instaurado las Bri
gadas del Sol que tuvo sus pruebas piloto en Guerrero y el
Estado de México, en 1996. Esa estructura permanente
de promoción y gestión se convertiría con el paso del tiem
po en la base de los Servidores de la Nación, que articuló
García Hernández.

En el PRD, AMLO tuvo a Octavio Romero Oropeza
como oficial mayor y a Rosario Robles como secretaria de
Organización. En el CEN de Morena, esas funciones reca
yeron en Esquer y Gabriel García, quienes cumplieron escru
pulosamente con las instrucciones superiores para integrar el
padrón del partido —¡unto con Carlos Emilio Calderón— y la
red de operadores que luego integrarían los Siervos.
Gabriel García regresará al Senado para seguir el cum

plimiento de las encomiendas de López Obrador. Dentro
de la bancada morenista llenará el lugar que pronto deja
rá vacante Martí Batres.

Los reacomodos en Palacio estaban programados. El
pleito en el primer círculo de AMLO es una historia añeja,
que apenas va a la mitad.

Efectos secundarios
ENCADENADO. Un contingente de bases priistas de dis
tintos orígenes ocupó la sede nacional del PRI para deman
dar la renuncia inmediata de la dirigencia encabezada
por Alejandro Cárdenas y Carolina Viggiano. Los
accesos peatonales al complejo de Insurgentes Sur y Luis
Donaldo Colosio fueron cerrados y los inconformes reci
bieron el respaldo público del exgobernador de Oaxaca,
Ulises Ruiz Ortíz, quien responsabilizó al líder del trico
lor capitalino, Israel Betanzos, y al exmandatario de
Coahuila, Rubén Moreira, de cualquier agresión a los
manifestantes, que permanecerán en el plantón hasta que
sea cumplida su exigencia.

RATIFICACIÓN. En el S&P/BMVTotal México ESG el
índice de sustentabilidad diseñado para medir el desempe
ño de las acciones que cumplen con criterios basados en
principios ambientales, sociales y de gobierno corporativo
relevantes— volvió a figurarGrupoTelevisa. La productora
de contenidos y programas ha ampliado el alcance de sus
objetivos para reducir su impacto ecológico y sobre todo,
ha implementado políticas y prácticas para proteger la sa
lud y la seguridad de sus colaboradores durante la contin
gencia sanitaria por la Covid19.
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Auctoritas

Los retos de Andrés
Manuel López Obrador
y la sociedad mexicana
II: educación

Carlos Alberto Martínez
drcamartinez@hotmail.cx3m

Por las circunstancias actuales de nuestro país, he
mos vivido en una constante campaña desde el
2018. Buena parte de la sociedad mexicana per
manece activa por el interés de los actores políticos
en mantener la llama electoral encendida generan

do la percepción social de que son indispensables para el
país. En efecto, en toda nación democrática, la clase polí
tica es importante con ella, viene la creación de las leyes,
las políticas públicasy, la política como el arte de hacer de
lo imposible, lo posible. Sin embargo, la larga pandemia
nos presenta retos importantes que debemos enfrentar to
dos; sociedad y gobierno quienes tenemos la responsabili
dad de ver por nuestro bienestar social y, resolver nuestros
desafíos. Una campaña electoral permanente sin inclusión
de todas las vocesy sin resolver los problemas no tiene sen
tido. Tenemos enfrente el reto colosal de la educación. El

investigador Moisés Salinas recién señaló las secuelas
que la pandemia está dejando en este sector particular
mente a los más vulnerables. En virtud de lo arcaico de los

programas de estudio, lo abandonada que está la infraes
tructura educativa y la falta de penetración tecnológica, el
efecto negativo de la pandemia será mucho mayor. Mien
tras en los países desarrollados, los alumnos de Io de se
cundaria estudian ciencias como geología o técnicas como
programación computacional, en nuestro país nos mante
nemos forzando a memorizar conceptos que luego se olvi
da. Hay que promover una educación que enseñe a razo

nar y no a memorizar. No parece exagerado argumentar
que tenemos que actualizar pedagogías e impulsar nuevas
tecnologías en los modelos educativos para prepararnos a
transitar de la mejor manera y con valores el siglo en el que
estamos y no del que venimos.

En este reto hay que estar todos de la mano, maestros,
autoridades, padres de familia, alumnos y empresas. Los
niños y jóvenes han visto disminuida su capacidad de so
ciabilización al igual que han perdido cientos de horas de
estudio de calidad. El fenómeno VICA (Volatilidad, Incerti
dumbre, Complejidad y Ansiedad) resume a lo que están
expuestos en estos momentos. Entendiendo a los planes de
estudio, la actualización en la formación de los maestros,
las instalaciones educativas, el rol del estado y la relación
maestroalumnopadres de familiaautoridades, como sis
tema educativo, se puede decir, que, no estamos prepara
dos para la circunstancia. Nadie es culpable, es nuestra
realidad, hay que entenderlo y atenderla, aunque los be
neficios se vean en 20 o 30 años eso no importa. La socie
dad mexicana ratificó la confianza en el gobierno e idea
de cambio. El cambio en educación es una de las gran
des acciones a las que se puede aspirar. La respuesta que
el presidente nos puede dar puede estar en el servir como
punto de partida y unión para establecer una nueva rela
ción entre todos los que participan en el proceso educati
vo en el papel que sea y ¡untos de la mano establezcamos
las nuevas bases para la educación del futuro los niños y
jóvenes lo merecen.
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Violencia y política
El gobernador de Michoacán, Silva

no Aureoles, se quedó, como la Pe
nélope de Serrat, sentado en subanqui
to tejiendo marañas en la puerta de
Palacio. López Obrador no lo recibió,
lo mandó con su entramado depruebas
al INE o al Tribunal Electoral del Poder

Judicial. Tiene razón el presidente, no
en la defensa de su investidura que usa
sólo como escudo para no escuchar a
quienes no quiere oír, sino que un asun
to electoral hay que tratarlo en las ins
tituciones que corresponde.

Parte del discurso de la oposición es
el que crimenorganizado jugó la elección
a favor de Morena, que todo el Pacífico lo

ganó el partido del presidente por "acuer
dos con el Cártel". Sin dudar que en algu
nas elecciones concretas y particular
mente las municipales los grupos del
crimenorganizadoejercieronla violencia
como elemento de presión, matando can
didatos y coaccionando el voto, el princi
pal elemento para desestimar esta hipóte
sis es que justamente no existe un sólo
cártel, sino varios y en disputa. ¿Negoció
el partido con uno aquí y otro allá?, ¿cómo
se argumenta en esta hipótesis el triunfo
de Morena en estados que están en plena
confrontación entre diversos grupos?

Las explicaciones simples o reduc
cionistas no ayudan a entender asuntos
complejos como la relación del Estado
con el crimen organizado. Valgan algu
nos datos. Entres estados que, nos dicen,
están controlados por el Cártel Jalisco
Nueva Generación: Nayarit, Colima yJa
lisco, en los dos primeros ganó Morena y
en el último Movimiento Ciudadano. Pe

ro en estados en plena con confrontación
por el control, como Michoacán y Gue
rrero, también ganó Morena. En Tamau
lipas, donde la versión oficial es que el
Cártel del Golfo apoya al gobernador
García Cabeza de Vaca, el Congreso lo
cal lo ganó Morena. En Guanajuato con
todo y el descrédito el gobierno panista
por la inseguridad ganó el PAN. Dicho de
otra manera, querer explicar el mapa de
resultados electorales y la derrota de la
alianzaopositorasóloporlapresenciade
un cártel es tan absurdo como decir que
las clases medias fueron manipuladas.
Sin negar la influencia del crimen orga
nizado enlosprocesos electorales, las ex
plicaciones globales y globalizantes pa
ra fenómenos diversos y locales suelen
ser un grave error de análisis, o un burdo
instrumento de propaganda.

Lo que sí hay qu e atender es la can
tidad de enfrentamientos que se han
dado en el mes posterior a la elección.
La disputa por Reynosa ha provocado
dos masacres en menos de 10 días, la
última ayer con nueve muertes. Pero lo
mismo sucede en Zacatecas, en los lí
mites Jalisco y San Luis Potosí, y las
masacres continúan en Guanajuato a
pesar de las detenciones y de que, nos
dicen, ya se acabó el huachicol.

Si algo tiene el crimen organizado
es que huele las debilidades del Estado:
una Guardia Nacional maniatada y en
discusión, gobernadores deslegitimados
o en transición y policías estatales y mu
nicipales débiles conforman un ambien
te político ideal, el caldo de cultivo per
fecto, para el crecimiento de la violencia.
Eso es lo que hay que atender.
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Rayuela
No pocas personas daban
ya por superada la crisis
más dura del Covid. Por

desgracia, los tiros no
van por ahí Debemos
seguir cuidándonos.
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Frenéticas inversiones en el circuito étnico

chino y en Japón por carencia de chips
ALFREDO JALIFERAHME

LA GUERRA DE los chips que inició
Trump, y que ha proseguido Biden
contra China, hasta ahora ha sido con

trarrestada por Beijing mediante la deslocali
zación y sus empresas conjuntas en el sudeste
asiático y en el circuito étnico chino (https://bit.
ly/2SycMv4).

SEGÚN CHE PAN (CP), de SCMP, con sede
en Hong Kong, "las inversiones masivas en la
manufactura de chips en Asia" se gesta "en
medio de la carencia global de abasto debido a
la creciente demanda de chips para empoderar
los dispositivos 5G y los vehículos inteligentes"
(https://bit.ly/3gUQzAK).

CP JUZGA QUE los gobiernos no se quedan
atrás con el fin de "asegurar las cadenas de
abasto de los chips en medio de la escalada (sic)
de la guerra tecnológica de Estados Unidos
contra China".

LAS INVERSIONES MASIVAS provienen de
Asia oriental, impulsadas por China y Taiwán,
así como por "Japón y Singapur que buscan
beneficiarse de la fuerte demanda de chips",
mientras "Estados Unidos persiste en su ma
nufactura de chips en suelo estadunidense".

GLOBALFOUNDRIES EL CUARTO fondo
más grande del mundo, con sede en Estados
Unidos salió el año pasado de su planta en la
ciudad china de Chengdu para instalarse en
Singapur, que forma parte de lo que denominé
hace mucho el circuito étnico chino: China,
Taiwán, Hong Kong, Macao y Singapur, don
de invertirá 4 mil millones de dólares y cuenta
con el respaldo de la agencia gubernamental
Economic Development Board.

EL MAYOR CONTRATISTA manufacturero
de chips del mundo, Taiwan Semiconductor
Manufacturing Co (TSMC) con planes para
invertir 100 mil millones de dólares en los
próximos tres años, instalará su primera
fábrica en Japón, donde el primer Yoshihide
Suga ha colocado en lo más alto de su agenda
el abasto de cadenas domésticas de chips.

TANTO CHINA COMO Taiwán encabezan el
liderazgo para instalar nuevas fábricas en el
continente americano, Europa, Medio Oriente,
Japón y Corea del Sur.

AMÉN DE LA ferocidad del rebrote de la
pandemia del Covid19, Taiwán padece una de
las peores sequías en varias décadas, lo cual
ha agudizado la carestía global de semicon
ductores.

SEMI ASOCIACIÓN QUE representa 2 mil
400 miembros de la industria de semiconduc
tores calcula el arranque de 19 fábricas de
"alto volumen" de chips a finales de 2021 y de
otras 10 en 2022: con China y Taiwán contando
ocho fábricas cada una.

LA VIGOROSA DEMANDA de chips provie
ne de sus mirificas aplicaciones en inteligencia
artificial, vehículos autónomos, computación
de alta performatividad y de 5G hasta las co
municaciones 6G.

SEGÚN TRENDFORCE, TAIWÁN ostenta 63
por ciento (¡mega.vzc!) de la manufactura glo
bal de chips por "ingresos" en 2020 y se espera
incremente a 65 por ciento en 2021 frente al
estable 18 por ciento de Corea del Sur.
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LA ESCALADA DE la guerra tecnológica en
tre Estados Unidos y China impide que Beijing
sea capaz de producir chips "avanzados" debi
do al bloqueo y las sanciones de Washington,
por lo que la participación global de China en
la manufactura de chips es probable que dis
minuya de 6 por ciento en 2020 a 5 por ciento
en 2021.

PARA PALIAR LA guerra de semiconduc
tores de Estados Unidos, el gobierno chino
incentiva agrandes jugadores, como SMIC, a
disminuir su dependencia en los chips
importados.

SMIC CONSTRUIRÁ DOS plantas en Bei
jing y Shenzhen con apoyo de las autoridades
locales.

EN ESTADOS UNIDOS, el Senado aprobó la
Enmienda de innovación y competencia para
financiar con 52 mil millones de dólares de un
total de 250 mil millones para contrarrestar el
descomunal avance tecnológico de China la
investigación, diseño y manufactura de chips
(https://cnb.cx/2U6005H).

HASTA AHOR A LA Unión Europea se
ha quedado lastimosamente confinada al
"outsourcing (deslocalización o maquila)" de
chips en la región asiática.

A PROPÓSITO, EL connotado investigador
ruso Dmitry Orlov, experto en colapsología
(https://bit.ly/3qucnpT), vaticina que la "crisis
de los microchips disolverá el imperio esta
dunidense" (https://bit.ly/2Tcqx2P), mientras
China nacionalizará las partes principales de
su industria de semiconductores por ser "es
tratégicamente importante".

¿LLEGARÁ CHINA A recuperar Taiwán con
todo y sus microchips?

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

A La vigorosa demanda de chips proviene de
sus asombrosas aplicaciones en inteligencia
artificial, vehículos autónomos, computación,
entre otros. En La imagen, Línea de producción
de General Motors en CoahuiLa. Foto José
CarLo González
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ASTILLERO
Slitn, 1en buena onda" $ Rehabilitará
tramo de L12W Pero ''todo fue bien hecho
#Aureoles, banquillo y memes
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

DIRIASE QUE ES un acto de genero
sidad, de filantropía, no de responsa
bilidad, y mucho menos de justicia: el

hombre más rico del país está convencido de
que fue bien hecha, sin vicios ocultos ni fallas
de origen, la construcción del tramo de la línea
12 del Metro que realizó su Grupo Carso.

PERO, A PESAR de esa certidumbre autoa
signada de inocencia ingenieril respecto a la
tragedia que dejó 26 muertos y decenas de
heridos, el poderoso empresario acepta gastar
se una cantidad, aún sin precisar, de miles de
millones de pesos para reacomodar pernos y
rehabilitar lo que fuese necesario. Todo, se de
duce de su narrativa, nomás por buena onda,
no por otra cosa.

CARLOS SLIM HELÚ hizo declaraciones
amables consigo mismo al salir de una comida
en Palacio Nacional con el presidente Andrés
Manuel López Obrador. No se sabe si estu
vo presente la jefa del Gobierno capitalino,
Claudia Sheinbaum, pero sí es evidente que
el comensal multimillonario no se atuvo a la
limitación impuesta por dicho Presidente en
cuanto a que sólo él, el habitante de Palacio,
hablaría sobre el tema.

EN SUSTANCIA AI, dueño de Telmexy otras
firmas importantes le parece que hay testimo
nios contundentes de que la construcción de la
línea 12 fue un dechado técnico: "tan es así que
se subió el presidente (se refería al electoral
mente fraudulento Felipe Calderón), el jefe de
Gobierno (Marcelo Ebrard), el jefe de Gobierno
electo (Miguel Ángel Mancera) y nos invitaron a
muchas gentes a recorrer, recorrimos como 12
kilómetros" (https://bit.ly/3h6uPSE). Caray, ¿se
podría aspirar a una mejor prueba de que todo
iba bien, si tales personajes aceptaron treparse
inauguralmente a la tal línea dorada?

ADEMÁS, CARAY, DURANTE casi nueve
años esa línea dio un buen servicio (hasta
que dejó de darlo, acotación astillada). Esta
columna invita a sus lectores a sacar su ábaco
o calculadora y acompañar al primerísimo in
geniero del país a hacer cuentas, tal como él las

hizo ante periodistas: "Han viajado millones de
personas: 400 mil diarias, eso da 12 millones al
mes, 144 millones al año. Han viajado muchos
millones de personas, hubo muchos efectos,
creo que 12 sismos de más de seis grados, y lo
que le planteé (al presidente López Obrador)
es que, independientemente de todo, es nues
tro interés rehabilitar el tramo que hicimos".
ANTES DE QUE, para agradecer tal benevo
lencia, caigan de hinojos (figuradamente, cla
ro) las demás líneas del Metro que llevan déca
das de sobrecarga de pasajeros sin que hayan
sucedido desgracias como la dizque muy bien
hecha y muy moderna línea 12, esta columna
aguafiestas hade expresar que con este acuer
do de Palacio se deshace en términos políticos
la importancia del peritaje internacional tan
cacaraqueado y del cual sólo se dio un primer
informe preliminar, y se abre la puerta a arre
glos extralegales que no deberían suceder.

PERO, BUENO, SABIDO es que "son cosas
que pasan". Lástima que el ingeniero Slim, ¿sin
deberla ni temerla?, tenga que desprenderse de
un pelo de gato de su fortuna.

EN OTRO TEMA, el todavía gobernador de
Michoacán, Silvano Aureoles, produjo ayer
una oleada de memes con su ocurrencia de
irse a plantar afuera de Palacio Nacional en
espera de que el Presidente de la República lo
recibiera, para entregarle en propia mano las
presuntas pruebas de que el crimen organi
zado favoreció en esa entidad a Morena para
triunfos electorales.

NO LO RECIBIERON, le prestaron un banqui
llo verde (en el que posó en solitario, a fin de
demostrar gráficamente que su protesta va tan
en serio como la de Carlos Salinas y su "huelga
de hambre", luego de que Zedillo ordenara
detener al hermano Raúl Ten Percent) y le pi
dieron que fuera a la Fiscalía General de la Re
pública, no como futuro acusado, sino actual
mente como acusador, o al INE o al tribunal
electoral. Aureoles ha sido uno más de la larga
cadena de pésimos gobernantes de Michoacán
y, en particular, carece de autoridad para tirar
la piedra y pretender esconder la mano de
complicidades habidas durante su sexenio por
terminar. ¡Hasta mañana!
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ROZONES
• El góber y los bonos a sus cuates
Y es en Zacatecas donde le están dando vueltas y vueltas a las cosas y nomás no
encuentran la razón para justificar el regalazo que el gobernador Alejandro Tello
decidió darle, a costa del erario, a los integrantes de su primer círculo. Y es que, nos
comentan, nada digno hay de mención en el sexenio del priista que está por con
cluir su gestión. Y en cambio, las que sobran son las inconformidades ciudadanas
y cuestionamientos que ya están generando la demanda de que Tello Cristerna dé
marcha atrás a la autorización del bono extraordinario de fin de gobierno, con el
que cada secretario, subsecretario o director general se estaría llevando, nos dicen,
entre 300 mil y 500 mil pesos correspondientes a cuatro y cinco meses de salarios.
Un monto que, por cierto, mucha falta le hará al gobierno entrante, pues se cuenta
que Zacatecas está prácticamente en bancarrota.

• El PRI y el viejo oeste
Escenas cómo del viejo oeste se vieron ayer en las oficinas del PRI y ya no por
que desde hace años esas instalaciones, que alguna vez albergaron la mayor de las
efervescencias políticas, asemejaban a un pueblo fantasma, sino porque de plano
salieron a relucir los balazos, según la dirigencia nacional, en el diferendo que pro
tagonizan dos bandos por el control del otrora partidazo. También contribuyeron
a la escena las hordas de personas armadas con palos propinando agresiones. Ayer,
los grupos de quienes se dijeron seguidores de Ulises Ruiz, por un lado, y afines a
Alejandro Moreno, por otro, dieron cuenta de que la capacidad de violencia que
se pueda desplegar podría ser uno de los recursos en la disputa. ¿Será que el trico
lor necesita un sheriff que ponga orden, si no se quiere que pierda su rentabilidad
política? Al tiempo.

• Mensaje de Murat a Aureoles
Dicen que la venganza es un plato que frío sabe mejor y parece que quien ayer lo
hizo efectivo fue el gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, Y es que la semana
pasada, cuando el mandatario estatal de Michoacán, Silvano Aureoles, dio cuenta
de la preocupación que le causaban los triunfos de Morena en los estados del Pací
fico, mencionó que "aunque en Oaxaca no gobierna Morena es como si gobernara,
porque al gobernador lo tienen totalmente alineado". Pues resulta que ayer Murat
en una declaración a medios, tras el desaire que el michoacano recibió en Palacio,
le reviró: "Yo lo que le diría a mi amigo gobernador de Michoacán es que en Oaxaca
hacemos política, no politiquería. Pero con mucho gusto le mando el manual, para
que no tenga que hacer horas de espera afuera de Palacio Nacional". Uf.

• Agua que no has de politizar...
Tal y como ocurre a nivel federal, cualquier pretexto es usado también por los dipu
tados de Morena y del PAN en la Ciudad de México para cruzar señalamientos. Ayer
el tema fue el socavón que se abrió en Canal de Miramontes, en la alcaldía Coyoa
cán, producto de una fuga de agua que duró tres días. Para los albiazules, Rafael
Carmona, titular del Sistema de Aguas, fue el responsable de que el desperfecto
no se haya reparado con prontitud. Su inconformidad llegó hasta la Contraloría
Genera] de la CDMX. Y en Morena no se quedaron callados. Los diputados guindas
señalaron que los panistas no pierden oportunidad para alterar la información y
tratar de sacar ventaja política de los incidentes. Aunque Morena llamó a no politi
zar el tema, aprovechó el momento para aplaudir lo que se hizo desde el Gobierno
local para atender la fuga.

• Violenci a que imparta a políticos
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Luego de que el proceso electoral dejó 102 políticos asesinados y dos secuestrados,
según Etellekt, quienes participaron en los comicios todavía son víctimas del cri
men. Ayer, el presidente municipal electo de Penjamillo, Michoacán, Gilberto Me
jía Salgado, quien ganó la elección bajo las siglas del Partido Encuentro Solidario,
fue secuestrado, confirmaron el propio instituto político y la Fiscalía General del
Estado. El hecho se registró días después de que el exalcalde del mismo munici
pio, José Leyva Duarte, quien gobernó de 2015 a 2018, fuera asesinado abalazos.
Durante el proceso electoral en Michoacán también fue privado de su libertad el
candidato del Partido Verde a la presidencia municipal de Uruapan, Ornar Planear
te, quien no ha sido localizado.

• Pendientes de la Instructora
Así que este miércoles la Sección Instructora de la Cámara de Diputados sostendrá
una reunión privada de manera virtual para discutir los dictámenes de desafuero
contra los legisladores Saúl Huerta, de Morena, y Mauricio Toledo, del PT. Los
diputados están acusados de violación contra un menor de edad y enriquecimiento
ilícito, respectivamente. Nos cuentan que la defensa de Toledo Gutiérrez argumen
tó que el presidente de la Junta Directiva debe circular por vía electrónica el dicta
men con cinco días de anticipación, lo cual no ocurrió. Veremos qué determina la
Sección Instructora, y en caso de avanzar el proceso, si se convoca a un periodo
extraordinario o se discute hasta la siguiente legislatura.
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"Una Europa económicamente unida, sin concien
cia de su misión, no puede convertirse en una potencia
mundial como lo fue durante siglos, cuando sí creía en

sí misma y en su tarea"
Sandor Marai

No ha pasado ni una semana des
de que terminó la Cumbre eu
ropea y Viktor Orban salió con

una gran derrota. No es novedad que el
primer ministro húngaro instaurado
de la democracia iliberal dentro de su
partido busque cualquier resquicio
para apoderarse de las libertades ajenas.

Orban gobierna pensando que la única libertad
que pueden ejercer los ciudadanos es la del voto. Y,
a partir de ella, el presidente gobierna en contra de
las reglas del juego democrático y promueve leyes
en contra de los grupos minoritarios del país.

El problema es que la democracia no es solamen
te el ejercicio del voto sino, sobre todo, la igualdad
de trato, oportunidades y derechos para todos los
ciudadanos. Por ende, entre mayor sea el respeto a
las libertades individuales económicas, identitj
rias, sociales mejor calidad democrática habrá.

Pero Orban no quiere entender así las facultades
que los ciudadanos húngaros le otorgaron; al menor
descuido, busca oportunidades para limitar las li
bertades mediante la dominación política.

Orban, durante los diez años que lleva su gestión,

ha atacado a las ONG, a los jueces, a las universida
des, a los medios de comunicación, a los musulma
nes, a los refugiados y hasta a George Soros.
Por si no bastara, al inicio de la pandemia, se

otorgó poderes máximos con el pretexto de la crisis.
Un año más tarde, busca instaurar sus prejuicios en
el modelo educativo: confundiendo educación se

xual con pedofilia, la ley húngara persigue prohibir
toda referencia a la homosexualidad en contenidos

a los que puedan acceder menores de 18 años.
Varios representantes de los países miembros de

la Unión Europea, le han dicho a Orban, es más que
una asociación económica, un bloque comercial o
una hermandad geopolítica; la Unión Europea es un
club de valores y no son negociables. Mark Rutte ha
sido implacable; lo mismo que la de Angela Merkel
o la de Emanuele Macron. Por su parte, la presidenta
de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, se
ñaló que la ley era una "vergüenza".

Sin duda, la frase que quedará para la historia
fue la que expresó el primer ministro luxemburgués,
Xavier Bettel: "Ser homosexual no es una opción,
ser homófobo sí".

La política de Orban es una muestra más de cómo
se puede fallar a los principios de la democracia ha
ciendo uso de su estructura. Lo que hace es corrosi
vo tanto para los ciudadanos como para las estruc
turas que lo sostienen.
Afortunadamente, el próximo año Hungría ten

drá elecciones y, hasta el día de hoy, los sondeos no
favorecen al presidente ni a su partido. Ya veremos
si, al menos, respeta la decisión del voto de sus ciu
dadanos si es que no lo favorecen.

Ojalá que un ajuste en el poder devuelva a Hun
gría su rostro europeo.
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1 día de ayer publicaba en es
te espacio cómo el crimen ha
tomado control de varios te

rritorios y está matando como nun
ca antes en la historia de México.

Pues esos grupos criminales, por lo que dice
Hugo LópezGatell, no preocupan como lo ha
cen los niños con cáncer y sus padres, quienes
exigen medicamentos para sus hijos.

Es tal el narcisismo de LópezGatell, que él
no puede asumir su responsabilidad en ningún
tema. Por eso están las declaraciones que dijo
en el programa Chamico TV, donde acusó de
un golpeteo, de la existencia de una campaña
internacional de derecha, la cual controla las
exigencias de los padres de niños con cáncer,
y dice que estos grupos "buscan crear una ola
de simpatía en la sociedad mexicana con una
visión golpista".

Y aseguró: "y entonces se agarraron de ban
dera algo que es socialmente muy sensible, que
es la niñez y el cáncer, que irremediablemente
es una enfermedad que está asociada con dolor
humanoy sufrimiento.
"Crearon esta fórmula de los niños con cán

cer que no tienen medicamentos. Es una men
tira, si cualquiera de la ciudadanía quisiera
tener una constatación rápida, se podría hacer
esta pregunta: ¿Por qué si los niños de México
no tienen medicamentos, los niños que pade
cen cáncer, por qué sólo vemos a 20 personas
haciendo manifestaciones, cerrando el aero
puerto? Son las mismas 20 personas desde que
empezó el sexenio".

La realidad es que no todos los padres de fa
milia se están manifestando, pero el colapso de
los medicamentos ha provocado la muerte de
mil600niños y niñas en distintas entidades del
país, quienes estuvieron 955 días sin sus medi
cinas, así lo documentan cinco organizaciones
civiles: Fundación Nicoatole, Movimiento
Nacional por la Salud papás de niñas con cán
cer, Cero desabastos, Fundación Mayrita y De

Corazón A.C.
El desabasto no es un mito, y se tiene bien

documentado desde la Plataforma Cero De
sabasto, en la que se registra que existen más
de mil 800 denuncias, en las 32 entidades, por
la escasez de medicinas, principalmente en la
Ciudad de México, con 657 reportes; Estado de
México, con300; Jalisco, conl38; Veracruz, con
120, y Nuevo León, con 90.

Y ése es precisamente el tema: se les había
prometido a los padres de familia que tendrían
los medicamentos; como no los tienen, estos
padres de familia han informado que tomarán
nuevamente el aeropuerto capitalino y otras
zonas estratégicas del país, el día de hoy.

Mientras que la organización Nariz Roja
advirtió que ahora no serán 20 las personas que
bloquearán el paso a la Terminal Uno del AICM,
sino que habrá más para demostrar que los
niños con cáncer no están solos.

LópezGatell intenta dar una respuesta a
la ineptitud que se ha tenido en el tema de los
medicamentos, y se le ocurre la brillante idea
de acusar a los niños con cáncer de querer dar
un golpe de Estado.

Tiene razón LópezGatell cuando habla de
que el número de niños con cáncer no es de mi
les, y es verdad que estos padres de familia, ante
la desesperación, se han unido, y sólo así han
sido escuchados, pero ningún niño se tendría
que quedar sin sus medicamentos.

Esto es sólo la punta del iceberg. Millones de
mexicanos se han quedado sin medicamentos
por la falta de planeación en la compra.

Lo mismo sucede con los medicamentos
que afectan a millones de mexicanos y no se
han manifestado como deberían para exigir
sus derechos. Para la hipertensión, la diabetes,
enfermos renales, lupus, artritis, aquellos que
esperan alguna operación, por ejemplo, del
corazón, stents coronarios, marcapasos. Están
también las quimioterapias y medicamentos
para cáncer, por ejemplo, de mama, que tiene
mucha incidencia en nuestro país. En ese tema
le quitaron, por ejemplo, los recursos a FUCAM
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y a casi todas las demás organizaciones que
administraban muchos de los medicamentos
oncológicos para el cáncer de mama, y estos
tratamientos no los están haciendo en el sector
de salud pública.
También hay una escasez enorme en los

medicamentos psiquiátricos, principalmente
en los antidepresivos y ansiolíticos. Aquí el
tema también es gravísimo, sobre todo en un
momento donde ha aumentado la depresión a
nivel mundial. Seguramente veremos índices
de violencia al alza porque hay personas que
necesitan sus medicamentos.

¿Le ha tocado ir a la farmacia privada y le
dicen que hay medicamentos agotados? Esto
tiene una explicación: entre 80 y 90 millones de
mexicanosdependendelosmedicamentosque
les da la seguridad social pública.

De esas personas, y ante la escasez de medi
camentos en el sector público, aproximadamen
te 20 millones de personas se están abasteciendo
en el sector privado, y el resto está sin medicinas.

Para que las farmacias privadas tengan en
inventario esas medicinas se debe planear con
meses de anticipación y no esperaban esta
demanda.

Muchos medicamentos, por ejemplo, los
oncológicosparaniños,nosoncaros,perocomo
no se han comprado y se tienen que hacer los
pedidos con meses de anticipación, no hay.

Ante la alta demanda, lo que tenemos ahora
es además un mercado negro con sobreprecios
enlosmedicamentosy otros falsificados. Pero el
narcisismo de Gatell puede más que comprarles
sus medicamentos a tantos mexicanos, y que,
además, es un derecho que tienen.

El calva rio de consegu tIo
JONATHAN JAVIER García Hernández tiene 12

años y padece leucemia linfoblástica aguda de
células B, un tipo de cáncer el cual de manera
regular se trataba en la clínica 25 en Monterrey,
Nuevo León. Su madre, Rosa Hernández Torres,
narra que, desde hace tres años, cuando comen
zó Jonathan con su tratamiento, ha sufrido los
estragos de la escasez de medicamento, y en
ocasiones el costo es tan elevado que difícilmen
te puede conseguirlo por su cuenta sin el apoyo
de las autoridades de salud o las fundaciones

que aún existen.
El primer medicamento que comenzó a escasear
para esta madre e hijo fue el Cardioxane, luego
la Vincristina, que era accesible para su compra,
y hoy ya les es imposible adquirirlas. Otro medi
camento que necesita es el Metotrexato tomado
y la Mercaptopurina, la cual llegó a valer mil 900
pesos 25 tabletas, así lo indica Rosa.
Me di a la tarea de revisar en distintas farmacias

estos medicamentos y, al mes un padre de fami
lia con un hijo como Jonathan gasta alrededor de
7 mil 800 pesos sólo por los medicamentos, sin
contar el costo por la quimioterapia y la consulta
médica. (Cardioxane entre: 5,500 a 6,200
pesos/ Vincristina 200/ Metotrexato 200 / Mer
captopurina 1,900 pesos). Y hay que tener en
cuenta que tres de los medicamentos menciona
dos están agotados y no hay fecha para restable
cer las compras, así lo indica personal de varias
farmacias, se trata de: Vincristina, Mercaptopu
rina y Metotrexato, el cual incluso dijeron está
descontinuado, por lo que piden revisar con un
doctor el cambio de medicamento.
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El sábado pasado tuvo lugar la XLIII
Marcha del Orgullo en la Ciudad de
México, al igual que en el transcur

so del mes de junio se realizaron man tes
taciones similares en otras ciudades del
país. Usualmente, la capitalina se realiza el
sábado más cercano al Día Internacional

del Orgullo LGBT+, el 28 de junio, designa
do en conmemoración de la represión y
redada policial ocurrida en el neoyorkino
bar gay de Stonewall, en 1969.

Fue, en específico, una marcha incluyente, con
saldo blanco y una numerosa convocatoria. Se trató,
además, de la segunda marcha realizada en condicio
nes de "confinamiento", dado que seguimos aún sin
resolver y lo que es peor, los últimos datos señalan
que vamos empeorando, a pesar de la vacunación el
problema de la pandemia de Covid19.
Ahora bien, es interesante observar el doble propó

sito que tienen en la actualidad muchas de estas mar
chas, no sólo en México, sino en todo el mundo. En
primer lugar, dar expresión a protestas y reclamos por
todas las violencias perpetradas contra los colectivos y
por el rezago en la obtención de distintos derechos, en
aras de una igualdad sustantiva. A pesar de los indis
cutibles avances de agenda que se han logrado, siguen
sucediendo demasiados crímenes de odio y oyéndose
demasiados discursos fóbicos. Para terrible y reciente
ejemplo, apenas el 5 de junio, el infame caso de vio
lencia extrema contra un joven con VIH que fue bru

talmente torturado, quemado y asesinado en Quintana
Roo. También están los datos del Observatorio LGBT+,
que reportan 25 asesinatos en lo que va del presente
año (a los que habría que agregar un multiplicador in
visibilizado). En este sentido, también son reveladores
los hallazgos del informe 2021 "Impacto diferenciado
de la Covid19 en la comunidad LGBTI+ en México",
coordinado por Yaaj México, con el apoyo de la Fun
dación Heinrich Bóll México, la Embajada de Australia
en México y con el respaldo de más de 40 instituciones.

El segundo aspecto, ya alejado del justo compo
nente de protesta, tiene que ver con la visibilización y
normalización del movimiento. Y de la mano con ello,
la parte integradora y festiva de las marchas. Lo cierto
es que probablemente ésta haya sido, en las décadas
recientes, la parte que más ha abonado a la visibilidad
del movimiento, y también, relacionado con ella, un
feroz crecimiento del aprovechamiento comercial de
un segmento poblacional que muchas marcas desean
impactar.

Sea por cuestiones legales, por mejores prácticas,
por propiciar cambios culturales en la dirección co
rrecta, por interés comercial o por una mezcla de todo
lo anterior, lo cierto es que actualmente ya no se habla
sólo de un día o de una marcha, sino de junio como
"el mes del orgullo". Toda una temporada anual. Sin
embargo, a pesar de ello y de otros logros alcanzados,
sigue siendo una realidad que actualmente los colec
tivos LGBT+, como muchos otros grupos vulnerables,
carecen de políticas públicas adecuadas y apoyos su
ficientes por parte del Gobierno. El objetivo debe ser
que se garanticen todos los derechos, se resuelvan las
injusticias históricas y se erradique cualquier discurso
y acción de odio, para lograr la plena igualdad. Y, claro,
que las marchas, como expresión de visibilidad y de
memoria activa, sigan realizándose.
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La violencia sin fin que azota al
país se ha recrudecido alarman
temente en las últimas sema

nas entre los cada vez más numerosos

cárteles, que lo mismo se disputan fe
rozmente el control y distribución de
drogas, que salen a las calles a matar
civiles como ocurrió en Reynosa; "le
vantan" alcaldes electos en un munici

pio de Michoacán o ejecutan a respon
sables de seguridad en otro de Oaxaca,
a pesar de lo cual se insiste en hacer
creer que "el país está en paz".
Admítase o no, la manga ancha con la que im

punemente actúa el crimen organizado lo mismo
en el centro, occidente o en la frontera norte de
la República, sin que por incapacidad, debilidad,
temor o complicidad se le haga frente, va a ace
lerar la preocupación e intención del gobierno de
Estados Unidos en declarar terroristas a algunos
de esos grupos criminales y venir a hacer lo que
aquí no se atreven: combatirlos y apresarlos.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Qué pronto aprendió el subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, el estilo de tirar la piedra y
tratar de esconder la mano: después de acusar a

los padres de niños con cáncer de estar cada vez
más posicionados como parte de "una campaña
más allá del país, de los grupos de derecha in
ternacional que busca una visión casi golpista",
que en salir con que sus declaraciones fueron
"distorsionadas".

En la mañanera de ayer, víspera de la moviliza
ción de protesta que los padres de esos menores
"sólo vemos a 20, son las mismas personas", decla
ró en el programa televisivo de moneros realicen
hoy una movilización y bloqueo en el Aeropuerto
Internacional de la CDMX, reculó y salió con que
considera "absolutamente legítimos" los reclamos
que hacen y dijo que "el Gobierno federal tiene un
sentimiento de solidaridad y empatia" con ellos.
Hoy se verá, en los actos que habrá este día, si
como dice LópezGatell son solamente los mismos
20 padres de niños con cáncer quienes exigen medi
camentos para sus hijos, a los que no tuvo empacho
en acusar de ser parte de un movimiento "golpista"
contra el gobierno lopezobradorista.
Frustrada su pretensión de ser recibido por el
Presidente en su mañanera de ayer para presen
tarle pruebas de que el crimen organizado apoyó a
Morena en las pasadas elecciones en Michoacán, el
gobernador perredista, Silvano Aureoles, advirtió
que a pesar de que se le recomendó acudir al INE la
Fiscalía de Delitos Electorales o a la FGR, no se las
entregará a nadie más que al Ejecutivo Federal.
Por un conflicto de la familia Jenkins y en cum
plimiento a una orden judicial, policías de Puebla
irrumpieron en las instalaciones de la Universidad
de las Américas, en Cholula, de nutrido alumnado
extranjero.
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El gobierno de Daniel Ortega y
Rosario Muriilo ha encarcela

do, bajo cargos de golpismo,
injerencia extranjera y traición a la
patria, a diecinueve opositores que,
eventualmente, impulsarían candi
daturas alternativas en las próximas
elecciones presidenciales.

De acuerdo con leyes de seguridad nacional, la
oposición en Nicaragua estaría siendo penalmen
te imposibilitada de disputar legítimamente una
nueva reelección, que mantendrá a Ortega en el
poder por dos décadas consecutivas.

Frente al uso indiscriminado de los poderes le
gislativo y judicial de Nicaragua, para perpetuar a
una persona y una familia en el poder, la izquier
da latinoamericana se divide. Se trata de una di

visión sutil, que muchos medios ocultan, pero
que vale la pena archivar. El autoritarismo en Ni
caragua genera un debate a media voz, parecido
al que a veces suscitan Venezuela o Cuba, que es
posible seguir a través de los posicionamientos
de las cancillerías, los organismos regionales e
internacionales, la prensa y las redes sociales.

En la pasada votación en la OEA, 26 gobiernos
votaron a favor de la resolución que condenaba
los arrestos, tres votaron en contra (Nicaragua,
Bolivia y San Vicente y Granadinas) y cinco se abs
tuvieron: México, Argentina, Honduras, Belice y
Dominica. Como puede observarse a simple vista,

el voto de los gobiernos de la Alianza Bolivariana
(ALBA) fue disímil: unos como Antigua y Barbuda,
Granada y San Cristóbal y Nieves votaron a favor,
otros en contra y otros más se abstuvieron.

La semana pasada, en una reunión de los paí
ses miembros de la Alianza Bolivariana en Cara

cas, el bloque intentó fijar una posición común.
En la declaración, los representantes de la ALBA,
además de rechazar las sanciones de Estados Uni

dos contra Cuba, expresaron "beneplácito por la
celebración de próximas elecciones" en Venezue
la y Nicaragua. No se pronunciaron, los gobiernos
bolivarianos, sobre los arrestos de opositores en
Nicaragua, pero a juzgar por la propia votación en
la OEA, no todos los miembros de la ALBA pien
san igual sobre esos actos de represión.
Tampoco piensan igual los cinco gobiernos

que se abstuvieron en la OEA. México y Argen
tina, por ejemplo, han llamado a consultas a sus
respectivos embajadores en Managua y las dos
cancillerías, a través de declaraciones oficiales o
trascendidos de fuentes anónimas, han trasmi
tido "preocupación" por los presos políticos en
Nicaragua. El presidente Alberto Fernández y su
canciller Felipe Solá, discretamente, han tratado
de interceder a favor de los detenidos.

El pasado viernes, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador dijo, sobre la oleada repre
siva en Nicaragua, que "debían garantizarse las
libertades y no debía haber represión". Los ma
tices geopolíticos, dentro de las izquierdas lati
noamericanas, son reales y explican que en La
Jornada y Página 12 se critique a Daniel Ortega y
a Rosario Muriilo, mientras en Granma y Telesur
se les justifica.
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•QUEBRADERO
El gabinete y su
zona de confort
Las cosas se mueven al son del manda

tario bajo la lógica de las responsabili
dades derivadas del proceso electoral en el
ejercicio de la gobernabilidad.

Sin embargo, la abierta concentración del poder acaba por
quitarles iniciativa y capacidad de maniobra a los integran
tes de su equipo. Da la impresión de que su pensamiento e
ideas tienen que ir de la mano de la imagen y semejanza del
mandatario.

Es difícil que los funcionarios se vayan por la libre. La leal
tad es uno de los valores más importantes para López Obrador,
si no hay lealtad e incluso cierta sumisión pueden terminar
como la extitular de la Función Pública.

Tiene lógica que su gabinete se mueva bajo la premisa de
entender quién es el jefe y quién manda. Lo que ha venido
a pasar en la práctica es que algunos se hacen a un lado sin
reparo alguno.

Estos años hemos visto formas que confirman que se ha
concentrado el poder como quizá no sucedía desde Carlos Sa
linas de Gortari, para hablar de años recientes. El "innombra
ble" perdió de manera brutal, en medio del caos, el poder al
final de su sexenio; el final fue un auténtico desaguisado, pero
mientras lo tuvo lo utilizó a diestra y siniestra.

El férreo control que el Presidente mantiene sobre casi
todos los asuntos de su gobierno coloca a sus funcionarios
bajo dinámicas en las que les queda claro hasta dónde pue
den llegar. Si en anteriores administraciones en los equipos
de gobierno los secretarios se podían mover con cierta liber
tad, en esta administración esto no pasa, de no ser que surja
lo inesperado.

El equipo del Presidente no solamente asume su circuns
tancia, también se ha ido mimetizando con todo lo que dice y
hace el tabasqueño. No queda claro si al interior del gobierno
puedan plantearse críticas, se habla con insistencia de que
este terreno está vedado, pero no tenemos elementos para
poder asegurarlo; como sea hay signos de ello.
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El colapso de la Línea 12 viene a confirmar los terrenos de
la concentración del poder y quizá también el intento de no
dejar desamparada a la Jefa de Gobierno. En un primer mo
mento diferentes instancias se encargaron del asunto hasta
que las cosas empezaron a caer en el ámbito presidencial.

No se sabe cuáles fueron los términos de las reuniones

entre el Presidente, Carlos Slim y la Jefa de Gobierno. Lo que
se supo de la primera es que el mandatario será el encarga
do de dar a conocer los detalles sobre la reconstrucción y
no dudamos que en poco tiempo también queden en él las
investigaciones.

Las declaraciones del afamado vocero sobre los padres y
madres de familia de los niños con cáncer pudieran formar
parte de una "narrativa" que parte de Palacio Nacional en
donde se construyen los procesos de mimetización. Las refe
rencias a los tiempos de la "Guerra Fría", cuando EU se metía
de manera abierta en América Latina y en el mundo, son parte
de las explicaciones que no sólo se esgrimen para este tema,
sino para muchos otros.

No se puede soslayar el papel hegemónico que juega EU,
gobierne quien gobierne dicho país. Sin embargo, la dinámica
de nuestras naciones ha venido entrando en nuevas coyun
turas en que ciertas fórmulas ya no caben o se desarrollan
bajo de manera distinta ante las cuales nunca hay que bajar
la guardia.

Lo que no se vale es utilizar referencias conspiracionistas
para evadir un problema que es responsabilidad del gobierno,
como tampoco se vale a estas alturas señalar al pasado como
eje de todos nuestros males.

En la medida en que el gabinete se haga valer muchas
cosas podrían cambiar, no les vendría mal salir de su zona de
confort; al final el perjudicado o beneficiado será el mismísi
mo Presidente.

• RESQUICIOS
Esperanza Paz, madre de Hermes, un niño enfermo de cáncer,
nos dice: "Llevamos dos años esperando los medicamentos.
No entiendo como pueden decir que somos golpistas cuando
lo único que queremos es la salud de nuestros hijos. Yo le diría
al Presidente que dé la cara y a Gatell, nada porque no tiene
remedio".

EN LA MEDIDA en

que el gabinete Se
haga valer muchas
cosas podrían cam
biar, no les vendría
mal salir de su zona
de confort; al final el

perjudicado o benefi
ciado será el mismísi

mo Presidente
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Que la Auditoría Superior, en
cabezada por David Colmenares,
entregará hoy a la Cámara de Diputa
dosunaprimeraparte de los informes
de fiscalización de la Cuenta Pública
2020, correspondiente al segundo año
de gobierno de AMLO, apenas cuatro
meses después de que el mandatario
descalificó a ese órgano por señalar
que el costo por cancelar el aeropuer
to en Texcoco sería de casi332 mil mi

llones de pesos, es decir, tres veces más
que lo estimado originalmente por el
gobierno federal. Entre los legislado
res de la oposición existe la inquietud
de conocer si el "jalón de orejas" a la

ASF tuvo algún efecto, como descafei
narlalupaaproyectosdela4T.

Que de última hora integran
tes de la Comisión Permanente fue

ron notificados que la sesión de este
miércoles será presencial y algunos
malpensados dijeron que sería para
buscar la aprobación de un periodo
extraordinario a fin de iniciar la des

aparición de poderes en Tamaulipas,
pero después se aclaró que será para
ratificar nombramiento de magistra
dos. Por cierto, los panistas pedirán re
chazarlas declaraciones del subsecre
tario de Salud, Hugo López Gatell,
sobre el desabasto de medicamentos

para niños con cáncer, aunque desde
este martes los morenistasya adelan
taron que el te mano va

Que priistas de nivel diverso se
empeñaron ayer en retrasar el reloj
político al siglo XX, primero con un
ex embajador de México en Pekín
evocando la reunión de Luis Eche

verría con Mao Zedong', durante
la ceremonia virtual por los 100 años
del Partido Comunista Chino, y des
pués con la disputa a balazos y pala
zos, con imágenes tipo el halconazo,
entre las huestes de Ulises Ruiz y
Alej andró Moreno por la dirigen
cia nacional del tricolor, mb
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C Miaño Aureoles la volvióahacer.Apesar de su
naturaleza gris Oxford, ha conseguido atraer
hacia su insólita persona cámaras y micrófonos
alapersonarse alas afuerasde Palacio Nacional
en espera de una audiencia con López Obrador

para, supuestamente, mostrarle una carpeta donde obran las
pruebas de que Morenaes unnareopartido. Lo malo es que esa
carpeta, para traer documentos fundamentales que exponen

canalladas y excesos en asuntos tan delicados, más bien pa
recía una vieja Trapper Keeper muy manoseada (esas carpe
tas escolares tan de moda en los años 80 que vomitaban hojas
sueltas, dibujos diuecos, tablas arrugadasy chismógrafos pa
ra todaocasión); digo, por lo menoshubieratraídouno de esos
portafolios depielconunacadena asegura
da asu muñeca O sea, nopuede ser que seas
un góberpetocho, bien calzado con un traj e
alamediday aspectode "yo soy aquel" y no
resguardes tu información top secreten un
maletín más o menos digno que hagajuego
con tusbonitos calcetines de colores.
¡Pobrecito, hasta se habíabañado! Ahí

todo tierno sin que nadie le ofreciera una
mañanita o un sarape de Saltillo para pa
liar los helados chiflones de la madrugada Lo bueno que un
alma caritativale llevó unbanquito para que no estuviera pa
rado esperando audiencia, como los michoacanos que le pi
denlaresolucióndemilyunproblemasynomásnolospela
No sé ustedes, pero creo que Aureoles Zacatito pal Conej o

se equivocó de ventanilla; él tendría que haber ido ala OEAa

denunciar virilmente al régimen del Sátrapa de Macuspana
como habíaprometido,yno montar supuesto de chucherías
aun costado del Zócalo. Lo único que le faltó fue hacer su tra
dicional numerito de empujar personas apechazo limpio.
Pero dada la cantidad de burlas y memes que generó, seguro

va a empezar a mandar mensaj es ame
nazadores y manchados por el Wliats.
Don Chiñano Aureoles, dada su vo

cación para el sho wde dudosa catego
ría tendría que correr a Brozo, el Tru
jillo Tenebroso, de Latinus,y armar su
propio espectáculo cómicomágico
musical. No puede ser que un talento
como el suyo se desperdicie solo des
gobernando Michoacán. Quizá para

darle credibilidad a sus montaj es (y no solo como un plan
para salvar el pellej o ahora que lo van a acusar de desfalco),
podría mandar a sus reporteros de Latinus a investigar al
Cártel farmacéutico y a los políticos priistas que especu
lan con medicamentos oncológicos.
¡Tú puedes, Chiñanol
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acunas

Las dosis de CanSino y Sputnik Vcontra el covid, usadas en países como México,
aún no tienen luz verde de la OMS. No se pongan nerviosos. Si algo hemos

aprendido es que la epidemiología la ejercen incluso sujetos como LópezGatell

A Gil se le pusieron los pelos de
punta y punto. Una nota de
Claudia Solera en su periódi
co Excélsior informa que "du
rante la pandemia, sólo seis

vacunas han recibido la autorización de la

OMS para su uso de emergencia contra la
enfermedad covid19". Se trata de las dosis
de Pfizer, AstraZeneca, Janssen, Moderna,
Sinopharm y Sinovac. Otras, como la china
CanSino y la rusa Sputnik V, usadas en paí
ses como México, aún no tienen luz verde
de la OMS, Estados Unidos o la Unión Eu
ropea. Esta última no permite la entrada
a viajeros vacunados con estas dosis. Que
nadie se desgarre las vestiduras, no se tra
ta de que esas vacunas no sirvan, pero sí de
que están aúnbajo escrutinio (escrutinio,
gran palabra).
México ha recibido 51 millones 748 mil

vacunas, entre ellas 4.6 millones de Sput
nik y 3.7 de CanSino. La Organización
Mundial de la Salud (OMS) ha dado auto
rización para el uso de las vacunas Pfizer/
BioNTech, AstraZeneca, Janssen, Moder
na, Sinopharm y Sinovac; las que han lle
gado a México para vacunar a la población,
como CansinoBio y Sputnik V, están fuera
de este listado de uso de emergencia.
No se pongan nerviosos. Si algo hemos

aprendido es que la epidemiología la ej er
cen incluso sujetos como LópezGatell.
Queremos Gatell, Gatell, Gatell.

Magia blanca
La primera vacuna que la OMS incluyó en
sulistado fue la Pfizer/BioNTech el 31 de di
ciembre de 2020, después la AstraZeneca
(SKBio de República de Corea, Serum Ins
titute oflndiay Estados Unidos) el 15 de fe
brero; Janssen (Johnson& Johnson) ell3 de
marzo, Moderna el 30 de abril, Sinopharm el
7 de mayoySinovacelldejunio.
De acuerdo con un comunicado de la

OMS, su lista de uso de emergencia impli
ca una evaluación rigurosa de los datos fi
nales de los ensayos clínicos de fase II y fase
III, así como datos adicionales sustanciales

Si usted cree que la
vida es solo trabajo, se
equivoca. Tranquilo, vea

fútbol y vacúnese

sobre seguridad, eficacia, calidad y un plan
de gestión de riesgos. Estados Unidos emi
tió una recomendación hacia los foráneos,
en la cual advirtió que sólo quienes han re
cibido todas las dosis recomendadas de una
vacuna covid19 autorizada porlaFDA (Ad
ministración de Medicamentos y Alimen
tos) o incluida enlalista de la OMS se consi
deran completamente vacunados a efectos
de los lineamientos de salud pública
Alas personas que han sido vacunadas

en algún laboratorio sin autorización de la
OMS, Estados Unidos ofrece la revacuna
ción en su país, luego de 28 días de haber
recibido esas dosis, como, por ejemplo, la
CansinoBio y Sputnik V, que están fuera
del listado de uso de emergencia.
El 21 de junio, también la Agencia de

Salud Pública de Canadá emitió un co

municado en el que informó que, a partir
del martes 6 de julio, los viajeros comple
tamente vacunados estarán autorizados a
entrar a suelo canadiense.
"Para ser considerados completamente

vacunados, los viajeros deben de haber re
cibido, al menos 14 días antes de su llegada
al país, las dos dosis de vacunas autorizadas
en ese país: Pfizer, Moderna, AstraZeneca
y Johnson and Johnson", especificó el co
municado. ¿Usted cuál trae? Gamés consi

dera que todas, al final, serán sancionadas
por la OMS.
Mientras que, a partir del 1 de julio, la

Unión Europea permitirá el ingreso a via
jeros de otros países que hayan recibido
una de las vacunas aprobadas por la Agen
cia Europea de Medicina, (EMA, por sus si
glas en inglés): Pfizer/ BioNTech, Moder
na, AstraZenecay Johnson & Johnson, con
comprobante.
La epidemiología se ha convertido en

una especie de ouija. Según Claudia Sole
ra de su periódico Excélsior, hasta el j ueves
24 de junio México había recibido 51 millo
nes 748 mil 275 dosis de vacunas contra co

vid19: 20 millones 488 mil 065 de Pfizer/
BioNTech, 13 millones 514 mil 900 de As
traZeneca, ocho millones de Sinovac, 4 mi
llones 645 mil de Sputnik V, tres millones
750 mil de Cansino y un millón 350 mil de
Janssen.

Oríllese a la orilla
A Gil no lo calienta ni el sol. Una cita con
personas para las cuales el fútbol no existe,
le impidió ver completo el juego de Alema
nia vs. Inglaterra. Pasa Inglaterra a cuar
tos de final; la misma reunión le impidió a
Gamés ver Ucrania vs. Suecia. Ucrania va

a cuartos. Si usted cree que la vida es sólo
trabajo, se equivoca. Tranquilo, vea fútbol
y vacúnese.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

William Faulkner: "Se puede confiaren las
malas personas, no cambianjamás".

Gils'enva
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I n México, todo ciudadano
debe tener acceso irrestric
to a servicios necesarios de

salud eficientes, y de calidad, a cual
quier nivel de necesidad de atención.
Para esto, es oportuno acudir al

ejemplo de los países nórdicos que han
probado ser los más efectivos, donde
dividen horizontalmente a la salud en

dos niveles: atención familiar y aten
ción hospitalaria.
Para la primera, donde necesitamos

que se resuelvan las causas más im
portantes de deficiencias en la salud a
través de la medicina preventiva y se
guimiento de enfermedades crónico
degenerativas, cada familia debe ser
asignada aun médico general, y la orga
nización debe ser realizada a nivel co
munitario, municipal, principalmente.
El sistema hospitalario, por su par

te, debe desfragmentarse y estar admi
nistrado centralmente a nivel federal,
homogeneizando, regulandoy supervi
sando todos los servicios hospitalarios
disponibles para toda
la población.
Es urgente avan

zar en ambas direc
ciones: la atención
familiar contribuiría
inmensamente a me

jorar el nivel de salud de nuestra po
blación y, de manera preventiva, evi
taría en muchos casos la necesidad

de hospitalizaciones. Pero también
la cobertura de una red hospitalaria
de calidad mejoraría nuestra espe
ranza de vida.
En ambas coberturas somos defici

tarios. Para la medicina familiar, nece

sitamos elevar la disponibilidad de mé
dicos en al menos 30 por ciento, princi
palmente en las áreas menos urbanas
y rurales. Y necesitamos invertir tres
veces lo que tenemos invertido en in
fraestructura hospitalaria. Y gastar en
salud el doble de lo que actualmente
gastamos con respecto del PIB.
Estas metas no son realistamente

alcanzables en el corto plazo. Por lo
que debe existir un esfuerzo avala
do constitucionalmente para, con
sistentemente, adherirnos a un Pro

grama de Cobertura
Progresiva de Salud,
donde cada año en
contremos el finan

ciamiento para avan
zar, por ejemplo, un
punto porcentual del

PIB hasta alcanzar la cobertura uni
versal de calidad de atención a nues
tra salud.
El financiamiento a la salud es

también un reto al que debemos con
tribuir todos los que generamos in
gresos en proporción directa a los
mismos, de lo cual hablaré en mi
próxima entrega.

Es oportuno acudir
al ejemplo de las
naciones nórdicas
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Juegan a las escondidas
para no encontrarse.

Florestán

Le he contado que el domingo, en el
programa que los dibujantes de La
Jornada tienen en el Canal 22 del go

bierno, el subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell, al referirse a las protestas de los padres
de los niños con cáncer por la escasez de medi
camentos oncológicos los descalificó diciendo
que el cuento se contaba solo, que era una tele
novelay lo más grave:
"Me gustaría aprovechar parahacer una espe

cie de alerta o por lo menos que quede registrado:
este tipo de generación de narrativas de golpe a
veces se ha conectado en Latinoamérica con gol
pe de Estado, y esta idea de los niños con cáncer
que no tienen medicamentos cada vez lo vemos
más como una campaña más allá del país, de los
grupos de derecha internacionales que están
buscando esta ola de simpatía de la ciudadanía
mexicana, yaconunavisióncasi golpista".
No puedo entender que el subsecretario de Sa

lud del gobierno mexicano dé pretextos políticos
auna responsabilidad de Estado y además culpar
alos medios de distorsionar sus declaraciones.

No hay ninguna distorsión al transcribir sus
declaraciones. Que al leerlas crea que fue una co
bardía lo que dij o, es otra cosa. Entiendo que diga
una cosa y luego lea otra
Pero esa es su responsabilidad, no de los medios.
Y es que, como dice López Obrador, ton

to, pendejo, es el que cree que el pueblo es ton

to; pendej o, en lo que ha caído López Gatell.
¡Qué desperdicio, qué decepcionante! Porque

yo, como muchos, era de los que creía en él.
RETALES

1. MEDICINAS. Ayer, el presidente López
Obrador confirmó el desabastecimiento de me

dicinas oncológicas para niños con cáncer, que
desde el 24 de mayo había dicho que estaba re
suelto. Entiendo lo que dice de los problemas
de abastecimiento, como en el caso de las vacu
nas anticovid, pero no comprendo que tenga que
asumir los costos de algo que depende de la Se
cretaría de Salud, que mira para otro lado y le en
dosa la carga;
2. RETO. Es el que tiene López Obrador en lo po
lítico paralograr laparticipación de 40 por ciento
del padrón electoral, 37 millones de electores, y
hacer vinculatorio el resultado de la consulta pa
ra juzgar a cinco de sus antecesores que, de an
temano, ha sentenciado. Los costos los atenderá
con el discurso; y
3. GEN. El problema de Alejandro Moreno, pre
sidente de lo que queda del PPJ, es hacerse de su
dirigencia nacional. El PRI nunca había perdido
lo que perdió el 6 de junio: ocho de ocho guber
naturas, todas las que estaban enjuego, y pre
sentar el fracaso como éxito. Moreno reformó
los estatutos partidistas para mantenerse en el
cargo, que no en el poder, hasta 2024, cuando se
decidan listas de candidatos a diputados, senado
res, gobernadoresy no menciono al presidencial,
porque desde hoy está fuera de la competencia,
como en tiempos de Roberto Madrazo.

Nos vemos mañana, pero en privado
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T?
¦4 121 de junio en Salvatierra,

j Guanajuato, los tripulantes
de una camioneta irrum

pieron en un taller de motos y acribi
llaron a siete personas. El 4 de junio
anterior, fueron balaceados en una ca
sa cuatro personas, entre ellas una niña
de cinco años.

Eran los últimos episodios de la his
toria de violencia que convirtió a Salva
tierra en un cementerio clandestino.

Literalmente.

En febrero de 2020 despareció en el
centro de la ciudad la maestra Guadalupe
Baraj as. Su teléfono fue desactivado una
hora después de que hubo un retiro de 15
milpesosde sucuentabancaria
El hecho, dice Héctor de Mauleón

en su relato del caso, "lastimó profun
damente a los guanajuatenses" (23 de
junio 2021).
Nueve meses después, llegaron a

Salvatierra equipos
de gente que se dedi
ca a la busca de des

aparecidos. Habían
recibido el pitazo de
un miembro de la de

lincuencia organiza
da sobre la existencia de una fosa clan

destina, en plena ciudad, donde los eje
cutores del Cartel Santa Rosa de Lima
enterraban a sus víctimas.
El pitazo, previsiblemente de unaban

da rival, resultó exacto. En el lugar seña
lado había 79 cuerpos enterrados apoca
profundidad, casi"aflor de suelo".
"Además del espectáculo dantesco de

los restos", escribió De Mauleón, "ante

los ojos de los buscadores emergieron
los objetos que habían pertenecido alas
víctimas: sus zapatos, sus llaveros, sus ro
pas, suspulseras, sus collares.
"Emergieron también los diabóli

cos objetos empleados por los asesi
nos. Machetes, palas, tenazas, cuchi
llos. Herramientas para despedazar y
para sepultar."
En la fosa estaban los restos de la

maestra Guadalupe Barajas. Su her
mano, el abogado Ja
vier Barajas Piña, era
parte ya de la comi
sión estatal que bus
caba desaparecidos.
Los dueños de la fo

sa clandestina no se

resignaron a su pérdida. Al parecer de
cidieron cobrar el pitazo de sus rivales
en los buscadores.

Una medianoche de mayo pasado,
escribe De Mauleón, "cazaron en una
calle de Salvatierra al hermano de la

maestra Guadalupe. Le dieron 15 ti
ros. No hubo reclamos. Tampoco es
cándalo. No pasó nada". Se cobraron
así la pérdida de su fosa.

El pitazo resultó exacto,
en el lugar señalado
había 79 cuerpos
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i! ¦ osta de Galicia, finales de
IB l 2002, el barco Prestige re
^i.,,A cibe un daño en su estruc
tura, provocando el vómito paulatino
del petróleo que transporta a Singapur.
Tras el llamado de auxilio del capi

tán griego a cargo, el navio logra seguir
andando con máquinas auxiliares y
barcos remolcadores. Se acerca a cabo

Touriñan, donde se espera que termi
ne la negra estela de contaminación
que va dejando.

Luego viene lo inevitable: los mo
tores se apagan y hay poco por hacer
antes de que la embarcación se hunda
junto con las posibilidades de salvar al
mar, yporendeala fauna marina, y por
ende a los pescadores, y por ende a una
parte importante del sentido de vida de
la comunidad gallega.
Por azares del destino, unas sema

nas después del siniestro llegué a vi
vir a Madrid, donde ya había hecho
mella la revelación de intereses fi

nancieros y políticos ocultos, así co
mo la negligencia de
las autoridades ante

la desgracia.
También había sur

gido un movimiento
civil de colaboración
con las comunidades

afectadas por el derrame. Cada semana
viaj aban hasta las costas gallegas cien
tos de voluntarios que participaban en
la limpieza del chapopote de las playas.
Con el fin de apoyar, me fui para

allá con mi amigo, el periodista Ray
mundo Pérez Arellano. Recuerdo el
impacto de la mancha oscura que im
pregnaba de muerte toda la costa; sin

embargo, lo que más recuerdo es la
intensidad con la que los viajeros re
cién llegados trabajaban de manera
organizada con pescadores y campe
sinos locales en la rehabilitación que
se hacía al margen de autoridades in
eficientes y corruptas.
Lo que irradiaba en medio de la tra

gedia era algo humano y motivante.
En la puerta de una humilde pensión
que acogía voluntarios venidos de
fuera, se advertía lo siguiente: "Aquí
el viajero encuentra lo que trae". Pese

a las limitantes mate

riales del lugar y las
adversidades de la si

tuación, los foraste
ros solían encontrar

la esperanza con la
que arribaban.

Pensé en esto cuando volví a Ga
licia documentando la travesía ma
rítima del Escuadrón 421 del EZLN:
en el poderoso sentido viajero de los
pueblos originarios zapatistas y en
lo que encontrarán en el camino que
han iniciado por Europa para reha
bilitar al mundo contemporáneo en
crisis

Lo que irradiaba en
medio de la tragedia era

algo motivante
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o tengo título universitario. No soy politó
logo ni experto en cuestiones sociales. Ha

_1_ blo desde la entrañay desde la experiencia,
desde lo que he vivido, desde lo que —con mi cámara al
hombro— he registrado.
Abrevo tanto del dolor, que me ha saciado hasta mar

carme, como de la inagotable capacidad de lucha de los
pueblos que tanto he admirado siempre.
He visto amujeresy ahombres sencillos convertirse

en héroes y he visto también a los canallas —que los hay
y muchos— combatirles.
"Hombre soy—como diríaPlubio Terencio—ynada

humano me es ajeno". Y menos esos "momentos este
lares": las victorias de dos pueblos, el salvadoreño y el
mexicano, que he tenido el privilegio de atestiguar.
Me fui a El Salvador en 1981.
Solo un año antes, el 23 de marzo de 1980, Monseñor

Óscar Arnulfo Romero había dicho desde el pulpito: "En
nombre de Dios, en nombre de este sufrido pueblo cuyos
lamentossubenhastaelcielocadadíamás tumultuosos, les
pido, les suplico, les ruego... les ordeno: ¡cese la represión!".
Al día siguiente, mientras celebraba misay en el mo

mento mismo de la consagración, unabala (disparada
por un mercenario de una ultraderecha rabiosa y em
pecinada en mantenerse en el poder) le partió el cora
zón. La izquierda, por su parte, se fue al monte.
Doce años cubrí esa guerra en la que las partes no da

ban ni pedí an cuartel. Vi a las y a los ciudadanos armar
se y convertirse en guerreros y vi al ejército guberna
mental responderles confuriaycon fuego.
Vi, también, cómo los enemigos irreconciliables,

finalmente deponían dogmas ideológicos e intereses
particularesy—por el bien del país— se sentaban enla
mesa a negociar.
Dejaron a un lado, la guerrilla y el ej ército, la disputa

sorda por el poder. Unos perdieron sus sueños: no ha
bría un Salvador socialista. Otros su realidad: no conti
nuarían sometiendo al país. Se conquistó la democra
cia, ganaron las y los salvadoreños.
Veintiséis años después, el 1 de julio de 2018, en el Zóca

lo de México y, ante las decenas de miles de personas que
celebraban la victoria de Andrés Manuel López Obrador,
no pude dej ar de recordar el momento en que las fuerzas
delFMLNentrabanaSanSalvadoryde evocar esaúltima
homilía de Monseñor Romero y su sacrificio.
El derrumbe de un régimen corrupto, autoritario y re

presivo comenzó esa noche. En México cesó, por fin, la re
presióny se abrió paso la democracia Nofueron, esta vez,
las armas sino los votos los que conquistaron la victoria
Derrotados quedaron de nuevo, enestagestahistóri

ca, los radicales de ambos signos. López Obrador, a dife
rencia de sus antecesores, hoy puede ser juzgado como
cualquier ciudadano si comete un delito, y que finalice
su mandato en 2024 dependerá de lo que la gente deci
da en marzo del año próximo.
No hay ni habrá "revolución obradorista" que sirva

de pretexto, como ha sucedido en otros países, para ex
tender el mandato. Tampoco hay ni habrá en este país
la dictadura de la que hablan (y sobre la que arman su
estrategia golpista) los sectores radicales de la derecha
conservadora.

"Hay —decía Gramsci— dos tipos de políticos: los
que luchan por la consolidación de la distancia entre
gobernantes y gobernados y los que luchan por supe
rar esa distancia". De la pasta de estos últimos está he
cho López Obrador.
Sin más armas que su convicción de gobernar para

transformar el país y servir "primero alos pobres" (pe
ro no solo a los pobres) llegó al poder y celebra en estos
días tres años de una victoria: la de la democracia, que
no solo a él pertenece, que entre todas y todos conquis
tamos, y que a todas y a todos nos toca defender.
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17
¦ nMexiconoesposibleentenderelgra

J do de expansión de la delincuencia, su
agresividad contra la sociedad y su ni

vel de violencia sin el componente político, es decir, la
debilidad de las instituciones y la relación que han es
tablecidoconellaConlasorganizacionesdelnarcotrá
ficolossucesivosgobiernosdesdeMiguelAlemánhas
taMiguel de laMadrid mantuvieronunpacto informal
que toleró y permitió esa actividad a cambio de "paz" y
dinero para mantener alos cuerpos policiacos (de los
tres niveles de gobierno) y a miembros del ej ército. La
violencia era selectivay escasa, pero las consecuencias
fueronmuygravesydeimpactoduradero:porunlado,
se lespermitió alas organizaciones empoderarse geo
gráficay económicamente; segundo, el Estado les en
tregó alos r¡árense] control de casi todas las policías, ya
que durante décadas los principales ingresos de sus in
tegrantes los aportaba el narcotráfico. El Estado puso
las reglasylos "administró", pero al mismo tiempo ali
mentó elhuevo de laserpienteyles entregó elantídoto.
Roto ese acuerdo informal en 1985, las relaciones

entre políticay crimen organizado se transformaron.
Ya no había condiciones para un acuerdo nacional, por
tanto, apartir de los 90 del siglo pasado, los carteles de
la drogalohicieronanivel estatal,pero con unaenorme
diferencia: ya no eran las autoridades las que po
nían las reglas sino los narcos, ya que todo el poder
de fuego les pertenecía; los gobernadores y alcaldes
no tenían fuerzas policiales suficientes y confiables
de su parte para decirles no a los narcos. Algunos se
aliaron con ellos, otros los toleraron a fuerzas y no

faltaron quienes se volvieran sus empleados.
Con todos los defectos y aciertos de las políticas de

Calderón en esta materia, el mensaje principal de
trás de ellas era que el Estado lucharía por recuperar
a sus instituciones capturadasy ponerles límites alas
organizaciones criminales, que no se iba a tolerar ni
permitir más el avance impune y descarado del cri
men organizado. Se trataba de una lucha a largo pla
zo que no fue entendida ni mantenida. El mensaje ya
desapareció. Ese logro intangible de Calderón se per
dióylos criminales lo sabeny actúan en consecuen
cia Desde 2013 elEstadoyano defiende su territorio
ni sus instituciones. Vacío de autoridades. La abun
danciade masacres, la carreteradeMonterreyaNue
vo Laredo controlada por delincuentes y la amplia
participación del narco en los comicios del pasado 6
de junio son solo algunas muestras de ello. El gobier
no de Peña Nieto nunca comprendió este aspecto del
problemaysuindiferenciasemostróyfacilitó los su
cesos de Iguala (municipio al servicio de los Guerre
ros Unidos) con los normalistas de Ayotzinapa
López Obrador, sus operadores en la materiay mu

chos morenistas ni lo entienden ni les preocupa. Al
contrario, mandan el mensaje opuesto. El involucra
mientotoleradoyposiblemente alentado desde algu
nos mandos de Morena de Sinaloay Michoacán, hace
pensar que creen que un entendimiento con el crimen
organizado esbenéficoparala4T, que les dará triunfos
electoralesy una reducción de la violencia Además de
ingenuidad (tarde o temprano los criminales se quedan
con todas las canicas, la violencia no disminuirá y so
meterán o eliminarán alas autoridades morenistas) es
una perversidad contra el Estado mismo (más institu
ciones capturadas) y un crimen contra la sociedad
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B_dijera que los padres de niños que pa
decen cáncer tienen derecho a manifes

tarse contralafaltade medicamentos oncológicos para
que Hugo LópezGatell, el bribón, inepto y veleidoso
subsecretario federal de Salud, afirmara poco después
de concluir ayer la mañanera:
"Que esas mismas personas carezcan de medica

mentos también es doloroso, y en ese sentido conside
ro absolutamente legítimo, lo he dicho múltiples veces,
lo acaba de decir el Presidente, es la postura de nuestro
gobierno. Consideramos que los padres o madres o fa
miliares de los niños con cáncer tienen unalegítima ra
zón para tener esas preocupaciones, es absolutamen
te legítimo, tenemos un sentimiento de solidaridad, de
empatia con esos padresy madres de familia..".
Con sus propias palabras, hay que descontar a los

que tanto agravió con esta declaración en Canal 22:
"¿Por qué si los niños de México no tienen medica

mentos, los niños que padecen cáncer, por qué solo ve
mos a 20 personas haciendo manifestaciones y cerran
do el aeropuerto? Son las mismas 20 personas desde
que empezó el sexenio...".
Su descarado cinismo le hace olvidar el especial

interés que tuvo en denostar a sus engañados con el
señuelo de los medicamentos cuando, sin que vinie

ra al caso ni se lo preguntara
nadie, espetó:
"Aquí me gustaría hacer,

aprovechar para hacer una es
pecie de alerta o por lo menos
que quede registrado: este tipo
de generación de narrativas de
golpe, a veces se ha conectado
en Latinoamérica, en la histo
ria de Latinoamérica, con golpe,

golpe, golpe de Estado, y esta idea de los niños con cán
cer que no tienen medicamentos, cada vez lo vemos
más posicionado, más como una campaña, más allá
del país, de los grupos de derecha internacionales que
están buscando esta ola de simpatía de la ciudadanía
mexicana, ya con una visión casigolpista". Y negó de
manera categórica la escasez: "Crearon esta fórmula
de los niños con cáncer que no tienen medicamentos.
Es una mentira".

Su jefe, sin embargo, lo había ya desmentido así:
"Tienen los padres de los niños todo el derecho a exi

gir, a demandar, a manifestarse, pero aprovecho para
decirles que no descansamos porque queremos que
tengan sus medicamentos y que ya muy pronto lo va
mos a lograr".
El mandatario anunció que la próxima semana se

informará sobre la adquisición de los medicamentos
a través de la Oficina de Servicios para Proyectos de las
Naciones Unidas, y confió en que por fin se contará con
esos fármacos. Dijo además que "nuestra embajadora
en Japón logró que un laboratorio elaborara uno de los
medicamentos que requerimos para el tratamiento del
cáncer infantil".

Pese asu servil reculadaysinrepetirlaestupidezde que
laprotestade los padres esgolpista, López Gatell neceó:

"Lo que denuncié y lo sostengo es que tristemente el
dolor humano es explotado por grupos de interés econó
mico, empresarial y político que quieren lucrar con el do
lor humano", vileza que, precisamente, le caracteriza..

Bastó que el
Presidente dijera
que los padres

tienen derecho a
manifestarse
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o es normal que el Poder
Legislativo desacate un

_L mandato de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, tal y co
mo sucedió con el asunto de la regula
ción de la mariguana.
Más extraño, sin embargo, es que el

Presidente diga abiertamente que él ha
dado instrucciones claras, que no se re
gule más allá del vacío legal que provo
có la decisión de la Corte.

Ayer, Andrés Manuel López Obra
dor hizo eso.

Como escribí ayer, la declaratoria de
inconstitucionalidad eliminó los ar

tículos que prohiben administrativa
mente el consumo de cannabis, pero
no define las reglas que habrán de re
gularlo ni toca el código penal, lo cual
crea un vacío que podría resultar peor
que la prohibición absoluta.
Cuando el Congreso estaba atorado

en la regulación, los
rumores y trascendi
dos eran que el Pre
sidente había dicho
claramente que no
quería legalizar. Ayer,
el Presidente lo con

firmó diciendo que habían adoptado
porque se fuera a la Corte.
Y contóquehaceunpardeañosse ha

bía analizado y "yo les planteé a los inte
grantes del equipo que se buscara: prime
ro, que no se dañara a la salud. Segundo,
que la medida de regularizar el uso de la
mariguana significara disminución de la
violencia, osea, estos factores. Tercero, el
que dej áramos a salvo la libertad de los

ciudadanos, porque también eso es muy
importante, debemos tener libertad. Y
cuarto, que no se permitiera el negocio,
porque hay muchos que están pensan
do en el negocio, incluso que plantean de
queconestosevanaobtenerimpuestosy
que se vaafortalecer la hacienda pública
Eso hasta me molesta porque no se pue
de traficar con la salud del pueblo, peor
aún, no se puede, no se debe, es inmoral
traficar con la vida de los seres huma

nos. Entonces, no hubo
acuerdo al interior del

gobierno y por eso se
resPetó decisión que le
correspondía ala Corte
resolver. Ahora vamos
a cumplir con lo que la

Corte resolvió, porque es nuestra obliga
ción, vamos a que la Cofepris se prepare
y pueda cumplir con lo que se le ordena
legalmente y al mismo tiempo vamos a
estar atentos, muypendientes".
El vacío legal que deja la declarato

ria en términos de regulación cumple
lo que quiere el Presidente. Así que na
da, porque ni modo que la mayoría mo
renista vaya a ser otra cosa.

Se Crea un vacío que
podría result ar peor que
la prohibición absolut a
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ENTRE PARENTESIS

Diagnósticos

FERNANDO
ESCALANTE
GONZALBO

Llevamos por lo menos 50 años hablan
do de la corrupción todos los días. Es un
tema que sirve para hacer campaña, ga

nar elecciones, vender periódicos, para explicar ca
si cualquier cosa. Llama la atención por eso el sim
plismo de las explicaciones con las que se conforma
nuestro sentido común.
El primer problema está en pensar la corrupción

como si fuese una única cosa, que consiste en que
los políticos se roban el dinero. Y no porque eso no
pase, sino que la corrupción es algo mucho más
complejo, heterogéneo, más confuso, tan extenso
y aparatoso como la ley. Dondequiera que haya una
regla habrá ocasiones para negociar la infracción,
en lo más pequeño como en lo más grave. Eso que
llamamos corrupción implica fenómenos sociales
muy distintos (y a veces puede no ser un problema,
sino una solución).
Es igual de simplista la hipótesis cultural. Las ex

plicaciones históricas pueden resultar muy atrac
tivas, pero si se piensa un poco, suponer que hay
corrupción hoy porque la hubo en 1560 o en 1720
es bastante absurdo. Y cuando se buscan (y se en
cuentran, ¡naturalmente!) antecedentes concretos
es peor. Recuerdo a uno de mis profesores de histo

ria, un mazacote de ignorancia abisal que resolvía
el asunto señalando a la colonia, donde la corrup
ción era tal, así nos lo explicaba, que se llegaba a de
cir que la ley "se acata, pero no se cumple". Es una
majadería, pero ha hecho fortuna, de modo que no
sobra la aclaración. La fórmula, "acátese, pero no se
cumpla", era un recurso de la tradición jurídica de
la península ibérica, producto de un orden que inte
graba diferentes reinos, corporaciones, estamentos,
mediante un sistema de fueros, excepciones y privi
legios. De modo que las nuevas leyes había que aca
tarlas, porque se acataba la autoridad del rey, pero
no tenía que cumplirlas quien estuviese exceptua
do por algún privilegio —que entonces había que
representar ante el Consejo de Castilla, el Consejo
de Indias, lo que correspondiese. Es decir, que no es
ejemplo egregio de la ilegalidad, sino expresión de
una cultura jurídica desarrollada para gestionar las
diferencias. Aparte de eso, habría corrupción en el
siglo XVII como la hay en el XX.
Algo parecido sucede con la hipótesis, también

muy socorrida, de la corrupción piramidal, la idea
de que todos roban porque el presidente es el pri
mero en robar, y su reverso lógico, que todos serán
honestos cuando el presidente sea honesto. Aveces
se imagina un sistema mafioso, hecho de complici
dades y amenazas, a veces se representa como una
auténtica empresa dirigida de manera vertical. En
todo caso, se supone que podría acabarse de un plu
mazo, solo con que el presidente quisiera (y lo malo
es que nunca, ninguno quiere). No es más que una
fantasía, bastante infantil, derivada de la mitología
de nuestro presidencialismo.
El resultado es que pocas veces se discute en

serio. Mucho de lo que se hace es inútil o está mal
orientado, sirve para integrar cientos de expe
dientes de sanción por asuntos triviales, mientras
la gran lucha contra la corrupción no es más que
una elaboración teatral de la venganza —eso, en el
mejor de los casos.
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Imposible olvidar que a Florian Tudor,
presunto jefe de una banda de delin
cuentes rumanos, le ofrecieron café con
gailetitas en la Secretaría de Seguridad
porque, dijeron, así tratan a cualquier
ciudadano.

Al gobernador de Michoacán, Silvano
Aureoles, que intenta probar un delito
grave, lo dejaron esperando cuatro ho
ras afuera de Palacio Nacional sin ofre

cerle siquiera un vaso con agua.
Silvano esperó sentado. Irritado por
que el michoacano le robó cámara en
la mañanera, el presidente lo maca
neó hasta el fondo del jardín central.
El gobernador afirma que el crimen or
ganizado operó a favor de Morena en

la pasada elección, ai menos en Mi
choacán. Es algo muy serio. Ya no es
un asunto electora!, sino uno de seguri
dad nacional por lo que acudirá a la SC
JN y, ojo, a instancias internacionales.
No se crea que al cerrarle la puerta
a Silvano el asunto concluyó. Al con
trario, va para largo y puede arruinar
otras mañaneras.

AMLO en contra
Se dijo en corto docenas de veces. In
cluso personajes relevantes de la 4T lo
afirmaban en voz baja ante sus inter

locutores: el presidente López Obrador
no quiere que se legalice la mariguana
lúdica. No le gusta.
Por esa razón el Congreso, dominado
por las bancadas de Morena, le dio lar
gas al asunto hasta que la SCJN le puso
un hasta aquí.
Ahora no les queda más remedio que
actuar.

Y entonces la molestia sobre el asunto

del presidente dejó de ser tema de co
tilleo. El mismo se abrió de capa en la
mañanera.

Reconoció que dentro de su gobierno
hay posiciones encontradas sobre el te
ma y lanzó una advertencia: sí legali
zar la mariguana lúdica en vez de ayu
dar perjudica, plantearía de inmediato
un cambio.

Fiscalía lista
La fiscalía de Justicia de la CDMX tiene

todo listo para entrar en acción.
Solo espera que los diputados hagan
su chamba para proceder en contra de
Benjamín Saúl Huerta, de Morena, y
Mauricio Toledo, del PT, a quienes se
acusa de delitos graves.
La Sección Instructora ya terminó los
documentos y hoy mismo podría de
jar sin protección a los legisladores
que tienen cuentas pendientes con la

justicia.
Ambos casos están en el radar de la jefa
de Gobierno que no quiere dejar ni una
rendija para la impunidad. A Huerta de
le acusa de abuso sexual y a Toledo de
enriquecimiento ilícito.

Oficio de tinieblas
Ser alcalde de Penjamillo, en Michoa
cán, es uno de los oficios más peligro
sos del mundo.

En los últimos años han sido ejecuta
dos dos ex alcaldes de esa localidad y
apenas fue secuestrado el alcalde elec
to, Gilberto Mejía, sin que hasta el mo
mento se conozca su paradero.
El secuestro se realizó en la plaza prin
cipal de la población, a plena luz del día
ante docenas de testigos, lo que muestra
que los delincuentes no tenían ningún
temor de ser detenidos por Ja policía,
No es de extrañar que lo primero que
hicieron Las fuerzas federales al lle
gar al lugar de los hechos fue interro
gar a los propios policías.
Mejía ganó la elección el pasado ó
de junio compitiendo por ¡as siglas
del PES y es un conocido comercian
te de la localidad. Se le busca, dicen
allá, por cielo y tierra, porque toda
vía hay la esperanza de encontrarlo
con vida#
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Casi inmediatamente después
del sorpresivo triunfo (sobre to
do para Morena) de los candida
tos opositores al oficialismo en
la ciudad de México cuya oferta

se sumó al desencanto por los malos gobier
nos de una izquierda inepta y caudillista; se
formó el grupo de alcaldes conocido como
"UNACDMX", en alusión a la unificación ur
bana, ahora prácticamente imposible.

Y para esa imposibilidad unificadora
hay dos elementos muy visibles.

El primero, la furia desmesurada del
presidente de la República quien ha busca
do explicaciones exculparorias hasta por de
bajo de las piedras, sin lograr nada más allá
del ridículo de satanizar, detarpar, insultar
y mal agradecer a la clase media cuyos vo
tos lo encumbraron hasta el elevado trono
donde ahora se sienta todos los días dentro
del Palacio Nacional.

El segundo, el aturdimiento de la re
genta capitalina, Claudia Sheinbaum, quien
no solo no comprende cómo actuar en me
dio de opositores, a quienes hasta ahora ni
ha saludado, buscado o citado, ni siquiera
como una cortesía, sin eJ cómodo colchón
protector del presidente, mientras el propio
jefe del Ejecutivo la desplaza de las cosas
importantes como el futuro del Sistema de
Transporte Colectivo, y se entiende perso
nalmente con Carlos Slim para atender la
reparación de la línea doce..

Así pues, el afán, propósito, apariencia
unificadora de UNA, resulta imposible. En
verdad —y esa debería ser su abierta in
tención—, se trata de un bloque opositor,
Sin esa vocación y más aún, sin esa vo
luntad, no servirá de nada haberlo crea
do y mucho me temo:
tampoco habrá servido

de mucho haber ganado
las alcaldías del ponien
te capitalino, solo para
verlas sucumbir ante los

sabotajes presupuesta
rios —y de los otros—,
en preparación.

Los alcaldes tendrán una batalla día
ría por los dineros. Y Jos principales pro
blemas —agua, drenaje, inseguridad, in
fraestructura precaria, insuficiencia labo
ral, etc— no van a encontrar solución es
por el camino de la colaboración.

Así como en el poder legislativo More
na hace siempre valer su mayoría por me
dio de la aplanadora inclemente, en la ad
ministración local van a imponer sus con
diciones, sus controles, su burocracia, sus
zancadillas y sus pretextos para ensuciar
y entorpece el trabajo de los opositores
mientras inyectan dinero y más dinero en
colonias, barrios y pueblos, para comprar
la voluntad de los votantes.

Esa es toda su sabiduría, además de
una ausencia total de escrúpulos, como
quedó demos Ciado con. el encarcelamien
to de Alejandra Barrios, quien resultó ser

delincuente de un año
para acá, conducta aje
na a su probidad seña

a' cuan^° era solida
P"'*

La venganza de Do
lores Padierna llegó aso

ciada a su propuesta y petición. La prime
ra por el resultado electoral. La segunda,
por la reclamación de nulidad de la elec
ción perdida.

Sí la. oposición no actúa como tal y se re
husa desde ahora a los acuerdos cuya culmi

nación sólo afirma y confirma al gobierno,
de poco valdrán los esfuerzos anteriores.

Deberían recordar al gran Anastas Miko
yan; el canciller soviético famoso en el mun
do por decir siempre, "Niet, tiovarich, niet".
No y no, compañero.

SUICIDIO

No existe un premio al "Suicidio del Año".
Y si lo hubiera, el ganador no podría acu
dir a recibirlo.

Pero en esa imaginativa competen
cia, indudablemente el ganador sería
Silvano Aureoles, cuyas denuncias so
bre el arribo del narco gobierno a Mi
choacán, y las acusaciones de Ja co
rrupción narco política de Morena ya
fueron un tiro en el pie, ahora se ha
"autosuicidado™. Con esa grotesca pro
testa en el Zócalo en espera de una
imposible cita con el presidente López
Obrador, a quien se le pueden ense
ñar muchas cosas, menos cómo hacer
plantones, marchas y reclamaciones
públicas.

Por ese camino Silvano no va a abrir

la puerta del Palacio Nacional. Va a abrir
otras.

—¿Le digo cuáles?
Las de la Fiscalía General de la Repú

blica y la de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera.

¡Ay!, Silvano, pareces nuevo. Como si
no lo conocieras •

La VCttganZá de PúdiíTtlÜ llegó
üSOCÍOdü Ü Sil proptí€Stü i'

nef/fíón. L(1 primera por resultado
electoral La segunda, porta
reclamación de nulidad..,
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SUBE Y BAJA

l If*

\

Luis A, Ramírez, Pineda,o Director General del ISSSTE

El Instituto aumenta tratamientos

contra cáncer infantil. Se inauguró el
Programa de Trasplante de Células
Progenitoras Hematopoyéticas en el
Hospital General, en Tláhuac.

i
Jacob ZumaO £rprestt¡enre de Sudáfrica

La Justicia de Sudáfrica condenó a

Jacob Zuma a quince meses de cár
cel por desacato aJ haberse negado
reiteradamente a declarar en inves

tigaciones de corrupción.
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El gobernador FRANCISCO DOMÍNGUEZ cumplió este
lunes su promesa de liquidar la deuda adquirida por sus
predecesores y que ascendía a mil 144 millones de
misma que, por cierto, desde la primera mitad de
administración se había reducido en hasta 70 por
ciento. Con ello, Querétaro será una de las dos
únicas entidades del país que, pese a la
heredarán deuda cero a la administración

Adicionalmente, el próximo gobernador
Mauricio Kuri tomará un gobierno sin deuda con
proveedores y sin observaciones por parte de la
Auditoría Superior de la Federación, una noticia
nos comentan, ya fue informada tanto al secretario
de Hacienda, Arturo Herrera, como al presidente
Andrés Manuel López Obrador.
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Cuentan en la Agencia de Proyectos Estraté
gicos, que lleva Eduardo Ortiz Jasso, que la
ONU acaba de reconocer el Plan Maestro del

Parque de la Equidad, en Cancún, como un
ejemplo de buenas prácticas internacionales
por la incorporación de las disposiciones de la
Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible. El
distintivo se dio en el marco de la evaluación

que el Departamento de Asuntos Económicos
y Sociales de ese organismo hizo a alrededor
de 700 diferentes obras de infraestructura a

nivel global, en donde se verifica que estas
cumplan con requisitos de calidad, inclusivi
dad, sustentabilidad y conservación de recur
sos naturales.

En el círculo cercano cercano a la secretaría de
Economía, Tatiana Clouthier, llama la aten
ción la nula o escasa vigilancia que se tiene
sobre sobre la EMA, que dirige desde hace casi
30 años Maribel López. Se sabe que se investi
ga a sus consejeros pantalla y sus vínculos con
algunas empresas para evaluar procesos.

La pinza la está cerrando la Unidad de Inteli
gencia Financiera de Santiago Nieto por los
millonarios recursos que recibe la EMA por
sus servicios. Según refieren las fuentes, se
tienen identificados "consejeros"y las empre
sas que representan, muy afines a Maribel Ló
pez, como parte de esa red.
¿Quién será el padrino de Abel Argüelles Al
montes en la 4T ? Este economista de la Uni

versidad Metropolitana medio coordinó pro
gramas en la Sagarpa en el gobierno de Felipe
Calderón, como camaleón tricolor trabajó en
cadenas industriales en la Secretaría de Eco

nomía y desde hace unos meses dio un gran
brinco a la 4T y dice ser un "sabelotodo" en la

Subsecretario de Fomento y Norma tividad
que encabeza Tonatiuh Herrera.

Sabrá su padrino político de Morena que este
funcionario en la Semarnat se amparó para
no pisar "El Torito", porque en una noche loca
se le pasaron las cucharadas y que sus cole
gas han tenido que rescatarlo y explicarle có
mo hacer bien, hasta tres veces, su declara
ción patrimonial. Sería muy bueno que las
huestes delnuevo titular de la Función Públi

ca se echara un clavado en el desempeño y
patrimonio de Argüelles Almonte. Podría
sorprenderse.
Un costo que está impactando a miles de fa
milias es la atención por diabetes. La Encuesta
Nacional de Salud y Nutrición (Ensanut 2018
2019) reveló que un paciente requiere entre 24
mil y 90 mil pesos anuales para sus medica
mentos. El dato es revelador, ya que en menos
de medio siglo, se ha convertido en uno de los
principales problemas de salud en México. Ac
tualmente, el 14.4% de los adultos mayores de
20 años tienen la enfermedad, siendo el por
centaje mayor de 30% después de los 50.

Ante ello, Sanulac Nutrición México, que diri
ge Mario Sánchez, lanzó programas enfoca
dos a los padres de familia, para apoyar el
crecimiento saludable de los niños y prevenir
que desarrollen enfermedades crónicas a fu
turo. La firma pone énfasis en la etapa tres
(uno a tres años) con Alula Progress, donde la
población infantil requiere nutrientes como
es la proporción de suerocaseína que posee
la leche de la mamá. La salud inicia por la
prevención.
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La rifa del tigre
No sé si alguien tuviera ánimos para felicitar al nuevo director del
Sistema de Transporte Colectivo (STC), Guillermo Calderón, sa
biendo el entorno de carencias en el cual está asumiendo el cargo.
Se sacó la rifa del tigre y hay una causa de fondo, hemos hecho
todo lo necesario para que el Metro de la Ciudad de México carezca
de los recursos para su operación, mantenimiento y expansión.

Sobre la saliente directora, Florencia Serranía, debemos decir
que la coincidencia de choque, escaleras eléctricas descompues
tas, inundaciones, incendio y colapso, no fue un evento milagroso
con una posibilidad en trillones. Al contrario, es consecuencia de
un Metro que depende de un presupuesto menor a sus necesida
des. Diría que desperdiciamos a una buena profesionista, cuya
mayor culpa fue guardar silencio frente al austericidio al que su
jefa está sometiendo a toda la administración pública de la capital
del país.

Esta es la realidad que ha acompañado al Metro desde que na
ció, pero más desde que predominan los gobiernos que quieren
hacer política social en el boleto del STC, sin entender que el servi
cio de transporte es uno, y las carencias se combaten desde una
ventanilla distinta. Luego, esto se acentúa cuando el Gobierno
convierte la austeridad en fin y no medio.

El problema es que tras 24 años de la misma política, el metro

La coincidencia de choque, escaleras eléctricas
descompuestas, inundaciones, incendio y colapso, no
es un evento milagroso. Es consecuencia de un Metro
que depende de recursos menores a sus necesidades

perdió rumbo. No hay estrategia de expansión, y pronto ya no sólo
serán tres las líneas con medio siglo en operación, sino paulatina
mente se irán sumando las lineas 4 a la 7, que demandarán recur
sos millonarios, amén de los problemas que históricamente han
acompañado a las líneas A y 12.

Por ello, más que felicitar al nuevo director, se antoja bendecir
lo, hacerle una limpia o desearle suerte. En todo caso, recomenda
ciones de carácter subjetivo y metafísico, ajenas a la propia capa
cidad profesional del actor o de su predecesora.

La tragedia que hoy vive el Metro necesita decisiones de carác
ter financiero, más que operativas o de mantenimiento. El Metro
cuenta con terrenos estratégicamente ubicados, en los cuales debe
haber una explotación comercial.

Hace unos días hubo un incidente, por fortuna menor, en la obra
público  privada de la estación Villa de Cortés. Un proyecto que
generará ingresos para el Metro usando sus terrenos. Para lavarse
las manos, como de costumbre, la cuenta de tuiter del Sistema de
Transporte Colectivo más que responsabilizar al permisionario de la
caída de un plafón sobre un par de coches, anticipó que estaba en
proceso la revocación del permiso, transparentando una profunda
ignorancia y la falta de visión para la transformación del Metro.

Si no le van a dar más presupuesto al nuevo director del metro,
que le den permiso para explotar sus activos mediante asociacio
nes público privadas, y si no, por lo menos, que le regalen un esca
pulario. El metro necesita una estrategia profunda para atender
todas sus lineas, a la vez que se establezca el mecanismo que ase
gure una expansión, varias veces más rápida que la que ha vivido
en su primer medio siglo.
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Combate a la corrupción
y a la impunidad
En 2015 se reformó la Constitución para establecer un mecanismo
integrador que es el Sistema Nacional Anticorrupción y la réplica de
este esquema en lo local para combatir la corrupción. Sin embargo, del
conjunto de reformas que se gestaron en esa época, sostengo que de
todas ésta fue la que menos se desarrolló. Las razones pueden elucu
brarse, pero sin duda resultó incómoda desde su creación a la fecha.
Por ello, me permito enunciar

algunos de los principales
retos que el combate a la co
rrupción en México se ha en
frentado, a pesar de la refor
ma de 2015.

Esa incomodidad ha impedido una
verdadera y eficaz política nacional de
Estado de combate a la corrupción. La fi
nalidad de la reforma fue evitar la frag
mentación de los esfuerzos, sobre todo
gubernamentales, en ese oombate, para
caminar hacia un esquema nacional en
que Federación y entidades federativas al
unísono golpearan con mayor eficacia y
sentido común a la corrupción.

Asimismo, se produce un efecto perni
cioso de esfuerzos fragmentados. El crisol
variopinto de medidas conlleva a dispari
dades que, para los corruptos, se vuelven
nichos de oportunidad para seguir delin
quiendo y mantener esa aura perversa de
impunidad.

Otro desafio es que no se ha logrado

entender, desde mi punto de vista, que el
combate a la corrupción comprende, por
lo menos, cuatro grandes etapas: prevenir,
identificar, investigar y sancionar. Me pa
rece que a veces nos circunscribimos en
una o dos de esas etapas, pero no en la
totalidad del circulo virtuoso, por lo que
nos quedamos incompletos. Sobre todo,
lamentablemente no llegamos al culmen
de ese proceso: la sanción.

Me pregunto si ¿realmente tenemos
verdaderos casos de sanción de asuntos

de corrupción? En mi opinión, no. Desde
que se crearon los sistemas anticorrup
ción, en México sólo hemos tenido casos
ridiculamente armados para llamar
la atención de los medios sin mayores
consecuencias.

Otro elemento es reconocer que hay
una sistematicidad en el proceso de co
rrupción. Ésta no es aislada, no es la co
rrupción del modesto policía de tránsito,
tampoco lo es la de la sencilla oficinista
responsable del trámite. La corrupción es
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toda una enorme maraña que cubre todo
el espectro de rangos jerárquicos del
Gobierno y de la sociedad.

En la corrupción van de la mano el alto
funcionario y el más cotizado empresario
junto con las filas más austeras de em
pleados públicos y ciudadanos de a pie.

Finalmente, un desafio que es coyun
tural: que el combate a la corrupción for
me de nueva cuenta parte de la agenda
pública, sobre todo, de los nuevos gobier
nos recientemente electos. Hay que de
cirlo: esta asignatura ha sido rezagada a
un ínfimo plano. Por ejemplo, hemos visto
casos de sistemas anticorrupción o fisca
lías de combate a la corrupción que pre
fieren bajar la cortina porque la mejor
manera de desincentivarlos es no darles

presupuesto, en una lógica malentendida
de austeridad.

Y por último, esto nos hace cuestionar
entonces si sirve el diseño institucional

que se gestó en 2015. Si, claro que sí.
El problema no es el modelo, el proble

ma es que no quieren que sea eficaz y
funcional. Lo he dicho en otras ocasiones:

es una reforma a la que debe dársele la
oportunidad de que se ponga en marcha
en serio, no con protocolos, ni reuniones
estériles, que sirven más para la foto
que para cumplir la única finalidad de es
tos esquemas: combatir la corrupción
castigándola.

En la corrupción van de la ma
no el alto funcionario y el más
cotizado empresario junto con las
filas más austeras de empleados
públicos y ciudadanos de a pie.
Un desafío que es coyuntural
para el combate a la corrupción
como parte de la agenda pública.
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No somos iguales,
somos diversxs
Empiezo este texto con una pregunta que nos permitirá abordar
de mejor manera la problemática que existe, porque para poder com
batir y erradicar un problema, es necesario nombrarle tal cual lo es.
Aunque a muchas personas les resulte difícil creerlo, asumir que cada
que nace un bebé será heterosexual y cisgénero puede generar un
impacto negativo en su vida.
Las personas somos más que un

concepto, somos inclasifica
bles, no somos iguales porque
diario atravesamos y atesti
guamos cambios de los que
formamos parte. Aunque si tu

viera que elegir un concepto para dar cabi
da a la colectividad, diría que es precisa
mente la diversidad. La diversidad existe, la
diversidad somos todas, todos y todes.

Sin embargo, para efectos explicativos
es necesario dejar claro qué significan las
palabras a las que hago referencia en el
título de este artículo. Una persona cis
género es aquella que su identidad y ex
presión de género corresponde con su fe
notipo sexual con el que nace. Una perso
na heterosexual es alguien que siente
atracción por personas del sexo distinto al
suyo. Como podrán ver, son conceptos con

una perspectiva que se reduce a lo bioló
gico y que escapa de la realidad tan cam
biante que se presenta día con día.

Basta mencionar que la primer perso
na en desarrollar el concepto "cisexual",
concepto que por su alcance resulta simi
lar a cisgénero, fue Volkmar Sigusch, un
psiquiatra y sexólogo alemán, desde luego
caucásico, y con el reconocimiento sufi
ciente a nivel académico para intentar pe
trificar un concepto y limitar una, de las
muchas que existen, manifestaciones de
expresión de identidad de género. Desde
mi punto de vista, es insuficiente y agresi
vo dar por sentado que un concepto pre
tenda clarificar la manera en la que nos
identificamos y mostramos frente a la
colectividad.

Es importante tener en consideración
que no importa el grado académico que una
persona ostente, ni que tan rimbombante
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sea el concepto o la teoría que pretenda
sostener, siempre resultarán insuficientes
para describir a una persona, porque preci
samente la diversidad que nos caracteriza y
las expresiones tan únicas que tenemos
permiten probar que somos más de lo que
se pueda pensar y conceptualizar.

Sobra decir que el género es el resultado
de vivir diversos procesos culturales que
provocan que pensemos y repliquemos es
tándares y comportamientos que "corres
ponden" a nuestro sexo de nacimiento. Sin
embargo, es posible que al vivir estos pro
cesos empecemos a construir nuestra iden
tidad de género de tal manera en que las
demás personas consideren que nuestro
desarrolla es acorde a los parámetros "nor
males" y biológicamente adecuado.

De ahí la importancia de crear condi
ciones adecuadas, para que los espacios y
ambientes sean seguros, pues de esta ma
nera cada persona podrá sentirse libre de
ser lo que en verdad quiera, sin necesidad
de buscar encuadrarse en lo que social
mente es aceptado por ser común, según
las expectativas que existen por sus órga
nos sexuales de nacimiento.

Bajo esa línea de ideas, desde que na
cemos estamos expuestos a diversas
prácticas que, no porque lleven años sien
do replicadas por la sociedad, significa
que sean correctas o que generen un im
pacto positivo en la vida de las personas.
Este tipo de prácticas, comentarios o con
ductas suelen estar perfectamente nor
malizadas, porque precisamente el hecho
de que diario se repliquen genera una per
cepción de aceptación total, sin que medie
la posibilidad de si quiera cuestionarse el
origen y permanencia de las mismas.

Un claro ejemplo y que cada día cobra

mayor popularidad al punto de haberse
convertido en un modelo de negocio par
ticular, son las famosas fiestas de gender
reveal, o por su traducción al español, re
velación de género, respecto del bebé que
está en proceso de gestación. Estas fiestas
básicamente anuncian el sexo del bebé a

través de dos colores, rosa para la muj er y

azul para el hombre.
Lo que parecería ser una fiesta agrada

ble y llena de amor para ese bebé que vie
ne en camino, termina siendo un evento
en el que las personas que asisten van a
generar de manera inconsciente muchas
expectativas sobre el nacimiento y poste
rior desarrollo del bebé, teniendo siempre
en mente el color temático de la fiesta y
las conductas debe replicar. Pero no hay
que perder de vista lo importante, nadie
debería generar expectativas sobre los
cuerpos ajenos y sobre la manera en la
que las personas deciden identificarse,
percibirse y relacionarse con la sociedad.

Por eso es fundamental entender que
cada persona es un mundo totalmente
distinto al nuestro, que cada quien vive
procesos distintos que requieren mayor o
menor tiempo, y eso jamás podrá ser de la
incumbencia del resto de la sociedad, por

que precisamente no es su vida, sino la
vida de alguien más. Puede parecer muy
fácil de leer, pero la realidad es que, como
mencioné en párrafos anteriores, en mu
chas ocasiones replicamos escenarios y
conductas que pueden transgredir la vida
de alguien más.

Hablar de diversidad no solo es impor
tante, también es necesario para entender
que existen personas que no encuadran en
las categorías tradicionales, ni tienen por
qué encuadrar en ninguna otra categoría
porque las personas no somos simples con
ceptos que deban categorizase o clasificar
se. Además, abordar estos temas permite
evidenciar las problemáticas y violencias
que se viven diariamente bajo falsas ase
veraciones relativas a lo que es "normal".

Las criticas a las problemáticas no deben
quedarse en charlas o en opiniones, las crí
ticas deben trascender y materializarse en
la exigencia de soluciones concretas para
crear políticas públicas a través de las cuá
les puedan generarse espacios seguros para
la diversidad y también enfocados en erra
dicar los tratos diferenciados que no tienen
justificación y las conductas de exclusión
que afectan la vida de muchas personas.

No somos iguales, somos diversxs.
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Pesadillas con Honda
Si usted desea adquirir un auto nuevo en Honda
Satélite, de Guillermo y Gil Swerdlin, analícelo a pro
fundidad. Llevar la unidad al servicio podría conver
tirse en una pesadilla. Mal para todos aquellos que
confiaban en la calidad de la marca japonesa y que
poco a poco se han visto decepcionados. De ahí tal
vez la caída de la firma durante el primer trimestre
del año. De acuerdo con el registro presentado por el
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi)
con información que proviene de 22 firmas afiliadas
a la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz

(AMIA) Honda es una de las empresas que presenta
ron las caídas más fuertes en su producción y desde
el año pasado en su comercialización.

Resulta que un usuario llevó su vehículo a revi
sar después de que le apareció en el tablero una
alerta que indicaba "revisar sistema de frenos".
Hasta ahí todo bien, sin embargo, los ejecutivos de
la compañía japonesa hablaron días después con la
persona afectada para indicarle que el auto se había
dañado por usar gasolina contaminada, la cual, por
cierto, fue adquirida por el conductor en más de 10
estaciones de servicio reconocidas por Petróleos
Mexicanos (Pemex), compras que por supuesto fue
ron facturadas.

Al cuestionar a los encargados de servicio de la
agencia sobre el laboratorio certificado por la Enti
dad Mexicana de Acreditación (EMA) o por Pemex en
el que habían hecho el análisis del combustible, se
limitaron a contestar que no requerían estar super
visados por estos organismos para acreditar la falla.

Sería bueno que tanto la Secretaría de Economía,
de Tatiana Clouthier, como la Procuraduría Federal
del Consumidor, de Surit Berenice Romero y el pro
pio Pemex, de Octavio Romero, dependencias que ya
están al tanto de este caso, revisaran las instalacio
nes de Honda Satélite, pues esta agencia no quiere
hacer válida la garantía con argumentos extrañísi
mos para cargarle al cliente un costo que en estricto
sentido tendría que asumir la armadora.

La problemática podría estarse replicando con
miles de usuarios que, sin saber, cargan gasolina
contaminada, de acuerdo con el diagnóstico de la
agencia. Cabe destacar que la valoración hasta el día
de hoy no cuenta con prueba documental alguna, al
menos frente al afectado, quien desde hace cuatro
días solicitó el dictamen por escrito y su vehículo, el
cual no se ha entregado por procesos extraños de la
propia agencia. Es de lamentar que los conductores
estén indefensos ante las argucias legales de los pro
pietarios de algunas distribuidoras como Honda
Satélite, que con tal de "ganar", no se ponen en el
lugar de sus clientes cautivos, que tienen más de 10
años con algún vehículo de esa marca.

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha
mencionado que hay empresas que abusan de los
consumidores mexicanos, por lo que los clientes de
Honda Satélite solicitarán a todas las dependencias
que defienden al consumidor y que tienen que ver
con este caso, que examinen las prácticas de la agen
cia, pues es posible que existan muchos abusos en
contra de la población mexicana.

Fecha: 30/06/2021

Página: 5

Area cm2: 227

1 / 1

Columnas Políticas

El Espectador / Hiroshi Takahashi

Hiroshi Takahashi

Costo: 8,271

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Nueva relación
Nos dicen que sí hay voluntad en Palacio Nacional de
iniciar una relación distinta con los gobernadores, más
con los de oposición, por lo que la siguiente semana se
tenderá la mano a los electos de Querétaro, Mauricio
Kuri; San Luis Potosí, Ricardo Gallardo; Chihuahua,
Maru Campos; y Nuevo León, Samuel García. Queda
definir si \MI.O los recibirá juntos o por separado.

Voces discordantes
Como era de esperarse, no todos están de acuerdo
con el fallo reciente de la Suprema Corte en torno a la
declaratoria de inconstitucionalidad sobre el consumo

lúdico de la marihuana. La ministra Yasmín Esquivel
Mossa advirtió que tal determinación podría generar
un vacío legal y una situación caótica en la expedición
de los permisos en la materia.
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De gobernador a gobernador
Contundente fue la postura de Alejandro Murat,
gobernador de Oaxaca, en torno al "plantón" que
hizo en Palacio Nacional su homólogo de Michoacán,
Silvano Aureoles, para solicitar audiencia con AMLO.
Ofreció, con mucho gusto, enviarle el manual para
hacer política no politiquería y evitar tantas horas de
espera para una audiencia presidencial.

Freno a madruguetes
Legisladores del Congreso de la CDMX meterán el
acelerador para no ser la Legislatura con más pendientes,
e ineficiente. Por ello, planean un periodo extraordinario
para aprobar dictámenes en salud y educación, entre
otros, algo que preocupa a los nuevos, como los panistas
encabezados por Christian Von Roehrieh, quienes, nos
dicen, evitarán que haya madruguetes.

De regreso, LópezGatell
La pandemia no cede y el subsecretario Hugo López
Gatell dio a conocer que volverán las conferencias
sobre el eoronavirus. Aunque no definió la fecha,
serán una vez por semana en la sede de la Secretaría
de Salud, en Lieja y Reforma, inmueble donde el 22
de enero de 2020 se llevó a cabo la primera rueda de
prensa sobre la emergencia sanitaria.
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ESTADO POR ESTADO

NUEVOS GOBERNADORES,
ENTRE FIESTAS Y PESQUISAS

Tlaxeala, en minas y miseria / Sucesión, calienta
Aguascalientes / Crecen pleitos entre morenistas

iOPINIÓN

n 62 días, 15 gobernadores
E electos tomarán posesión

de sus cargos. La primera
será Lorena Cuéllar (Mo
rena), en Tlaxcala, el 31 de
agosto; luego en septiem
bre, el 8, Maru Campos

PAN), en Chihuahua; Víctor Castro (More
na), el 10, BCS; David Monreal (Morena), el 12,
Zacatecas El 13, Alfonso Durazo, (Morena),
Sonora y Rubén Rocha, (Morena), Sinaloa.
Layda Sansores (Morena), el 16, Campeche;
Miguel Ángel Navarro (Morena), el 19, Naya
rit; Ricardo Gallardo (PVEM) el 26, SLP En
octubre, Alfredo Ramírez Bedolla, (Morena)
el l.Michoacán el mismo día, Mauricio Kuri,
(PAN) Querétaro; Samuel García (MC), el 3,
Nuevo León; Evelyn Salgado (Morena), el
15, Guerrero. El 1 ele noviembre, Marina del
Pilar Ávila 3C, e Indira Vizcaíno, Colima.
Algunos tienen preparados "fiestones de la
democracia", otros, ceremonias austeras, por
los tiempos de la COVID.
fuman la pipa ele la paz con sus
antecesores y otros, amenazan
con encarcelarlos.

TLAXCALA: El Estado que
recibirá Lorena Cuéllar, es de
obras inconclusas, grave incre
mento de la trata de personas,
niveles incontrolables de inse

guridad, pobreza insultante y
una deuda de 19 mil millones de
reconstrucción de las ruinas del
Marco Antonio Mena

AGUASCALIENTES: En el PAN, se calientan

panista, se enfrenta al hermano del gobernador,
el senador Antonio Martín del Campo. Esta es

Algunos tienen preparados "fiestones de la
democracia", otros, ceremonias austeras, por
los tiempos de la COVID. Algunos
fuman la pipa ele la paz con sus
antecesores y otros, amenazan
con encarcelarlos.

perfilarTLAXCALA: El Estado que delrecibirá Lorena Cuéllar, es de
Sinaloa;obras inconclusas, grave incre

asmento de la trata de personas,
niveles incontrolables de inse

guridad, pobreza insultante y
una deuda de 19 mil millones de pesos. Difícil
reconstrucción de las ruinas del gobernador
Marco Antonio Mena

AGUASCALIENTES: En el PAN, se calientan
los ánimos sucesorios. Los grupos de Teresa
Jiménez, ex alcaldesa de la capital y poderosa
panista, se enfrenta al hermano del gobernador,
el senador Antonio Martín del Campo. Esta es

la guerra que vale. Entre panistasy electores,
tiene ventajas en encuestas ¡a familia real, que
puede perder el poder el año próximo.

VERACRUZ: La moda es dejar en manos
de la familia los puestos de elección popular
Aquellos que criticaban a Miramón, Mejía y
Almonte por traer a Maximiliano se revol
carían con los extremos nepotistas actuales
Un caso ilustrativo es el de Patricia Lobeira,
esposa del alcalde del Puerto de Veracruz,
Miguel Ángel Yunes Márquez, quien ganó
las elecciones por el PRIAN. Perdió Morena
con Ricardo Exsome, y los tiene purgados.

CHIHUAHUA: El diputado de Morena, Mi
guel Colunga, recriminó al líder estatal ele ese
partido, Martín Chaparro, por externar su
apoyo a la gobernadora electa Maru Campos
?ice que le quita armas a la impugnación del
ex candidato Juan Carlos Loera. Pretextos a

viejas rencillas entre los guindas.
GUERRERO: Otro pleito de

Morena. El diputado federal,
Rubén Cayetano, acusó al líder
del Congreso local, Alfredo Sán
chez, ele robarse una diputación
plurinominal al pueblo indígena.

SINALOA: Empiezan a perfi
latios nombres ceI gabinete c el
gobernador electo Rubén Rocha

Moya, donde destaca la presencia de mujeres.
Se estima el arribo de Ruth Díaz, en Gobierno;
Salud, Estela Robledo; Tra nspa ren ci a, Graciela
Domínguez, y Adriana Ochoa, en Comuni
cación Social. En Turismo, a Marianne Brito.

Empiezan a
perfilar nombres
del gabinete en
Sinaloa; destacan

¡as mujeres
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EL
BUENO

Ricky Martin dio un mensaje de
apoyo a la comunidad LGBT+. "A
quienes se sienten no valorados
por ser quienes son y quieren ser,
no están solos, hay una gran co
munidad que los espera", externó.

EL
MALO

luán Mario Velarde Gámez,
Responsable de Obra del Colegio
Rebsamen, que colapso en el
19S, fue declarado culpable por el
delito de homicidio en agravio de
las 26 víctimas.

Alejandra "N" líder de am
bulantes en el Centro Histórico,
je vinculada a proceso por su
presunta responsabilidad en los
delitos de extorsión y robo en
pandilla, ambos agravados.
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Se atrevió a decir que los podres de niños
con cáncer que protestan por ¡a falta de
medicamentos son grupos creados

éxico está indignadoy al presidente López
Obrador no le importa. Sigue protegiendo
a Hugo LópezGatell, el tipo más des
preciado por los mexicanos actualmente,
quien considera a los niños enfermos de
cáncer como parte cíe una conspiración
golpista internacional contra la 4T

En su supina cobardía, LópezGatell recurrió— otra vez
ai engaño y la mentira para salir del paso. Tras la mañanera
en Palacio Nacional, se quejó de que una reportera calificara de
desafortunadas sus declaraciones. Insistió: una cosa es lo que
dije, y es constatable por el video del programa "El Chomuco",
y otra es las múltiples versiones distorsionadas [mentira
i) que los mismos grupos de interés hicieron distorsión
[mentira 2). Lo que dije, y lo sostengo, es, el fenómeno, del
cáncer en sí mismo, es lamentable, es trágico, es doloroso.
Que lo padezcan niñas y niños es doblemente doloroso
o múltiplemente doloroso. Que esas mismas personas
carezcan de medicamentos es también doloroso. Y en este

mismo sentido considero absolutamente legítimo, lo he
considerado siempre, lo he dicho múltiples veces [mentira
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3j, consideramos que los padres o
madres o familiares de los niños con
cáncer tienen una legítima razón
para tener esas preocupaciones
[mentira 4]. Ten em os un sen ti miento
de solidaridad, de empatia con
esos padres y madres [mentira 5).
¡Mintió cinco veces en un minuto,
cuánto cinismo!

Lo que en realidad dijo LópezGa
tell fue.

Aquí que me gustaría hacer, aprovechar para hacer una
especie de alerta, o por lo menos que quede registrado. Este
tipo de generación de narrativas de golpe, a veces se ha co
nectado en Latinoamérica, en la historia de Latinoamérica,
con golpe, golpe. Golpe de Estado. Y esta idea de los niños con
cáncer que no tienen medicamentos, cada vez lo vemos más
posicionado como parte de una campaña, más allá del país,
délos grupos de derecha internacionales que están buscando
crear esta ola de simpatía en la ciudadanía mexicana ya con
una visión casi golpista.
¿Dónde está la distorsión?, ¿dónde está empatia con

los niños con cáncer y sus familias?
Pero eso no es todo. LópezGatell dijo clara y abiertamen

te que exfuncionarios y legisladores del PRI y el PAN, en los
gobiernos de Fox, Calderón y Peña Nieto, participaron del
jugoso negocio de la corrupción del abasto de medicamentos.
Es más, aseguró que lo tienen documentado. Si es así, tiene
la obligación de presentar las denuncias para investigar
y castigar a los responsables. Mientras no ío haga, Hugo
LópezGatell es cómplice de la corrupción del pasado.
Además, se atrevió a decir que los padres de niños con cán
cer que protestan por ¡a falta de medicamentos son grupos
creados, patrocinados.

¿Cuándo se dará cuenta López Obrador el daño que le
hace este lerdo a su gobierno? Parece que para ei Presidente,
López Gatell no es un médico, sino un guarura de la 4T

CACHOPERIODISTA@GMAIL.COM / @CACHOPERIODISTA
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la teoría del "golpe de Estado blando". El Fisgón
dice que lo de los niños con cáncer es "una te
lenovela". Bueno, pues la "telenovela" es parte,
dice el subse, de una "generación cié narrativas
de golpe", narrativas que en Latinoamérica se
han conectado a menucio con un "golpe, golpe:
golpe de Estado". Sí: la respuesta del exvocero al
clesabasto de medicamentos es que los padres
que protestan en las calles son, sin más, partícipes
de una intentona golpista contra López Obrador.
Es decir: para serjustos, nadie en el panel dijo que
los niños con cáncer sean parte de un cuartelazo,
pero la etiqueta, sin hacer ascos, se la pusieron
a sus padres. Sin pruebas, claro.

Disculparán la monserga de esta glosa, pero
lo que vimos en días recientes en,
insisto, la TV del gobierno, fue de una
bajeza lo bastante categórica como
para que hasta algunos portavoces
de la 4T intentaran lavarle la cara

a los tertulianos. No es posible: las
palabras están ahí, feísimas. Claro
que no son nuevas: hace mucho que
podemos verlas en su perióciicoy en

sus redes. Los caballeros son, pues, congruentes.
Como es congruente que le hayan dedicado el
programa a Helguera.su coíegay amigomuerto,
tristemente, a unos muyjóvenes 55años. Le hu
biera encantado. Decirlo no le regatea a nadie el
derecho a ¡a tristeza. El programa dura una hora.
Repito: lo vi completo. Díganle a mi director que
me merezco una prima por el esfuerzo.

JULIOPATAN0909@GMAIL.C0M / @JULIOPATAN09

ues me receté el programa
completo, con tocio y que los
fragmentos difundidos por sus
protagonistas —El Fisgón, Her
nández, Rapé y su invitado,
Hugo LópezGatell—eran más
que elocuentes. Y es inapela

ble: Gatell dijo con tocias sus letras que es falso
que los niños con cáncer no tengan medicinas.
Luego de hablar de "grupos de interés" que parti
ciparon en el "jugoso negocio"ele losfármacosy
que están "dolidos" porque perdieron "privilegios",
le espetó a la audiencia así, tranqui, que fueron
esos grupos los que "crearon esta fórmula de los
niños con cáncer que no tienen medicamentos",
para rematar: "esta mentira" se des
nuda con el hecho de que sólo son
20 personas las que se manifiestan
una y otra vez. Sí, conviene insistir
en ello: sobre este argumentazo, el
subsecretario cíe Salud considera

que las personas que se manifies
tan pormeclicamentosoncológicos
mienten.

¿Porqué mienten? Porque "son gruposfomen
tacios, fabricados". ¿Cómo? No están seguros los
contertulios. Pero como no hay muchas luces en
ese ambiente, cuando Gatell especula sobre las
"prebendas" que reciben, Hernández aventura
que podría ser que les dan los "medicamentos"
mismos, posibilidad que el subsecretario no des
carta con tocio y que, piensa uno, invalidaría el
argumento de que ¡as medicinas no escasean.

Sí, en esto gasta hoy sus recursos la televisión
del gobierno. También, en promover oootra vez
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Somos testigos de las votaciones que se han llevado
a cabo por ¡os partidos que apoyaron a Morena en
las reformas más controversiales del gobierno

n la pasada elección, la Alianza por México
(PANPRIPRD) se presentó como la verda
dera oposición a la cuarta transformación.

I"" Se hizo eco y propaganda del "voto útil"
para sacar a Morena de gobiernos locales
y arrebatarle curules. El PRI fue el gran per
decloren estas elecciones. El PAN recuperó

algunos espacios importantes. El PRD habría desaparecido
si no se hubiera aliado.

Sin embargo, también nos deben preocupar las alianzas
legislativas que generan una mayoría para la aprobación de
otras leyes. Somos testigos de las votaciones que se han
llevado a cabo por aquellos partidos que apoyaron a Morena
en las reformas más controversiales del gobierno actual.

Gran parte de los diputados del PAN y PRI se unieron a la
aprobación de la reforma penal para aumentarel catálogo de
delitos que permiten encarcelar personas sin juicio, sin tener
una sentencia que las declare culpables, y que va en contra
del principio de presunción de inocencia en el que se basa
nuestro sistema de justicia.
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En 2020, sobre el padrón de datos biométricos, el PAN,
con 63/77 votos y el PRI, con 34/48
vota ron su aprobación, y aunque en el
Senado la votación fue cerrada, debi
do a ese impulso, a partir c!e este año
tendremos que entregar nuestros
datos personales (huellas digitales,
fotografía c!e la cara, datos detallados
de nuestro domicilio) al gobierno y
a las compañías de telefonía móvil
cuando compremos un celular.

Sobre la militarización c!e la Guardia Nacional, la votaron
42/47 diputados del PRI, permitiendo el avance del poder de
los militares en nuestro país, alejándonos de la capacitación
y formación c!e policías cada vez más, para continuar con la
guerra contra el crimen organizado.

Senadores del PAN y PRI ayudaron con sus votos a la apro
bación de la reforma de la Ley Orgánica del Poder Judicial,
permitiendo la ampliación del mandato del ministro presidente
de la Suprema Corte c!e Justicia de la Nación, sin una expo
sición de motivos quejustifique la extirpación c!e la facultad
constitucional del Pleno para elegirlo/a cada cuatro años.

Esto facilita el camino para que el Presidente de México
quisiera extender su propio mandato.

¿Qué le dice todo esto, estimado lector?
A través del uso del celular, junto con nuestros datos per

sonales y biométricos, estaremos más vigilados que nunca
en nuestra vida privada.

Quienes no estén de acuerdo con el desempeño del Pre
sidente serán presas fáciles.

La Guardia Nacional y los militares son cada vez más po
derosos, y argumentando razones de seguridad, podrían no
sólo detenernos y encarcelarnos sin juicio, también podrían
legitimar mediante ¡a amenaza, ¡a reelección del Presidente
después de 2024.

Todo lo anterior lo han votado el PAN y el PRI.
En este gobierno, los disidentes somos los ciudadanos.
Es cuánto.

JORGINAGAX@GMAIL.COM / @JORGINA_GAXIOLA
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Se trata de una preocupación genuino que data
desde el imperio mexica y que llega hasta nuestros
días como un derecho universal

Aquel que tenga salud tiene esperanza;}/ aquel can espe
ranza lo tiene toda.

Proverbio árabe

=1 ablar del sistema de salud en México es

remontarnos hasta el imperio mexica, pues
está documentado que desde la época
prehispánica existían personas dedicadas
al cuidado de la salud y de la orfandad de

=1 manera institucionalizada.
Luego, en la colonia, los conquistado

res, en conjunto con los frailes, crearon casas de salud y de
beneficencia, siendo el Jesús Nazareno el primer hospital
de la Nueva España, también denominado De La Purísima
Concepción, fundado por Hernán Cortés y dirigido por Fray
Bartolomé de Olmedo en 1524, oficialmente el hospital más
antiguo del continente, con 2Q camas para hombrey 11 para
mujeres. Ya en tiempos del México independiente, el tres veces
presidente de México, Anastasio Bustamante, mandó suprimir
el Real Tribunal del Protomedicato y en su lugar estableció
una junta denominada Facultad Médica del Distrito Federal,
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donde asumió todas las atribuciones

Así fue hasta las Leyes c!e Reforma,
del presidente Benito Juárez que creó
el Consejo Superiorde Salubridad, el
cual estaría integrado portres médi
cos, un farmacéutico y un químico.
Donde su misión primordial fue vigilar
la correcta práctica del ejercicio de la
medicina y que, posteriormente, se le
cliocuerpojuríclicocon laLeyGeneral

de Saluc!, sin embargo, no fue hasta 1983 que el derecho a la
salud fue elevado a rango constitucional

En nuestros días, el sistema de salud se ha complejizado,
pues mantenemos un entramado híbrido, la parte pública
contenida en la Secretaría de Salud con ti instituciones na

cionales (Cancerología, Cardiología, Nutrición, Enfermeda
des Respiratorias, Ceriatría, Neurología, Medicina Genómica,
Pediatría, Perinatología, Psiquiatría, Rehabilitación, Instituto
Nacional de Salud Pública y Hospital Infantil. Asimismo forman
parte c!e la Secretaría de Saluc!, los hospitales federales de
referencia como el Hospital de la Mujer, el General de México,
el Dr. Manuel Cea González, el Juárez; así como los hospitales
regionales de alta especialidad], el ISSSTE, para los trabajadores
de la administración pública federal, y el IMSS. También está
el sistema de salud privada, una red de hospitales, clínicas y
laboratorios bastante amplía, pues consta de 28.6 hospitales
por cada millón de habitantes, en contraparte del sistema
público con sólo 11.4 en la misma proporción demográfica.

Así, la pandemia ha puesto a prueba tanto al sistema de
saluc!, al gobierno y, sobre todo, a los mexicanos. Hoy, a casi
año y medio de estar inmersos en la emergencia sanitaria,
acercamos la lupa a nuestra red hospitalaria, méclicosy todo
el personal c!e salud, para identificar los retos venideros, no
sólo dentro de una pandemia, sino en la normalidad,y poder
mantener la visión de la salud como un derecho humano

llave que permite acceder en plenitud de goce y disfrute c!e
otros derechos.
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El senador César Cervantes dijo que el apoyo se
reflejó en la entrega de ¡as 15 diputaciones ¡ocales,
mientras que a Morena no le tocó ni una sola

I senador de Morena César Cervantes acep
tó que, en la última reunión con sus com
pañeros de Legislatura y Mario Delgado,
presidente del partido, sí fue enérgico con
él por lo ocurrido en San Luis Potosí, pero
asegura haber sido respetuoso.

"Yo tuve, en lo personal, una postura
firme, una postura contundente sobre el tema que ocurrió
en San Luis Potosí. Las decisiones de la Comisión Nacional

de Elecciones fueron contrarias a lo que decían los estatutos
para ocupar los cargos. Hice el señalamiento y, sobre los re
sultados que hubo en el estado, porque no nos fue nada bien,
me queda claro que Morena entregó tocio al Partido Verde ya
que, al no lograr hacer de manera oficial la coalición, al final la
hacen defacto", dijo el senadora este espacio.

Aseguró que el apoyo al PVEM se reflejó también en la
entrega de 15 diputaciones locales, mientras que a Morena
no le tocó ni una. Y en la entrega de seis de cinco federales.

En este espacio se relató que, de acuerdo a uno de los
asistentes, Cervantes sacó monedas para arrojarlas a Delgado.

"Lo único que hubo en ese momento, que fue lo que ele
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una senadora despertó a la mejor
un disgusto, fue que saqué un es
pejo al término de mi participación.
Y en cuanto a las declaraciones del

presidente nacional del Partido, Ma
rio Delgado, donde refiere que va a
ir por las personas que le jugaron
chueco a Morena, yo le el ¡jeque le iba
a presentara uno y saqué un espejo
para que viera su reflejo. Pero nunca

hubo una falta de respeto, nunca hubo monedas", explicó.
Cervantes sostiene que seguirá señalando lo que implica en

San Luis Potosí esa coalición. Dice que la manera más burda
de operar a favor del PVEM, como defensores del voto y de
organizara los coordinadores territoriales, fue el subdelegado
de la Secretaría del Bienestar.

Al término de la reunión, contó el legislador, Delgado se le
acercó, le palmeó el hombro y dijo: "¿Y mi espejito?".Cervantes
contestó: "Si quiere se lo regalo para que se vea y no se le
olvide quién falló".

Situación caótica

La declaratoria de inconstitucionalidacl por parte de la SCJN de
la prohibición del uso lúclico de la marihuana va a generarcaos

La decisión de la Corte excluye la materia tributaria, por lo
inconveniente que sería dejar sin efectos a la administración
pública, con los consecuentes impactos que ello acarrearía,
de acuerdo con la ministra Yasmín Esquivel Mossa. La falta
de regulación integral podría provocar una mayor situación
de inconstitucionalidacl por la falta de seguridad jurídica.

• ••

UPPERCUT: En el caso de la Universidad de las Améri

cas Puebla, Alejandro Certz Mañero, titular de la FGR, actúa
como juez y parte en un conflicto judicial que inició desde

2009, pero que, al convertirse en fiscal, ya llevó a la cárcel a
personas, y ahora se implemento un operativo en el centro

de estudios de Cholula, Puebla.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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AMLO toma el control de los programas
sociales y crea "Quién es quién en las
noticias", para balconear a medios incómodos

os cambios recientes en el gabinete pre
sidencial están totalmente vinculados

con el resultado de la elección del 6 deL junio y el enojo del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Tan de malas se puso, que él mismo
tomará el control, supervisión y opera

ción de los programas sociales, además de que iniciará
una campaña de comunicación más agresiva, denominada
"Quién es quién en las noticias" para eviclenciary neutra
lizar a los medios y periodistas que, dice, cuestionan sus
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acciones c!e gobierno todos los días. A la errática ejecución
de esos cios temas es a ¡a que AMLO atribuye la derrota de
Morena en varios lugares del país, pero particularmente en
la CDMX. Ésta es la razón por la que el primer mandatario
decidió dar un manotazo.

La primera acción fue el despido de Irma Eréndira
Sandoval, de la Función Pública,y el regreso al Senado de
Gabriel García Hernández, quien fungía como responsable
del manejo c!e los programas sociales.

Fuentes de Palacio Nacional me adelantan que el man
datarioya tiene en sus manos el padrón de los beneficiarios
de los programas impulsados por la 4T, sobre la que realiza
una revisión exhaustiva para ver cómo se
armó, quiénes están y cuál fue la razón para
incorporarlos. Derivado de eso, determinará
los ajustes pertinentes y su ejecución, tarea
que no necesariamente dependerá de Carlos
Torres, sustituto de García.

Incluso, aseguran que el envío de Gabriel
al Senado no fue un premio, sino una salida
política,y no precisamente para hacerle con
trapeso a Ricardo Monreal.

En el caso específico ele la nueva estrategia de comuni
cación, parte importante de la misma incluye crear una guía
sobre cómo hacerfrente a lasfokenews, una relación detalla
da de columnistasy medios de comunicación, para identifi
caraliados y adversarios, y darlos a conocer pública mente.

Con base en ese ejercicio, cada semana el jefe del Ejecu
tivo dará a conocer lo que han denominado "Quién es quién
en las noticias". Será un análisis de la información publicada
para "desmentir", responder o "desnudar" a los medios
y periodistas que publiquen imprecisiones sobre actos,
programas o políticas públicas vinculadas con el gobierno.

El trabajo de monitoreo y análisis lo hará uno de los
comunicadores que labora actualmente en el gobierno.

Inicialmente se había pensado en Jenaro Villamil, que

se desempeña como el presidente del Sistema Público de
Radiodifusión del Estado Mexicano; sin embargo, optaron
por otra persona, al parecer una mujer, cuyo nombre se
conocerá en breve. De esta forma, el Presidente responderá
de manera puntual a la campaña de desprestigio que, dije;
influyó en la clase media para que votara por otros partidos
en las pasadas elecciones. Esto, junto con el cambio en el
reparto de recursos, dicen en Palacio Nacional, permitirá
ponerlascosasen su lugardecara a los comicios de 2022
y, sobre todo, rumbo a la elección presidencial de 2024.

• ••

MUDANZA EN PALACIO. Aunque discreto, en días recientes
se registró un movimiento inusual en Palacio
Nacional que llamó la atención de funcionarios
y visitantes asiduos.

La instrucción fue desalojar las oficinas del
cuarto piso en las que, entre otros, despachan
César Yáñez y Lázaro Cárdenas.
Algunos despachos fueron enviados a

otras instalaciones, porque buscan preservar
el inmuebley prepararlo para extender parte
del museo histórico del palacio presidencial.

• ••

LOS PRIISTAS NO APRENDEN. El gobernador de Zacatecas,
Alejandro Tello, autorizó para secretarios, subsecreta
rios y directores generales de su administración un bono
extraordinario de fin de sexenio de 120 a 150 salarios por
persona, que equivalen a entre 300 y 500 mil pesos. Por
esa y otras cosas siguen perdiendo.

• ••

Y COMO DICE EL FILÓSOFO... NOMEACUERDO: "Si
queremos que todo siga como está, es necesario que
todo cambie".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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El PRI sabe cómo hacerlo;
AÑILO reconoce y Gatell recula

Enrique Peña Nieto tenía razón:
El PRI sabe cómo hacerlo.

Y no, no es 1971.
El grupo de choque que llegó ayer a la sede nacional del Partido

Revolucionario Institucional (PRI) actuó como en los viejos tiempos: con
palos, con puntas y una que otra pistolita, principalmente.

Ahí mero, en Insurgentes norte, por donde han pasado presidentes
buenos y malos; donde se velaron los restos del malogrado presidencial,
Luis Donaido Colosio Murrieta, y donde Enrique Peña Nieto fue elevado a
rockstar por sus seguidores.

Ahí mero.

Hombres armados con palos, con armas de fuego y con el clásico
distintivo, un guante, una gorra, un pañuelo, que los hace equipo.

Al más puro estilo de los grupos de choque que el PRI utilizaba para
reprimir a los estudiantes, principalmente, y que entendieran que, en
México, nada por encima ni por debajo de la ley.

Jóvenes corriendo en distintas direcciones, buscando protegerse
porque esos malandros los golpeaban, les arrojaban petardos y luces de
bengala, de esos que se utilizan en los casi extintos ferrocarriles.

Y todo, por el poder, por la dirigencia del tricolor, en manos hoy de
Alejandro Moreno Cárdenas, Alíto.

Ulises Ruiz Ortiz, el eterno conflictivo ex gobernador de Oaxaca 
descubierto en el Super Bowl, junto a un grupo de amigos siempre, pese a
que su estado es de los más pobre de México encabeza las protestas.

Ruiz Ortiz, el eterno grillo ex gobernador de Oaxaca, se lava las
manos, pero es evidente que ese grupo de choque fue enviado por alguien
interesado en desestabilizar y en romper la alianza con el PRI el PAN y PRD.

Y en exhibir a Moreno Cárdenas por haber entregado las candidaturas
a amigos, a cercanos, y, sobre todo, por haber perdido el 6 de junio todos
los estados que estaban en disputa.

Por alguien que resultó perjudicado al perder su parcela con la victoria
de la alianza o coalición.

Protesta, y así lo ha hecho siempre, porque le han dejado fuera de los
huesos, de las candidaturas, de los cargos.

Porque dinero le sobra, aunque tenga más de diez años en la banca.
Le hace segunda Nayelli Gutiérrez, traidora de tercer nivel.
Así se llevan.

Así están acostumbrados.
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El PRI sabe cómo hacerlo.

Gatell, el consciente
Hugo LópezGatell Ramírez volvió a las andadas.

Fiel a su estilo de decir una cosa y al siguiente día recular sin importarle
hacer el ridículo, dice ahora que es una tragedia la que viven los niños con
cáncer y que merecen ser atendidos y recibir sus tratamientos.

Un día después de que se conoció una entrevista con Chamuco TV 
encabezada por el caricaturista El Fisgón, servidor de Andrés Manuel en
la que acusa intento golpista de los padres de familia que reclaman esos
medicamentos contra el cáncer, ayer se dijo conmovido.

Andrés Manuel, por su parte, reconoció que faltan medicamentos
"porque es muy complicado conseguirlos", y prometió una vez más que
llegarán... la semana próxima.

Envió un mensaje de solidaridad con los padres... pero mantuvo a su
diestra a LópezGatell.

Vámonos: Formal prisión a Alejandra Barrios. La dirigente de ambulantes
se puso a hablar y ahora pagará en el bote desafiar al gobierno capitalino.
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Háblenle a los gallones del PRI para rescatarlo
Le comente en días pasados que al PRI no le quedaba otra que regresar a sus

orígenes que es la izquierda. También la necesidad de escuchar a su militancia
y lograr acuerdos pare darle rumbo que permita recuperar la nomenclatura

como organización identificada con el pueblo.
Bueno, ayer el líder nacional Alandro Moreno comenzó a recibir las pre —¦

siones acusado por malos resultados el pasado 6 de junio. Perdieron todas las
gubernaturas y solo se quedarán a gobernar tres estados. Las presiones son que
renuncie.

Es el PRI que está desolado y sin rumbo, desde que el grupo de "Los Tolucos"
abandono el barco en 2018 luego de dejar una estela de daños al interior por las
imposiciones de candidaturas. Fueron desastrosos los resultados que perdieron
no solo la Presidencia de México sino el Congreso de la Unión.

La militancia priista sabe que será complicado buscar su rescate, más si no se
logra conjuntar un acuerdo nacional que les permita tomar definiciones.

El líder priista Alejandro Moreno no es el responsable de esta debacle, basta
recordar que el PRI comenzó su hundimiento por los actos de corrupción regis
trados en el sexenio de Enrique Peña Nieto.

Hoy está en la cárcel Emilio Lozoya, ex director de PEMEX y quien abrió la
boca para dar la puntilla a los involucrados en el caso Odebrecht, ahí están priis
tasypanistas.

Hay al menos tres gobernadores peñistas en proceso penal por corrupción,
de Quintana Roo, Chihuahua y Veracruz. En puerta el saliente de Nayarit que ya
está detenido y b^jo acusaciones de enriquecimiento y desvió de recursos del
erario. Y qué decir de la Casa Blanca presidencial.

Es el PRI que recibió Alejandro Moreno conocido como "Alito", el mismo
que dejó una pulcra administración en su estado natal como gobernador de
Campeche que sentó el trazo de transformarlo y que dejó para buscar suerte de
liderar el destartalado partido tricolor.

"Alito" hoy enfrenta todo el peso de la militancia y las presiones subirán de ^
tono conforme pase el tiempo, está obligado a tender lazos con los políticos de
peso pesado de ese partido, necesita convocar a una asamblea que les permita
unificar y acordar para donde le dan.

Los priistas que quedan están decepcionados por no tomarlos en cuenta para
las elecciones pasadas por eso el voto de castigo llevó a Morena en esos estados
tradicionalmente priistas, el mismo Campeche, San Luis Potosí, Colima, etcétera.

En consecuencia los priistas están en la línea roja de quedar fuera del escena
rio político, solo gobiernan tres estados y en 2022 pueden quedar con solo dos y
2023 sin nada.

En el PRI se preguntarán dónde está Manlio Fabio Beltrones, César Camacho,
José Murat, Emilio Gamboa, y toda la casta divina del tricolor que hoy más que
nunca los necesitan para saber qué rumbo tomar y determinar si hay todavía
posibilidades de conservar la nomenclatura o de plano hacerse a la idea de espe
rar la desintegración.

El PRI no puede esperar, con su poca o escaza militancia ser rehén del partido
del Presidente Andrés Manuel López Obrador que ya soltó la compra de sus diputa
dos, en consecuencia la moneda está en el aire y solo su líder "Alito" tiene la última
palabra de convocar a los gallones y personajes priistas, que a pesar de haber
sido ninguneados y denigrados por los peñistas, hoy son la pieza clave para poder
recuperarlo.

DA AMLO RAZON DE RECLAMOS DE PADRES DE NIÑOS CON CANCER
El Presidente Andrés Manuel López Obrador salió desde su mañanera a emen
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dar la plana al subsecretario de Salud, Hugo López Gatell que no se tentó el
corazón para ofender a los niños enfermos de cáncer que eran utilizados ante
la falta de medicamentos los oncológicos contra el gobierno de la 4t. Vaya un
golpe de Estado.

Desde luego que fue vergonzoso, desafortunado incluso porque es falta
de oficio y sensibilidad, Gateil ha sido extraordinariamente repudiado ante sus
comentarios negativos y falta de seriedad, quien no recuerda cuando llamó a no
usar el cubrebocas porque no era ni obligatorio ni ayudaba a prevenir los conta
gios. Después reculó.

López Obrador respaldó a los padres de los niños enfermos de cáncer que
reclamaron los medicamentos, les dijo que ellos tienen todo el derecho de de
mandar y manifestarse, pero también les dio un mensaje halagador que en su
gobierno no descansas para que puedan tener lo más pronto posible esos medi
camentos.

Que de 25 faltantes 21 ya los tienen y que de esos 4 más dos serán producidos
por Japón en atención a México. La próxima semana adelanto que se tendrá un
informe sobre los medicamentos pero la idea del Presidente es que después de
estas compras en el extranjero nunca más quiere que falten.

TEJER FINO EN SENADO Y SAN LAZARO O ADIOS REFORMAS
El líder del Senado, Ricardo Monreal comenzó a tejer fino con sus pares oposito
res del PAN Julen Rementería, del PRI, Miguel Angel Osorio Chong, del PRD Miguel
Angel Mancera y de MC Dante Delgado. La idea es buscar consensos para sacar
las reformas presidenciales que son parte de la prioridad en el siguiente periodo
de sesiones.

Monreal aceptó que hay resistencias producto de la polarización de las
pasadas elecciones, el Senado no le alcanza la mayoría para aprobar las
Constitucionales como la CFE y la Administrativa, reformas que necesitan del vote»
de la oposición. En La Cámara de Diputados que hoy preside la priista Dulce Mará
Sauri también Morena necesitara tejer fino para lograr acuerdos con el PAN de
Marko Cortés y PRI de Alejandro Moreno principalmente, de lo contrario adiós a las
reformas.
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El 'banquillo' de Silvano
Quien se presentó en Palacio
Nacional a solicitar audiencia con

el presidente López Obrador fue el
gobernador de Michoacán Silvano
Aureoles, aunque se quedó con las
ganas, y esperando sentado en un

banquillo a las afueras del recinto.
Las formas del aún mandatario

michoacano, nos dicen, refuerzan
las versiones de que, más que la
búsqueda de justicia lo que real
mente persigue es un pacto político
para no ser perseguido al final de su

administración. O si no, si realmente

tiene tanto interés, ¿por qué no ha
presentado sus "pruebas" ante las
instancias de justicia?, ¿acaso teme
que pronto pueda pasar al banqui
lio,., de los acusados?

Cumbre con alcaldes

La dirigencia nacional de Morena,
encabezada por Mario Delgado
sostendrá un encuentro con todos

los alcaldes electos del partido el
próximo jueves 1 de julio en un
hotel de la Alameda en la Ciudad

de México. Esta reunión servirá

para dar continuidad a lo que ya

ha acordado el CEN guinda con los
gobernadores, diputados federales
y legisladores locales electos tras
la jornada del pasado 6 de junio.
El objetivo no es otro que sentar la
agenda de Gobierno y legislativa
encaminada a fortalecer la cuarta

transformación para los siguientes
años, pues la prioridad es que b>
dos los esfuerzos de los funciona

rios electos emanados del partido
vayan en una misma dirección.

Advierte vacío legal
La ministra de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, Yas

mín Esquivel Mossa, quien votó
en contra de la declaratoria de
inconstitucionalidad en torno a

la prohibición del consumo de la
cannabiscon fines lúdicos, advir

tió sobre un posible vacío legal
y las problemáticas que podría
traer la expedición de autoriza
ciones para tales finés, ya que, a
su juicio, la falta de normatividad
implicaría ausencia de seguridad
jurídica por las condiciones en
que se emitirían. Parece que los
legisladores federales van a tener
mucho trabajo en definir el marco
jurídico.
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El problema a veces no son los resultados,
sino las expectativas.

En marzo de 2019, la actual Adminis
tración capitalina anunció todo un sistema
de reacción inmediata mediante cuadrillas
para atender fugas en 30 minutos.

De las mejores intenciones, pero de las
peores aplicaciones.

La rotura de un tubo en Miramontes,
Coyoacán llevaba ¡3 días!... y no terminaba
de quedar.

Tan distante se quedó la teoría de la
práctica, que hasta una queja administra
tiva ante Contraloría se ganó el titular Sac
mex, Rafael Carmona.

Y a ver si mañana no copian el discur
so federal y salen con que la culpa es del

agua, que se vuelve incontrolable inomás
para fastidiar!

Cuando el Congreso todavía era Asamblea,
Morena interpuso una acción de inconsti
tucionalidad por los nombramientos que se
habían hecho de cara a la integración del
Sistema Local Anticorrupción.

La suprema corte les dio la razón y or
denó que todo empezara de nuevo. El pro
blema es que la reposición se está hacien
do en completa oscuridad.
Nadie duda que lo que se había hecho es
taba mal, pero todos coinciden en que lo
actual... ¡está peor!
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CONTAGIO
Los norteamericanos tienen una frase para
aludir a los chistes que a pesar de no ser nue
vos siguen siendo buenos. Dicen: oldie but
goodie. A esa categoría pertenece el siguiente
chascarrillo, cuya edad se cuenta ya por dé
cadas, pero que ha conservado su gracia y
picardía. Helo aquí... Una chica de opulento
busto acudió a la consulta de un médico y le
dijo llena de preocupación: "Quiero que me
haga usted un estudio, algún examen, una
serie de análisis o pruebas, porque mire, doc
tor: a mí me sucede algo muy raro". Preguntó
el facultativo: "¿Qué le sucede?". Respondió la
chica: "¿Verdad, doctor, que cuando una mujer
se quita su brasier lo normal es que su bus
to baje un poco?". Extrañado por esa insólita
pregunta respondió el galeno: "Sí, así es. La
ley de la gravedad no se puede soslayar". De
claró la muchacha: "Pues a mí me sucede to
do lo contrario". "¿Cómo? se desconcertó el

médico. ¿Qué le pasa?". Contestó ella: "Doc
tor: cuando yo me quito el brasier mi busto,
en vez de bajar, sube. Asciende. Se eleva. Se
levanta. Va hacia arriba". Manifestó el profe
sionista, incrédulo: "No es posible". "Sí lo es,
doctor reconfirmó la chica. Mire". Y diciendo
y haciendo se quitó el brasier. En efecto: ante
el asombro y la estupefacción del médico el
generoso busto de la joven, en vez de bajar,
subió. Ascendió. Se levantó. Fue hacia arri
ba. Se elevó. "¿Cómo ve, doctor? preguntó
la chica, preocupada. ¿Qué será esto?". "Mi
re replicó el facultativo. No sé qué sea. Pero
es contagioso, ¿eh?". (No le entendí")... Como
en el cuentecillo, hay cosas que igualmente
se contagian. Muestra de eso es la insensata
declaración que hizo LópezGatell, principal
criado de librea de López Obrador, en el sen
tido de que los padres de los niños con cán
cer son "golpistas" por el hecho de pedir que

haya medicamentos para sus hijos. Al decir
eso, aunque luego se haya retractado, López
Gatell evidenció haber sido contagiado por las
numerosas denuncias que ha hecho AMLO
de un "compló" en su contra. Desde luego no
es ésta la primera sinrazón que sale de la bo
ca de LópezGatell. Ante eso hay que asumir
una posición pragmática: que el obsecuente e
ineficiente funcionario diga cuantos desatinos
quiera, pero que esos niños tengan las medi
cinas y tratamientos médicos que necesitan
para seguir viviendo. Lo demás son babosa
das que se lleva el viento... Don Chinguetas y
su esposa doña Macalota estaban en la playa.
Pasó frente a ellos una joven mujer de escul
turales formas, y el tarambana señor no pudo
menos que mirarla y admirarla. Doña Maca
Iota le preguntó, amoscada: "¿Qué tiene ella
que no tenga yo?". Contestó don Chinguetas:
'Tiene lo mismo, pero tú lo has tenido 40 años
más"... Dos cazadores, Hubertino y Venatorio,
fueron de cacería a África. Aquél le dijo a és
te: "Te apuesto mil dólares a que puedo cazar
con arco y flecha un león". Aceptó la apuesta
el amigo, y el otro salió en busca de la fiera.
Una hora después se le presentó a Venatorio
un león de melena negra. Ante el asombro
del cazador le preguntó: "¿Conoces a un tal
Hubertino?". "Sí respondió el otro, tembloro
so. Es mi compañero de safari". Le informó el
león: "Su viuda te debe mil dólares"... Hemos

oído hablar de Meñico Maldotado, joven varón
con quien natura se mostró avara al repartir
los dones de entrepierna. Casó con Pirulina,
mujer con bastante ciencia y arte munda
nal. La noche de las bodas él se presentó por
primera vez al natural ante su novia. Una mi
rada de desilusión apareció en los ojos de la
desposada. (En los dos). Meñico advirtió eso
y le recordó muy serio: "Piru: siempre me has
dicho que te gustan las pequeñas cosas de la
vida"... FIN.

afacaton@yahoo.com mx
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AUDITAR LA UDLA

j k quí Les hemos contado las
peripecias que hay de parte

g ^ de la Fundación Mary
Street Jenkins para recupe

# % rar su patrimonio, bueno,
pues ayer hubo un episodio más porque
las autoridades judiciales de la CDMX y
de Puebla ordenaron se restituyera a la
Fundación Universidad de las Américas

Puebla la posesión jurídica y material de
las instalaciones de la UDLA y que se ini
ciara inmediatamente una auditoría le

gal, fiscal y contable de la administración
de dicha Universidad. La resolución ocu

rre luego de que el pasado 4 de junio, un
Juez de Control de Puebla emitiera nue

vas órdenes de aprehensión contra va
rios miembros de la familia Tenkins y sus
abogados que se añaden a las que ya
existían desde febrero pasado por un
presunto desfalco de más de 700 millo
nes de dólares de la fundación Jenkins.

Después de la crisis genera
da por el Dr. Hugo López
Gatell sobre las protestas
de los padres de niños con
cáncer, nos comentan que

en Palacio Nacional inmediatamente lo

mandaron Llamar para preparar una res
puesta más "empática" de parte del Go
bierno. Por eso el Presidente dijo que "ha
sido difícil encontrar los medicamentos

oncológicos". López Gatell tras terminar
la mañanera rectificó mucho sus dichos

¿Cómo habrá estado el regaño?.
La salida de Florencia Serra

nía del STC Metro puede no
ser la única que esté en el es
critorio de la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum,

que esta preparando a su gabinete para
la segunda mitad de la administración.
Hay varios ex alcaldes que podrían
asumir la puestos en la administración
local como es el caso de Víctor Hugo
Romo que de plano ya se fue la alcaldía
en la Miguel Hidalgo aunque amena
za con volver lo mismo ocurre con

Dolores Padíerna que no pudo retener
Cuauhtemoc e incluso el propio Vidal
Llerenas que perdió en Azcapotzalco.
Luego de que en el AICM, de

Jesús Rosano García, se fir
mara un contrato por 520
millones de pesos a favor de
Servicios Inmobiliarios Iroa,

Tecnolimpieza Delta, Joad Limpieza y
Servicios, así como Aseo Privado Insti
tucional, éste será escudriñado por el
mismísimo mandato presidencial lue
go de que le expusieran aumentos de
costo por 200 millones de pesos, si se
compara el monto de 2020 con el ac
tual. El beneficiario se posicionó a José
Juan Reyes Domínguez, quien agluti
naría decenas de convenios públicos
mediante más de una compañía.
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SILVANO EN PALACIO
JOELSAUCEDO

El 24 de junio, el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor recibió a los 11 gobernado
res triunfadores de Morena.

Los congregó en Palacio
Nacional, sin Importar que algunos estén
impugnados, como el de Michoacán, Al
fredo Ramírez Bedolla.

El pasado lunes recibió a los goberna
dores panista de Chihuahua, Javier Co
rral, y de Movimiento Ciudadano, Enri
que Alfaro, con quien tuvo fuertes dife
rencias.

Otros mandatarios se han cansado de

pedir audiencia, pero se ha negado a reci
birlos. ¿Las razones? Diferencias políticas.

Este martes llegó el gobernador de
Michoacán, Silvano Aureoles. Llevaba
pruebas de que el narco participó en el
proceso electoral.

No tenia cita y no fue recibido. El Pre
sidente calificó esa actitud como una fal

ta de respeto a su investidura.
"No puedo estar recibiendo a perso

nas, a autoridades, para atender cuestio
nes electorales o acusaciones de tinte

político electoral", se justificó.
Desde el pupitre mañanero mandó a

Silvano al INE, al Tribunal Electoral o en
su caso a la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR).

Peor maltrato no pudo tener. No se le
permitió el acceso a Palacio NacionaL Ni el
consejero Jurídico, Julio Scherer, lo recibió.

Tampoco fue llamado por la secreta
ria de Gobernación, Olga Sánchez Corde
ro. Lo ignoraron totalmente. Ahí esperó y
nadie lo atendió.

Es seguro que Aureoles hubiera de
seado la suerte de Ovidio Guzmán o de la

madre de Joaquín "El Chapo" Guzmán.
O bien la suerte de Florian Tudor, pre

sunto líder de la mafia rumana que opera
en Cancún, recibido por Rosa Icela Ro
dríguez en sus oficinas de la Secretaria
de Seguridad. Así el estilo del inquilino
de Palacio Nacional.

PROSPECCIÓN... La Fundación Mary
Street Jerikins, condenó el atropello a la
autonomía de la Universidad de las Amé

ricas Puebla, consistente en una ilegal in
vasión a su campus por cuerpos estatales
de seguridad. Virgilio Rincón Salas, aboga
do de la Fundación sostuvo que la inter
vención policiaca violenta con flagrancia
dos suspensiones (una provisional y otra
definitiva) otorgadas por juzgadores fede
rales que protegen la conformación del Pa
tronato de la Universidad.

Twitter: @}oe¡Saucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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NAUCALPAN, CAOS FINANCIERO
RUBÉN PÉREZ
Sumido en una grotesca crisis

financiera, Naucalpan enfren
ta la desgracia de malas admi
nistraciones pasadas y actua
les, cuyos alcaldes han pasa

do sin pena ni gloria a la lista de los buró
cratas bien pagados que hoy ni siquiera
dan la cara frente al desastre del ayunta
miento. Desde luego que el caos no sólo
afecta en las entrañas del gobierno, sino
que se refleja hacia afuera, donde están las
demandas ciudadanas, pero eso no intere
sa ni ha interesado en la gestión guberna
mental. Los regidores, como Anselmo Gar
cía Cruz, han advertido que la situación
económica del ayuntamiento es complica
da y que la falta de solvencia incluso va en
detrimento hasta del pago en el consumo
de combustibles del parque vehicular ofi
ciaL A ese nivel de emergencia financiera
está el municipio, sin contar la falta de pa
gos salariales para empleados. Naucalpan
tiene una deuda pública superior a los 2
mil 200 millones de pesos, por la pérdida
de juicios laborales, mercantiles y otros
conceptos, aunque según la secretaria del
ayuntamiento, Claudia Oyoque Orüz, el
monto que se debe pagar por laudos as
ciende a mil 52 millones 323 mil pesos. Los
pasivos serán heredados y el circulo vicio

so emergerá para los naucalpenses.

A RENGLÓN SEGUIDO
QUIENES sacaron las espadas y dieron
muestras de "filetear" a su dirigencia fue
ron los alcaldes y diputados electos del
PRD, que acusaron a Cristian Campuzano,
líder mexiquense de ese partido, de llevar
lo al desastre y ser una Institución grisá
cea. El asunto es que los perredlstas, sin
aceptarlo, recibieron la estocada cuando
nació Morena... DENUNCIAN familiares de

una mujer atropellada por supuesto policía
de Chicoloapan que nadie atiende su exi
gencia de justicia. El trágico accidente ocu
rrió en Nezahualcóyotl, cuando el presun
to integrante de la corporación policiaca
circulaba sobre el carril confinado del Me

xibús. Todo indica que la alcaldía de Chi
coloapan está a favor de la impunidad... A
PROPÓSITO de justicia, el fantasma del
fracaso merodea a la cacareada Ley de
Amnistía. Sobre este nuevo marco legal
que busca favorecer a los "pecadores me
nores" hay una lluvia de críticas, mientras
la meta de sacar de prisión al menos a B
mil reclusos, según los organismos defen
sores de derechos humanos más coheren

tes, está muy lejos de cumplirse, pues ape
nas van 600, en medio de severos cuestio
namientos hacia el Poder Judicial.
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¿MOTA PARA TODOS?

JUAN CARLOS FLORES AQUIMO

Histórica ha sido la

decisión de la Su

prema Corte de Jus
ticia de la Nación,
que haciéndole la

chamba al "poder" Legislativo,
nos recuerda que podemos ser un
país de libertades, al resolver la
Declaración General de Inconsti

tucionalidad 172018, que da entra
da al uso recreativo de la mari

guana en México.
Sin embargo, no se vaya con la

finta, porque aún queda un largo
trecho para que la chafa clase po
lítica ahora con mayoría de
Morena se ponga de acuerdo
para enmendar la plana y hacer
leyes que permitan brincar el
enorme vacío legal y limbo en el
que nos encontramos ahora, res
pecto al consumo, siembra, cose

cha, producción, distribución y
consumo de la cannabis.

Le explico: a pesar de que ya no
será necesario tramitar un amparo,
sino solamente pedir autorización
a la Comisión Federal para la Pro
tección de Riesgos Sanitarios (Co
fepris) para fumarse un churrito,
resulta que nuestros diputados no
han movido ni un dedo para darle
viabilidad a este mandato, con lo

que con el Código Penal vigente, se
la pueden aplicar si a usted la gusta
la mariguana, ya que aún se consi
dera un delito su consumo y distri
bución.

Otro de los vacíos y que los di
putados fueron incapaces de resol
ver en dos años, tiene que ver con
el llamado origen lícito de las semi
llas, o para que me entienda mejor,
quienes van a ser los ganones, co
yotes o intermediarios, entre el
productor y el consumidor.

Y como en nuestro México lin

do y querido todo es business, di
cen en los pasillos de San Lázaro
que fueron un par de legisladores
de Morena los que teniendo inte
rés en este lúdico, opulento y re
creativo negocio de la hierba ver
de, al no ver concretadas sus am
biciones monetarias y neolibera
les, atoraron su reglamentación.

Corresponderá así a la nueva
legislatura, que comenzará a se
sionar en septiembre próximo,
concretar este mandato de la

Corte, que se da gracias al trabajo
incansable de ciudadanos y orga
nizaciones civiles que durante
más de una década han luchado

intensamente a favor de la regu
lación de la cannabis en nuestro

país; menciono en particular a Li
sa Sánchez, directora de México
Unido contra la Delincuencia

¡Enhorabuena!
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Persisten agresiones en contra de periodistas
Hoy hablaremos de dos temas de

mucha actualidad, que caminan
paralelos aunque parezcan disím

bolos. Uno tiene que ver con la violencia
hacia los periodistas desde las más altas
esferas del poder.
El otro, con el confuso mensaje que se

envía a los consumidores de cannabis

ante la precipitada resolución de la Cor
te para declarar anticonstitucionales
algunos artículos que liberan, de mane
ra limitada, la producción y el consumo
de marihuana.

La frase de ayer del senador Ricardo
Monreal Ávila, en una entrevista radiofó
nica., fue contundente: la propia resolu
ción es insuficiente y no resuelve nada de
fondo.

Pero como siempre decimos, vayamos
por partes.
Sobre el acoso a los comunicadores, les

decía en entrega anterior que es persis
tente la agresión y los ataques contra pe
riodistas, que la organización de Repor
teros sin Fronteras ha declarado a Méxi

co como el pais más peligroso para la
prensa.
Hace unas semanas, el periodista Ray

mundo Riva Palacio documentó cómo es

que ahora se ejerce ese espionaje y pre
sión en contra de columnistas de diversos

diarios, desde la Secretaria de la Defensa
Nacional y a través del Centro Nacional
de Inteligencia que sustituyó al siniestro
Cisen, a cargo del general Audomaro
Martínez.

Podemos inferir que es desde ahi don
de proviene el trato discriminatorio de la
Sedeña, de ahí salen algunas agresiones y
ataques intimidatorios, y no hacen distin
ciones de periodistas de primera ni de
segunda.
Recordemos que en el pasado hubo

políticas diferentes hacia los periodistas
según la. relación que establecían, ya
fuera por amistad, capricho o contuber
nio entre informadores y autoridad.
Por ello podemos decir que el ejercicio

del periodismo transparente, honesto y
objetivo se ha vuelto cada vez más riesgo
so, más peligroso, especialmente para
opinadores que ven al gobierno como
adversario y hasta cómo enemigo al que
hay que atacar.
Para estas prácticas hay un antídoto,

que se llama Mecanismo de Protección
a Defensores de Derechos Humanos y
Periodistas, ente que existe tanto en el
Gobierno Federal como en los gobiernos
estatales, saben de su existencia en la
Secretaria de la Defensa Nacional como

en la Guardia Nacional, pero nadie toma
en cuenta las funciones de dicho mecanis

mo. Se maneja a capricho.
Recientemente fue asesinado en Te

huantepec, Oaxaca, el periodista Gusta
vo Sánchez, en presencia de su hijo.
Supuestamente Sánchez se encontraba
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bajo el cobijo del Mecanismo de Protec
ción por las amenazas que había recibido.
La Secretaría de Gobernación dictami

nó que el periodista debía contar con un
botón de asistencia con localización para
reacción inmediata.

No sirvió de nada, efe todas maneras,
Gustavo Sánchez fue asesinado.

Baste recordar, de acuerdo con los
datos de Reporteros sin. Fronteras, que
tan solo en 2020 en México, fueron asesi
nados ocho periodistas.

La Corte, precipitada
Les comenté al principio de estas líne

as que hablaríamos sobre la precipitada
resolución de la corte al declarar anti

constitucionales algunos artículos de la
Ley de Salud, con lo cual liberan de mane
ra limitada la producción y el consumo
del cannabis.

AL respecto, escuchamos una interesan
te entrevista que le hicieron al senador
Ricardo Monreal Ávila, en donde, entre
otras cosas, afirma que si bien la resolu
ción de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN), sobre el uso lúdico del
cannabis debe respetarse, es incomple
ta, insuficiente y no resuelve nada de
fondo.
Dice el líder de los senadores morenos

que a pesar de que esta decisión de la
Corte es precipitada, debe de respetarse,
pues es necesario fortalecer el estado de

Derecho.

Monreal sostiene que se tiene que
regularizar el uso de la mariguana, pero
se dijo convencido de que no debe haber
prisa para hacer leyes, que tarde que tem
prano pueden ser cuestionadas por su
imperfección.
En este sentido se pronuncia por hacer

una legislación lo mejor posible, para que
resulte en beneficio de la sociedad. Se

trata de un tema delicado, actuaremos con
prudencia, indica.
Ricardo Monreal explica que la reso

lución de la Corte que declara la inconsti
tucionalidad de dos artículos de la Ley
General de Salud es de términos genera
les, no resuelve el tema y meterá en pro
blemas a la Secretaría de Salud y a la
Comisión Ikderal para la Protección
contra Bies gas Sanitarios (Cofepris).
Esto debido a que a partir de esta reso

lución deberán emitir la autorización a

personas adultas para adquirir, sembrar,
cultivar, cosechar, preparar, poseer y
transportar mariguana, pero individual
mente.

Se trata de una contradicción, porque la
persona no podrá comercializar el pro
ducto, sino que solo será para consumo
personal; sin embargo, aclaró, el Código
Penal sigue vigente en materia de pose
sión y modalidades distintas en el tráfico
de drogas.
¡O sea, Juan te llamas!
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ADEUDOS, DESPIDOS INJUSTIFICADOS Y
IIAVIADORES", EN GOBIERNO DE TOLUCA
Araiz de la derrota que sufrieran algunos

candidatos morenistas en el Estado de

México el pasado 6 de junio "todo se de
rrumbó para eJJos", sobre todo, para aquellos
que confiaban en su reelección y que no conta
ron con el apoyo ciudadano.
Sabemos que, según la "nueva ley", los "ree
leccionistas" podían separarse de su cargo de
alcaldes 60 días antes del proceso, tiempo sufi
ciente para que hicieran campaña y volver a
convencer a los electores, pero todo parece in
dicar que no fue asi.
En la Ciudad de México, por ejemplo, Morena
perdió 11 alcaldías que durante años se man
tuvieron en manos de la izquierda, ya no di
gamos PRD o Morena, simplemente la iz
quierda que sobresalía por encima de los
demás partidos políticos, Como PRI y PAN,
Sin embargo, este proceso fue un duro golpe
para los morenistas, entre ellos el alcalde de
Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez, quien
estaba seguro de ganar las elecciones, sin em
bargo, ¡no fue así!.
Lamentablemente para el "nuevo znorenisla"
(antes panista) el haber cerrado las arcas del
municipio al cumplimiento de sus compromi
sos lo llevó a la derrota pues, se dice que el
adeudo que deja Gómez Sánchez al priista
Raymundo Martínez Carvajal es a tal grado,
que difícilmente podrá cumplir con los com
promisos adquiridos. Se teme que este ha sido
un "p/an con mana" para complicarle la vida a
quienes le han arrebatado el poder.

Grave situación y peor se pone cuando se dice
que es tal la molestia de Sánchez Gómez por
haber perdido la alcaldía de Toluca, que
desde el pasado 6 de junio se ha dedicado a
correr gente de la administración municipal,
pues los "considera traidores". Al parecer, el
todavía alcalde cree que la gente de su gobier
no "trabajó" a favor del candidato priista y de
ahí que haya perdido 1a elección.
Lamentable para las personas que está despi
diendo de manera injustificada, si considera
mos que no fueron ellas las que "traicionaron
al alcaldesino la imposición, el autoritaris
mo, y sobre todo, el hambre de todos aquellos
que no han cobrado sus quincenas, que siguen
trabajando y que tienen seguramente en su
hogar a un ser querido que también pudo ha
ber perdido el trabajo o muerto por la pande
mia.

Muy mal por parte del alcalde si quiere des
quitar el coraje de su derrota en gente inocen
te y necesitada del trabajo. Hay quienes dicen
qpe el hecho de haber corrido gente de su
gobierno luego de su derrota, se debe a que,
otra vez, no tiene dinero para pagar Jas güín
cenas y la mejor forma de quitárselos de
encima es esa, corriéndolos.
Sí, muy lamentable que hoy el gobierno mu
nicipal de Toluca no tenga dinero para pagar
la nómina correspondiente a la segunda quin
cena de junio, lo que se suma a los adeudos
que este mantiene con personal de su admi
nistración.
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Y es que, para colmo, a los que les deben quin
cenas son más de 400 empleados del ayunta
miento, sobre todo personal de Seguridad Pú
blica y Servicios Públicos que están que lloran
por su dinero, y con justa razón.
De este tema, se dice que muchos empleados
no han querido demandar ante la Secretaría
del Trabajo la falta de sus pagos, por temor a
represalias, además de que a otros, se les ha
condicionado su pago, el pago de su trabajo,
de su esfuerzo, a una firma. O sea, "fe pago y
me firmas fu renuncia", documento con el
cual, en primera, ;pierden su antigüedad! Y
segundo, esa carta les impide exigir lo que
realmente les corresponde.
Bueno, aJli les va otra. Resulta, que a estos em
pleados de Servicios Públicos, a quienes se les
deben varias quincenas y a quienes quieren
obligar a firmar sus renuncias para que pier
dan su antigüedad, se les hizo trabajar durante
¡toda la pandemia! y, según dicen, sin las
medidas sanitarias obligatorias. ¿Y no quería
Juan Rodolfo perder las elecciones?
Peor se pone la situación cuando se dice que
en la administración de Juan Rodolfo Sán
chez Gómez se armó una enorme lista de

/aviadores/, principalmente en el área de
Comunicación Social, donde no hay "com
ponendas" para los medios de comunica
ción,peto sí para personal de los medios que
pueden estar en la nómina del ayuntamiento,
cuando se tienen tantísimos adeudos a em

pleados del municipio.
Nada nuevo, querido lector, pero no entende
mos tanto presumir "probidad y transparen
cia" cuando la realidad es que todo, en cues
tión de corrupción sigue exactamente igual, o
peor, y en lo que a recursos económicos y

beneficios se refiere, ¡se ha sufrido un gravet
muy grave retroceso1
Las preguntas son: ¿y dónde está el dinero?
¿Será cierto el rumor de que todos los gobier
nos moienistas están obligados a enviar los
recursos del pueblo a una "bolsa11 creada por
el Gobierno ¡federal para disponer del dinero
de los mexicanos al arbitrio de las autorida

des federales? ¿Será cierto? Porque de otra
manera no podemos entender por qué el adeu
do tan grande del gobierno municipal de
Toluca, no solo con trabajadores, sino también
con proveedores que, desde el inicio de este
año ¡no han recibido un peso de los servicios
que prestan al ayuntamiento de Toluca!
Seamos honestos, queridos lectores, a la gente
no le gusta que le quiten la comida de la boca
a sus hijos. Si bien es cierto que "la novedad'
es que todos los mexicanos "de clase media"
una real estupidez tengamos que ¡mantener
a zánganos, menesterosos, drogadictos, alco
hólicos! Porque "pobrecitos, no sirven para
nada" se hubieran muerto de chiquitos y hu
bieran sufrido menos, y otra muy distinta que
permitan que se les robe el fruto de su traba
jo. Así ese, como muchos otros temas no menos
importantes, fueron los que obligaron al elec
tor a salir a votar en contra de quienes, como
Juan Rodolfo Sánchez Gómez buscaban la
reelección de su cargo.
En próximas columnas, le habré de informar
en qué arcas "privadas" se encuentran cien
tos de millones de pesos, por lo que solo me
queda decirle a Juan Rodolfo Sánchez, alcalde
de Toluca, "tenga usted cuidado" de cubrir
bien la cola que muchos, dicen, tiene usted en
materia de desfalco de las arcas municipales.
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AL que cuando no Le Llueve le Lloviz
na, es aL Líder mexiquense del PRD
Cristian Campuzano, cuya cabeza
piden muchos militantes, incluidos
diputados, presidentes municipales,
síndicos y regidores en funciones y
eLectos. Luego de Los malos resulta
dos deL 6 de junio, en donde perdieron
importantes bastiones perredistas.
De hecho, exigieron medíante desple
gado, que el Consejo del Partido de La
RevoLucíón Democrática actúe de in

mediato para removerá su dirigente.

El CablLdo de Atízapán de Zaragoza se
puso Las pilas y autorizó utíLizar hasta
18 miLLones de pesos para entregar
apoyos económicos a Las personas
afectadas a causa de Las precipitacio
nes pluviales ocurridas en eL munici
pio, así como La donación deL sueldo
de tres quincenas para apoyar a la
gente, por parte de la aLcaldesa Ruth
Olvera y funcionarios municipales.

EL que anda muy activo organizando
La consulta en Cuautitlán para enjui
ciar a Los expresidentes de La RepúbLi
ca es Daniel Serrano, quien informó
que se colocarán 257 mesas recepto
ras de opinión en eL territorio munic'i

paLy se contempla ILegara una meta
de 514 observadores electorales. La

Secretaria Nacional de Organización
de Morena, Xóchitl Zagal dijo que
van a promover que se debe marcar
en La boleta eLsí, porque sí se debe
iniciar un proceso de enjuiciamiento a
Los responsables de tanta masacrey
saqueo en el país.

En redes sociales las críticas a esta

consulta están a 1a orden del día,
porque hay quien está a favor no
sóLo de que se sometan ajuicio a los
ex presidentes, sino que regresen Lo
que se han Llevado, como lotuiteara
en su momento Tatiana Clouthier

mientras que otros se oponen rotun
damente a esto que Llaman un show
y una farsa, e incluso le quieren pro
mover un juicio político aL presidente
López Obrador como Lilly Téllez
quien asegura que el luto del país
por La pandemia se debe a él, por su
maLmanejo en este tema.

EL gobernador Alfredo del Mazo
inauguró el mercado munícipa L de
Lerma, en donde saludó a Los co
merciantes que ofrecen vender pro
ductos de caLidad y a buen precio.
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Algo más que palabras
Víctor Corcoba
Nosotros, los humanos, tenemos que aprender a complementar nuestras

diferencias en un "nosotros" cada vez más cohesionado. Quitemos, luego, los
muros que nos separan.Trabajemos el corazón. Pongamos espíritu conciliador
en todas las tareas diarias. Reencontrémonos humanamente. Sintamos ese vín

culo de caminantes al unísono.Apoyémonos recíprocamente. No importan las
nacionalidades. Lo que sí nos concierne es el acceso a derechos fundamentales
como la educación, sanidad, empleo y libertad de circulación. Apreciemos la
oportunidad de crecer unidos.Tampoco activemos los riegos de la inhumani
dad. Precisamente, con el aviso de la pandemia de COVID 19 y las continuas
protestas contra el racismo, lo que se ha puesto de manifiesto es ¡a urgente
necesidad de un orbe más hermanado, donde nadie se quede atrás. Sin em
bargo, cada día son más los refugiados y desplazados forzosos que nos piden
una sonrisa de aliento, algo esencial en el "nosotros" para poder mantenernos
sensibles y humanos.

La deshumanización es tan cruel que nos está dejando sin alma. No pasamos
de las palabras. Vivimos en riesgo permanente de deshumanizarnos, hasta el
extremo que se requieren, como jamás, de acciones concretas para poder
construir juntos ese porvenir, donde se manifieste continuamente el amor y la
acogida. Lo significativo, para poder crecer humanamente, es tender puentes
de quietud y concordia, porque sin una visión de conjunto nadie tendrá futuro.
El virus de la indiferencia nada reconstruye ni calma. Estamos necesitados de
un cambio de actitud, que tome como punto de ejercicio, promover el diálogo
y la equidad. De ahí, que toda labor deba considerarse, por pequeña que nos
parezca, para crear otro mundo más inclusivo e igualitario.

Mal que nos pese, este afán de destrucción entre análogos, tiene que cesar.
No podemos continuar por la ruta del enfrentamiento, ni sembrar discursos
vengativos para que aflore la intimidación. Si acaso, trabajemos por defender
los derechos humanos, todos ellos esenciales e imprescindibles para la con
vivencia. La solidaridad y el compromiso son más necesarios que nunca, al
menos para poder salir de esta atmósfera de inseguridades, que nos amortajan
en vida. Únicamente juntos podemos conseguir lo que nos planteemos. De ahí,

que este nuevo resurgir deba de partir de salvaguardar el bienestar de las per
sonas, sobre todo de aquellas gentes que se han visto obligadas a huir. Nunca
es tarde, por consiguiente, para recomenzar nuevas historias vivenciales, que
han de encaminarse en ayudar a restaurar pasados destruidos, construyendo
futuros más prometedores.

En cualquier caso, tenemos que despertar. La inhumanidad no puede gober
narnos. Cuanto antes hemos de salir de este territorio cínico de falsedades.

No olvidemos que, cuando las políticas pretenden suplantar la verdad, todo se
reconduce al territorio de la apariencia. Quizás nos falte esa fortaleza interna
que armonice con la ley natural. Seguramente, entonces, nuestras acciones
serían más sensatas y comprensivas.Ya está bien de menospreciar existencias,
llevándonos al ocaso, mediante el culto al poder y al dominio. Ojalá aprenda
mos a moralizar la vida pública y aprendamos a dar asistencia para construir un
planeta con aires más democráticos, pacíficos y seguros. De lo contrario, hay
que temer cualquier cosa; que, por supuesto, acabará afectándonos a todos.
Renunciemos a derrotarnos humanamente. Que la planta poética de la huma
nidad practique el bien, puede ser un reflexivo deber, para forjar la estética,
que es lo que verdaderamente nos embellece, tanto por dentro como por
fuera.
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Mientras tanto, es público y notorio, que el salvajismo y la perversión alcanza
nuevas cumbres. La historia está desbordada por el odio y las guerras. Apren
damos la lección. Por desgracia, también hoy somos testigos de violencias y
violaciones a raudales, lo que nos exige otro talante y otra disposición más
responsable, mayormente con las personas en dificultades. De entrada, hemos
acogido con esperanza los debates recientes del G7, por su afán de intentar
impulsar conjuntamente una recuperación global sostenibie e inclusiva, en con
sonancia con la Agenda 2030 de la ONU para un Desarrollo más equitativo,
en el que se priorice a los más vulnerables y marginados, protegiendo además
nuestro clima y el planeta, así como los derechos humanos. Sea como fuere, no
podemos continuar con este abecedario de despropósitos. Nos merecemos
vivir y dejar vivir. Desistamos, pues, de ser nuestro peor enemigo. Nada puede
destruirnos, excepto nosotros mismos. Rumiémoslo.
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Llévelo» llévelo
Quienes conocen los recovecos legales del TMEC ven con preo
cupación la propuesta del presidente López Obrador sobre
"sacar la paca de ropay calzado" en su Tianguis del Bienestar,
ya que podría conllevar sanciones o poner en crisis el acuerdo
comercial con EIJ y Canadá, pues abre la posibilidad de quej as
sobre la falta de cuidados sanitarios en el manejo de la mercan
cía relacionada a su industria. ¿Valdrá la pena el riesgo? ¿Será?

¡Qué rica despedida!
No sabrá de ética o buen gobierno, pero lo suyo son las finanzas
y vaya que le saca provecho. El saliente gobernador de Zacate
cas, el priista Alejandro Tello Cristerna, regaló a sus colabora
dores más cercanos un melancólico "bono sexenal" de entre

300y500 mil pesos, pagadero en septiembre, cuando entrega
la oficina a David Momea! Ávila. Los zacatecanos, agobiados
por la violencia y molestos por la precaria situación en la que el
exbanquero y exsecretario de Finanzas estatal entrega el cargo,
se tuvieron que aguantar el gesto. ¿Alguna reacción del entrante
mandatario, tan cercano a las políticas de austeridad? ¿Será?

Todosepuede
Por cierto, el líder de la mayoría de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal, no da pasos atrás y reiteró que será difícil
aprobar tres propuestas del Presidente que requieren cambios
constitucionales. No obstante, adelantó que el presupuesto
para el próximo año no corre peligro, porque con la mayoría
que se ganó en la Cámara de Diputados se podría sacar adel

ante y no reñir con el proyecto diseñado hace tres años por el
Ejecutivo. ¿Será?

A la vuelta» joven
Aunque desde hace al menos dos semanas está listo el docu
mento final con la modificación a la Norma Ambiental NADF

0072013, nadie se explica por qué la Secretaría de Medio
Ambiente, de Marina Robles, no ha impulsado que se publique
en la Gaceta Oficial de la CDMX. El proyecto se inició hace dos
años y se sometió a consulta pública en 2020. Servirá para que
el desarrollo de obras de infraestructura como banquetas,
ciclopistas y andadores incorporen producto reciclado de la
industria de la construcción. Pero ahorita al tema de construir,
mejornientrarle, dicen... ¿Será?

Ulises, en la mira
En donde el ambiente se calentó... y de más, fue en el PRI que
comandaAíito Moreno. Nos dicen que ya se cocina la solicitud
de expulsión del exgobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz,
acusado de incitar a la violencia y romper la unidad interna,
luego del enfrentamiento registrado ayer que dejó varios lesio
nados. El expediente que ya estaban armando en su contra será
robustecido con los elementos de prueba que se recaben del en
contronazo. Ruiz pide la renuncia de Alej andró Moreno, pero
los del CEN aseguran que antes se irá el oaxaqueño. ¿Será?

Política surrealista
¿Habrá quien no se sorprenda cuando ve a Ulises Ruiz y a Alito
Moreno cuestionando su calidad política? ¿Será?
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Emmanuel
Macron,
¿en caída libre?

ADRIÁN ESCOBAR/FES ARAGÓN
Francia celebró el domingo la segunda

vuelta de las elecciones regionales,
donde el partido La República En
Marcha (LREM), del presidente Em

manuel Macron, buscó hacerse con el gobierno
de alguna de las 13 regiones metropolitanas del
país. Sin embargo, fracasó al conseguir menos
del 7% de votosy terminar conlas manos vacías.
A pesar de las campañas y de la gira del pro

pio Macron por toda Francia, el joven partido
LREM no simpatizó con los electores franceses
en una las jornadas electorales con mayor ín
dice de abstención en la historia del país, pues
tan sólo 34% del padrón electoral acudió a las
urnas estos 20 y 27 de junio.
La situación reflej a 1a. poca influencia del par

tido a nivel regional, a diferencia del poder de
su líder, Macron. Aunque también representa
un revés a sus aspiraciones reeleccionistas.
Desde su sorpresiva victoria como candida

to independiente en las elecciones del 2017,
la popularidad y aprobación de Macron no
fueron mas que en picada. Una de sus deci
siones que causó más controversia fue la del
aumento en los impuestos sobre el precio del
combustible en 2018. Lo que originó una de
las protestas sociales más grandes de los últi
mos años: los chalecos amarillos.

Surgieron además situaciones que perjudi
caron la imagen del presidente francés, como
el caso de Alexandre Benalla, encargado de
seguridad de Macron, acusado de violentar a
dos manifestantes y exhibido en video. Ante

tal escenario, Macron declaró: "La República
ejemplar no excluye errores. Si buscan un
responsable, soyyo".
Sin embargo, con la crisis de la pandemia

por Covid19 la popularidad del mandatario
logró subir puntos. Expertos señalaron que
esto se debe a la reacción psicológica de la po
blación, quienes necesitaban sentir la presen
cia de alguien al frente ante tal circunstancia.
A pesar del fracaso del LREM, medios lo

cales afirman que el ambiente en Francia de
cara a las elecciones, que se celebrarán tenta
tivamente en abril de 2022 se divide entre el

bando de Macrony la líder de extrema derecha
Marine Le Pen, del partido Agrupación Nacio
nal (RN, siglas en francés), aún con los malos
resultados que obtuvieron ambos partidos en
estas elecciones regionales.
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Un espejismo mariguano
Pasado el furor mariguanero, los aná

lisis posteriores a la decisión de la
Suprema Corte de Justicia de la Na
ción sobre la presunta despenaliza

ción del uso lúdico de la cannabis demuestr an

que todo fue un sueño... mariguano.
De acuerdo con los análisis de los propios

grupos que promueven el consumo de la ma
riguana, lo único que hizo la Corte fue elimi
nar el requisito de solicitar un amparo en el
caso de que quisieran tener plantas en su casa.
Pero todo lo demás, es decir: el gramaje

máximo de portación (5 gramos), la prohibi
ción de fumar en público, de comerdaliz ai , et
cétera, etcétera, se mantienen en sus términos.

Es decir, que lo único que aprobó la Corte es
que para poder tener máximo cuatro plantas
ya no hay que recurrir al amparo, sino a un
permiso que no puede negar la Cofepris.
Y como ayer el presidente López Obra

dor manifestó su tácito desacuerdo con la

legalización del consumo de la mariguana, la
legislación en la materia podría tardar varios
años, pues no será un tema prioritario para
la bancada de Morena en el Congreso, en la
siguiente Legislatura.
A ver si en la siguiente.

• • • •

Mucho se le puede cuestionar a Claudia
Sheinbaum, pero hay que reconocerle que,
de acuerdo con la información sobre inci

dencia delictiva en el país, ninguna alcaldía
de la CDMX figura entre los municipios más
peligrosos del país.
No se trata de un logro menor, consideran

do que hasta hace no mucho tiempo Iztapala
pa fue considerada como uno de los 15 muni
cipios alcaldías pues más violentos del país.
Es cierto que la percepción sobre la insegu

ridad en la capital del país sigue siendo alta,
pero, a diferencia de otros estados, los índices
estadísticos han ido a la baja producto, en
buena medida, de la colaboración que la jefa
de Gobierno ha logrado entre las diversas
instituciones de seguridad pública, incluida

la Guardia Nacional.

Claro que falta mucho por hacer, pero es un
buen principio.

• • • •

Hay de gobernadores a gobernadores.
El lunes pasado, el gobernador panista de

Querétaro, Francisco Domínguez Servién,
anunció el pago total de la deuda de su estado,
unos mil400 millones de pesos.
Así que el próximo gobernador no tendrá

pr oblemas por pagos ni para obtener financia
miento en caso de que se requiera.
El otr o lado de la moneda es el priista Alejan

dro Tello Cristerna, que dejar á a Zacatecas con
tmadeudacercanaaloslOmilmillonesdepesos.
De ese total, 7 mil 200 millones de pesos

son deuda a lar go plaz o , que genera un interés
mensual de 40 millones de pesos.
Para acabar con el cuadro, el Gobierno es

tatal tiene un adeudo de corto plazo de 600
millones de pesos que deber á liquidar a más
tardar en agosto de este año.
Eso, sin conta l los pasivos que tiene con pro

veedores, con el IMS S y otras dependencias.
Aún con este escenario, Tello Cr isterna

autorizó bonos de marcha para secretarios,
subsecretarios y directores generales de su
administración, que van de los 300 mil a los
500 mil pesos.
Total, el de atrás paga.

• • • •

Por extraña coincidencia, tanto en el derrum
be del Colegio Rebsamen como en el de la
Línea 12 del Metro, los muertos fueron 26.
Ayer, un juez declaró culpable de homicidio

culposo al ingeniero director responsable de
la obra del Rebsamen, Juan Mario Velarde
Gámez, por de acuerdo a la sentencia haber
presentado un proyecto en el que asegura
ba que la construcción podía resistir sismos
mayores al registr ado el 19 de septiembre de
2017.

El númer o de muertos parece ser la úni
ca coincidencia porque ya se vio que el trato
judicial de ambos casos será notoriamente
diferente.
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Choque entre
Ejecutivo y
Judicial
El Presidente de la República colocó a

jueces, magistrados y ministros del
lado conservador, y exigió que sea
tiempo de que se haga justicia al pue

blo y no se siga trabajando para minorías co
rruptas.
Así, tratando a todos ellos con el mismo rase

ro, el Presidente arremetió contra todos como si
fuesen iguales. En la necesidad de mostrar que
hay división de poderes y autonomía en cada
uno de los tres que conforman el poder en el país,
despotricó contra todos ellos con el pretexto de
una pregunta sobre la consideración de que los
jueces ya no resuelven, sólo amparan, y estos
mecanismos frenan las disposiciones de Gobier
no en cuanto a los cambios.

López Obrador volvió a marcar su raya respec
to al Poder Judicial y reiteró que es respetuoso de
sus integrantes, aunque no habló de la indepen
dencia respecto del Ejecutivo con el Legislativo,
al contrario, habló del intento de tres partidos
por ganar la mayoría sin lograrlo.
Comentó que anteriormente el Poder Judicial

estaba supeditado al Poder Ejecutivo, por lo
que los jueces parecieran no acostumbrarse a
trabajar para el pueblo, que según un informe
del Inegi, están en segundo lugar en cuanto al
desprestigio que padecen, con 70.1 % de rechaz o
a su trabajo.
La división de poderes no significa enfrenta

miento entre los poderes, sino trabajos diferen
tes. Esto no quiere decir que uno sea indiferente
a otro, sino que se actúe de manera coordinada,
ya que es prácticamente imposible que haya
armonía entre los poderes de la Unión.
Así, el Presidente habló de los jueces como un

obstáculo a la transformación a causa de los am

paros que vienen otorgando desde que inició el
sexenio. Asegura que en la Suprema Corte de

Justicia no se actúa de acuerdo con la justicia de
la gente, sino a favor de un grupo de privilegiados
a quienes siempre han servido sus integrantes.
De ahí que subrayara su interés por alargar la

permanencia del ministr o Artur o Zaldívar en la
presidencia de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación por dos años más, y cuestionó que esa
propuesta friera desechada para decidir entre
los ministros la duración de este período. Por
que ese período amplio le permitiría a Zaldívar
seguir presidiendo también el Consejo de la
Judicatura, que vigila la actuación de los jueces.
López Obrador arremetió contra los jueces

hasta que se abur rió, sin tener una interlocución
sino un monólogo donde sólo acusaba de parcia
lidad e ineficacia a los responsables de impartir
lajusticia enMéxico.
Anunció que dentro de unos meses enviará

nuevamente una iniciativa de ley par a que nadie
dentro de la administración pública gane más
que el Presidente de la República.
Debe advertirse que ya hay encono entre el

Poder Judicial y el Ejecutivo, y las palabras pro
nunciadas por López Obrador pareciera que no
abonan a la paz ni a la concordia entr e poderes,
sino a enfrentamientos que, de seguir por el ca
mino de los últimos tr es años, los choques serán
continuos y por un lado seguirán los cuestiona
mientos del Presidente y, por otro, los amparos
que impidan las disposiciones del Ejecutivo.
Chocar de esa manera es también dividir al

Poder Judicial, que se sabe no todos están contra
el Ejecutivo ni todos están a su favor. Es cuestión
de enfoques. PEGA Y CORRE. La separación
de Luis Donaldo Colosio Riojas de Movimiento
Ciudadano deja a ese partido con un solo tr iunfo
electoral importante, cuyo desenvolvimiento
es de pronóstico reservado... Esta columna se
publica los lunes, miércoles y viernes.
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UNOPS rompe con
el Insahi, México
ruega y...

Las negociaciones cada vez son más difíciles.
Por eso la Oficina de las Naciones Uni

das de Servicios para Proyectos (UNOPS)
anunció su decisión de romper con el Insti

tuto de Salud para el Bienestar (Insabi).
Alarma general.
Ante el amago, el director del Insabi, Juan Anto

nio Ferrer, prácticamente abandonó su oficina y
se refugió la semana pasada en las de la Secretaría
de Salud (SSA) y del Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS).
Negociaciones de emergencia y llamadas día y

noche para evitar reencauzar las negociaciones y
evitar el escándalo internacional.

Varios días fueron dedicados a ello con dos gesto
res auxiliares nuevos, el secretario Jorge Alcocer y
el director Zoé Robledo.
Al parecer han conciliado, pues ayer se anunció la

compra consolidada de 419 claves de medicamen
tos y material de curación.
Luego se verá cómo se resuelve la adquisición de

las aproximadamente 600 claves pendientes para
todos los organismos responsables de garantizar la
salud de los mexicanos.
Ymientras...

COMPRAS SIN CONTROL

Todo debió quedar claro desde octubre pasado.
Por esas fechas debier on consolidarse las compras

un volumen aproximado de cinco mil millones de
dólares, alrededor de 100 mil millones de pesos y em
pezarlas entr egas a principios de año para todo2021.
Pero no.

Si UNOPS no tiene experiencia para volúmenes
tan altos, México tampoco se preparó para pagar
cuanto debía con oportunidad: los 135 millones por
comisiones más lo de medicinas e insumos médicos.

Porque hay un dato: las mayores operaciones co

nocidas del organismo de la ONU han sido por 150
millones de dólares a países centroamericanos, no
33 veces más.

Pero el Insabi trae su propio desastre: no paga a
tiempo y, obvio, la UNOPS no compromete suminis
tros si no tiene el dinero en caja porque a su vez no
puede recurrir al mercado inter nacional.
Pronto puede haber noticias.
Ya se llamó a la tabasqueña Dayane Garrido para

la Coordinación Nacional de Recursos Materiales del

Insabi las compras, pues y a Humberto Pedrero.
En la urgencia, y al amparo de un oficio de febrero,

deber án hacer compras de emer gencia de medici
nasdondehayayalprecioquesea...
Y olvídese usted de normatividady transparencia.

PRI Y ALÍTO A 2 FUEGOS

1. Las cosas se le complican cada día más al Partido
Revolucionario Institucional (PRI) y a su dirigente
Alejandro Moreno, Alito.
Tiene razón cuando acusa intereses extraños,

atizados desde el podery su partido, para desestabi
lizarloybuscar su caída.
Pero atrás hay un empeño específico: en lo inter

no ajustar cuentas por el desastre electoral y en lo
externo deshacer la alianza opositora en la Cámara
de Diputados.
Y 2.  Otro escándalo nacional es cuanto sucede en

la Universidad de las Américas de Puebla (UDL A).
Por una parte, la FundaciónMary Street Jenkins

anunció ayer la recuperación de su patrimonio por
mandato judicial.
Luego acusaron a las autoridades encabezadas

por el rector Luis Ernesto Derbez de desconocer la
sentencia y al final hasta la fuera a pública intervino.
Atrás está un supuesto desfalco superior a los

700 millones de dólares de la Fundación Jenkinsy
ór denes de apr ehensión no cumplidas.
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• ¿Y la disculpa de López Gatell? El 27 de agosto de 2019,
el secretario de Salud, Jorge Alcocer, declaró al salir de Pa
lacio Nacional que si se retrasaba unos días el tratamiento
de niñas y niños con cáncer no afectaba, por lo que no era
urgente que lo recibieran. Ante las críticas, Alcocer recibió
a padres de esos pequeños en sus oficinas y se disculpó
personalmente con ellos. Ahora su subalterno acusa de
"golpistas" a las protestas por desabasto de estas medici
nas... y ni una disculpa. ¿Hay niveles?
•¿Quién controla al Senado? Llamó la atención que el
presidente Andrés Manuel López Obradoradvierta desde
Palacio Nacional que si la decisión de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación de avalar el uso lúdico de la mari
huana no funciona buscará revertir eso con una reforma
legal... ¿acaso por eso el Senado pateó elbote sin cumplir
su obligación de legislar porque en Palacio Nacional no
querían? Es pregunta, que no pide permiso.. .
• Los Salgado, dueños de Guerrero. No conforme con im
ponera su hija Evelyn Salgado, Félix Salgado fue testigo
del acto en el que la ahora gobernadora electa de Guerrero
anunció que su hermana Liz Adriana será la titular del
DIE Total, todo queda en familia.
• Silvano Aureoles se quedó sin respuesta tras esperar
cuatro horas al presidente en el exterior de "su Palacio".
Así lo dijo el gobernador de Michoacán, quien aseguró
que no se trata de política, sino de seguridad para el país.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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DEMOCRACIA SIN FRONTERAS

consulta
popular, yo si

Cnrique Andrade González
Ex consejero electoral

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Después de largas discusiones y debates sobre el
procedimiento y sobre la pregunta, el próximo 1
de agosto tendremos en México el primer ejercicio
de consulta popular organizado por el INE, confor
me lo considera la Ley Federal de Consulta Popular
(LFCP) expedida en marzo de 2014. Una oportu
nidad ciudadana para expresar nuestra voluntad
en torno a si estamos de acuerdo en que se inicien
los procedimientos para juzgar a actores políticos
del pasado. Hay que recordar que la pregunta no
es si estamos de acuerdo en que se juzguen a los ex
presidentes, ya que esta redacción consideró la
Suprema Corte de Justicia involucraba temas de
derechos humanos y, de acuerdo con la LFCP, exis
te la prohibición de consultar sobre estos aspectos,
ya que una opinión ciudadana no puede ir sobre los

derechos de juicio justoypresunción de inocencia.
Desde luego podemos adelantar desde ahora que
ganará el sí, la cuestión es si el número de partici
pantes rebasará el 40% que señala la LFCP para que
esta respuesta obligue a las autoridades a actuar,
lo que significa que debemos de acudir cerca de 37
millones de ciudadanos para que esto suceda. Se
ve muy difícil, no solamente por la falta de interés,
sino porque se desconoce qué consecuencias ten
dría esta opinión mayoritaria (¿un linchamiento
social oun juicio público en el Zócalo?). Si no se lle
ga a esta cifra las cosas quedarán como hasta ahora,
es decir, las autoridades de justicia deberán actuar
conforme corresponda. Si es que existen elementos
para que se inicien los respectivos juicios, actuarán
en consecuencia, y si no, pues no. Lo que se ve desde
ahora es que, en caso de que no participe ese 40%,
la culpa será endosada al INE y será un nuevo pre
texto para buscar la remoción de sus actuales in
tegrantes. La promoción imparcial de la participa
ción en la consulta en medios de comunicación le

corresponde al INE, que utilizará los tiempos del
Estado a partir del próximo 15 de julio. Existe pro
hibición para que terceros contraten medios para
promover la consulta o para influir en la decisión;
sin embargo, no está prohibida la promoción de la
consulta por otras vías por parte de terceros, es de
cir, folletos, espectaculares, redes sociales, etcétera.
La consulta popular es un mecanismo útil en las de
mocracias modernas, en Gran Bretaña se consultó
sobre el brexit para abandonar a la Unión Europea,
la respuesta fue "Sí". En Colombia, fue utilizada con
éxito para preguntar si perdonaban los actos terro
ristas del pasado, la respuesta fue "No".
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LA VIDA EN CARNE Y HUESO

Atento
avisa no hay
Tamoxífeno

Josefina Vázquez Mota
Senadora del PAN

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

"Desde el inicio del año comenzó a faltar el

medicamento que tomo como parte de mi
largo tratamiento para cáncer de mama en el
INCan. Primero me dijeron que ya no me da
rían medicina para dos meses, sino que ten
dría que ir cada mes. Después me dijeron en
la farmacia que no había, pero que regresara
en una semana. Luego la trabajadora social me
pidió comprar una cajita en lo que se regular)
zaba la entrega de medicamento. Ahora hay
un letrero de que no hay", dice Sonia, una de
las miles de mujeres que padecen o padecieron
cáncer de mama y no cuentan con sus medica
mentos. Sostiene que cada vez que le toca con
sulta la respuesta es la misma y que ya, para
evitarse explicaciones, optaron por poner un

letrero con la leyenda: "Atento aviso: no hay
tamoxifeno". El desabasto de medicamentos

en el país lleva más de dos años, casi desde el
inicio de este sexenio, ello como parte de una
estrategia fallida para combatir la corrupción
a través de compras consolidadas. No sólo no
hay medicamentos oncológicos, tampoco hay
para las personas con VIH, para diabetes, para
enfermedades reumatológicas, entre otros.
Decir que la demanda de medicamentos es un
golpismo en lugar de reconocer errores que han
costado y siguen costando miles de víctimas es
criminal y por decir lo menos negligente. En
México no debería pasar que una niña o niño
tenga que ganar medíante un amparo para que
el gobierno federal le dé todas las facilidades
para contar con su tratamiento oncológico,
cuando la salud es un derecho consagrado en
el artículo cuarto de la Constitución. El infor

me denominado Mapeo del desabasto de medi
camentos en México, correspondiente al primer
cuatrimestre de 2021, realizado por la organi
zación Cero Desabasto, destaca que desde fe
brero de 2019 y hasta el 30 de abril pasado, se
registraron 4 mil 504reportes por falta de algu
na medicina. El Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) es el que concentra el mayor nú
mero de reportes por desabasto, seguido por el
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado (ISSSTE); después,
el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi);
y finalmente, los servicios estatales de salud,
hospitales de alta especialidad e institutos na
cionales y otros subsistemas federales.
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A Collado, ¿lVña
no lo vio ni lo oyó?
MAESTRO, LA SUPREMA CORTE APROBÓ EL
USO LÜDICO DE LA MARIGUANA

Ya hasta anuncian por TV el Mariguanol, que se
vendía c landestinamente hace dos años en el Metro.

Y allá en San Vicente del Pasón, el Mariguanol leo
nés brinca de gusto en sus cultivos de la verde.
Acusan a Juan Collado de recibir 45.9 indd

en 20092013, de 14 empresas ligadas al
Cártel de Sinaloa.

Y seguramente su otrora cliente Enriquecido
tampoco lo vio ni lo oyó lavar ese dineral...
Según Inegi, la confianza en el gobierno federal
pasó de 25% con Peña a más de 51% con AMLO.
Al Bombón ladrón ya no le creía ni La Gaviota, que
en cuanto concluyó el sexenio voló de Los Pinos.
Aureoles quiso entregarle a AMLO "pruebas de
ilícitos" en los comicios michoacanos, pero no
lo recibió y le recomendó ir al LNE o al TEPJF.

Hizo bien, no es nada más tocar la puerta y en
trar sin cita. Silvano se quedó silbando en la ex
planada del Zócalo.
Democracia Interna del PRI bloquea ta sede na
cional exigiendo ta salida de Alito, no más "ci
rugías estéticas" y refundar el partido.
El experto en cirugías faciales lo ha refundido
y lo tiene hecho añicos.
Cabeza de Vaca urgió a que haya cero impu
nidad contra hechos violentos.

De una vez contra hechos delictivos como la

var dinero desde la Casa Tamaultpas y asociar
se con Los Zetas,

Marchistas guerrerenses conmemoraron el 26
aniversario de la masacre de Aguas Blancas.
Meterá la cárcel al exgobernador Rubén Figueroa
Alcocer es una deuda a la memoria de los caídos en

esas Aguas Rojas de tanta sangre derramada impu
nemente, y Evelyn tiene [apalabra.
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\o habrá regreso
a clases

GRACIAS A O LIE NO SE CUENTA
CON LOS RECURSOS ECONÓMICOS

Ayer entrevisté a un maestro de la escue
la primaria Enrique C. Rebsamen, la mis
ma escuela de Tulyehuaico en Xochimilco
donde fue sustraída la pequeña Fátima,
¿la recuerdas? Aquella pequeña que fue
sustraída de la escuela y días después fue
encont rada sin vida en febrero del a ño pa
sado, En la entrevista el profesor de se
gundo de primaría me dejó en claro que el
regreso a clases presenciales son una fala
cia que el Gobierno de la CDMX sigue ha
ciéndonos creer pues las carencias de la
SEP (Secretaría de Educación Pública) y
de diversas familias, NO permitirán que el
regreso a clases sea en los siguientes meses.

"Hemos sostenido diversas juntas de
consejo técnico donde no nos dicen absolu
tamente nada, para ser honesto; estoy casi
seguro que no habrá regreso a clases en es

tos meses gracias a que no se cuenta con los
recursos económicos para salvaguardar la
integridad de cientos de niños que acuden
a las escuelas públicas de todo el país".

Si bien el profesor Hugo me confirmó
que no hay recursos en la SEP: pude in
vestigar lo que sucede con el programa
"Aprende desde casa" mismo que es pro
ducido por terceros a la SEP quienes me
aseguraron que están buscando diversas
licitaciones gracias a que no se cuenta con
los recursos suficientes para solventar la
producción de estos "programas televisi
vos". Muchos medios de comunicación e

incluso Claudia Sheinbaum de manera su

mamente irresponsableaseguraque pron
to cambiará el semáforo a color amarillo

para que el regreso a clases presenciales
sean una realidad sin embargo nos está su
cediendo lo mismo que el año pasado don
de todos se confiaron y de pronto llegó una
ola de contagio cons iderable que nos envió
a todo México al confinamiento.

La licitación para saber qué empresa
auspiciará el programa "Aprende desde
casa" del mes de Julio a Diciembre ya es un
hecho y esto me deja entender que el regre
so a clases se ve mucho más complicado de
lo que parece. El profesor Hugo me dejó en
claro que existen zonas marginales donde
familias no logran cubrirlas necesidades
alimenticias de cientos de pequeños y mu
cho menos tendrán para comprar un gel
antibacterial que pueda ayudarles a miti
gar el contagio en las aulas de clases.
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_>lc\icana de
aviación

SU PRESTIGIO NO ERA SOLO

A NIVEL NACIONAL

Empieza a gestarse la posibilidad de que
laempresa Mexicana de Aviación vuelva.
La noticia es halagadora; tengamos pre
sente que es la más antigua de las com
pañías de aviación de nuestro país y su
desaparición fue lamentable. Sin duda se
enfrentará a sinnúmero de problemas,
donde los trabajadores hasta ta Fecha si
guen luchando por una liquidación deco
rosa y los usuarios dejaron de recibir las
compensaciones por vuelos que ya ha
bían sido cubiertos.

Los causantes de ladebaele de Mexi

cana, como siempre, fueron un grupo de
sinvergüenzas capitalistas que se apo
deraron de la aerolínea y la llevaron a la
bancarrota. Lamentablemente las accio

nes en su contra no prosperaron, la im
punidad se presentó con toda intensidad
y dado el poder económico e influencias
de estos pelafustanes, su ilícita conducta
a 1 paree er quedó s i n cas t igo.
De hacerse realidad el regreso de

Mexicana de Aviación, será de gran bene
ficio para el país, además de una excelente
alternativa para revivir rutas importa li
tes y así lograr que el monopolio favorezca
a otras empresas de aviación.

Mexicana merece volver parabién de
México; su prestigio no era solo a nivel
nacional, sino en el ámbito internacional
gozó de reconocimiento absoluto.

Deseamos que el Gobierno Federal
impulse la reintegración y reactivación
de la importante línea aérea, en donde
entre otros aspectos, se observará la
contratación del personal, que hoy por
hoy, insistimos, se encuentra margina
do e indefenso.
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Adiós, Boris
El viernes, el columnisfcadebió estar, en junta
de trabajo, con Boris Ruiz uno de los hombres
de confianza del director de este matutino.

Problemas que comuniqué a Héctor Tapia, tro
de los convocados, para que los hiciera saber, me
impidieron estar. No tuve siquiera la oportunidad
de presentarle ini disculpa que dejé pendiente:
ayer el fiel empleado de esta casa editorial se nos
adelantó en el camino hacía la eternidad. Esto

obliga a reflexionary dej ar hoy el periodismo
jocoserio de esta columna. Unavidaque se
trunca en plena fortaleza, nos iiace reconocer
nuestra fragilidad humana y la necesidad de
hacer siempre lo que la vida nos depara. En el
hoy ausente aprecié su constancia laboral, pero
más que nada la leal tad que siempre man tuvo
a Miguel Cantón Zetina . este proyecto
importante de comunicación en Tabasco.
Constancia y lealtad que valen tanto en una
empresa editorial como ésta —que da albergue
de nuevo a esta columna nacida hace unos 20

años— como en cualesquiera otras actividades
de la sociedad, Los proyectos que coi: Boris
analizábamos para integramos con más fuerza al
quehacer periodístico de Grupo Cantón, habrán
de continuar. Tabasco Hoy siempre ha sido un
equipo, con una dirección que, si bien delega
responsabilidades, mantiene firme el rumbo y en
el caso particular de este columnista el ejemplo
de gente como Boris Ruiz Estevez ha de ser un
permanente llamado a entender que nada en la
vida vale sin la lealtad, Y ser parte de ello, será un
homenaj e cotidiano a quien nos distinguió con
su respeto y sencillez en el trato de compañeros
de una empresa a la que nos hemos reintegrado.
Como representante de nuestro director
en algunas reuniones, de él sólo recibió este
periodista amabilidad y respeto gremial. Hoy es
necesario recordármelo para no fallar a lo que él,
en su cortesía veía en nuestro regresó a Tabasco
Hoy y lo que será esta editorial los próximos años.
A quienes tuvimos la oportunidad de tratarle

nos duele esta despedida. Adiós, amigo Boris,
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We/«iiíJro Srmr/i. sin ¿furia
le quitará un jK^oc/eciiriiiHi
a. Yndivs Manuel
Curiosamente esta noche vía madrugada del L°
de julio hace 501 años, los aztecas gobernados
por Cuitláhuac, expulsaban a los conquistadores
españoles dirigidos por Hernán Cortés
acaecimiento conocido como la Noche Triste.

Quién seguramente debió seguirla misma ruta que
el conquistador, llorando hacia el ahuehuete anle
su inminente derrota, a de ver sido el michoacano
Silvano Aureoles.

Pues ante la barahúnda, provocada por el
gobemadorsito Aureoles Conejo, en Palacio
Nacional, dejo en claro su mal gusto para escoger
"happy socks" (calcetines coloridos). Pues al ser una
afición culposa para este tecle ador, lo único que puedo
asegurar, es que a pesar de que su servidor no cobra
derecho de piso a los aguacateros medíante su mafia
(ups, error de redacción), los de este tundemáquinas,
tienen mejor gusto que los de Silv&nito
¡No vaya a ser!, que le pase a Don Aureoles lo

mismo que a su exhomologo Roberto Sandoval.
y lo denuncien sus paisanos en la Corte Penal
Internacional, por asesino y ¡ratero!

Vaya, soberbia de Silvanito pues en lugar de ir
a Palacio Nacional debió acudir a la Secretaría de

Seguridad presidida por Rosa Icela Rodríguez para
solicitar apoyo a fin de salvaguardar la integridad de
sus paisanos, sin duda está claro para el gobernador
michoacano su prioridad es la grilla y sus gobernados
íbien gracias!
POSTIT Egregia labor ha hecho el Comisionado de
ía COFEPRIS. Alejandro Ernesto Svarch Pérez en
proteger la salud de las y los mexicanos al mantener
el control absoluto, del uso lúdico déla marihuana,
independientemente de la resolución de la Suprema
Corte, presidida poi Arturo Zaldívar
Pues está claro desde la Dirección Ejecutiva de

Regulación de Estupefacientes, Psicotrópicos, le han
quitado un peso de encima al Presidente Andrés
Manuel López Obrador, ya que a pesar de las
presiones internas y externas que vive el titular de
dicha oficina, está asegurado es un soldado de la 4T,
garantizando que el futuro de la juventud del país está
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lira «tifos
VA UIF POR VIUDA NEGRA
•E!.p.asado8.<^
I nt eligen cia Fi nanciera. que d i rige
Santiago Nieto i\astijio, presem ó a n lela
FGR una denuncia por operaciones con
recursos de procedencia ilícita contra
29 empresas que conforman una red" de
"lavado ele dinero relacionada con la ya
famosa "viuda negra", identificada como
Bethzabee "N'*. La mujer fue acusada
anteriormente de ordenar el homicidio
de su esposo Isaac Gamboa Lozano, un
exeoíaborador de la Secretaría de Hacienda
del sexenio de Enrique Peña Nieto, guien
habría participado en la formación de la
red Que lavó ^
desde 2014,provenientes.JBÍ?.?y.^ÍbMmente_
de desvíos del erario. Lo curioso del
asunto es que la mencionada red siguió
operando aun después de 'a muerte del
exfuncionario yen el:. actual sexenio
lo que la indagatoria podría convertirse
en una de jas más importantes de la lucha
ayllcornipción de la 4T.
REVES A LA LGE
•La Suprema Corte de Justicia de la Nación
invalidó dos capítulos completos de la
Ley General de Educación, aprobada en
septiembre de; 2019^ d

ardeujospreyistosen
requería una consulta previa, por implicar
a comunidades vulnerables, la cuai no
se realizó. Detalló que, al no realizar
la consulta, se violaron los artículos
segundo de la Constitución General, 6 del
Convenio 169 de ja OÍT_y___4.iiy.^eral_ 3^_de,
la Convención sobre "los Derechos de "las
Personas con Discapacidad. Explicó que
dicha omisión es suficiente para declarar
¡aL.inconstituciqnaH
capítulos, que contienen 11 artículos.

RECHAZA BCS
DESPENALIZAR ABORTO
'El Congreso de Baja California Sur no
aprobó, este martes un
despenajizarlainterrupciónl^
embarazo hasta la semana
votación de ocho diputados a favor, seis
en contra y dos abstenciones, la iniciativa
fue desechada por ei Pleno. La propuesta
argunientó quc el acce;so a la iiuerrupción
"legal del" embarazo es parte fundamental
de los servicios de salud reproductiva a
.los que Jas mujeres tienen..derecíic y que,
en .muchos casos,Jas mujeres pob^
quienes tienen más probabilidades de tener
abortos inseguros, jo.cual_jaspone_en_una_
situación de desigualdad.
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Europa:
Este vs Oeste

Viklor Orbán es un curioso caso

de demócrata reconvertido en

"hombre liierie". A principios de
la transición húngara se distin
guió por ser el dirigente de un
partirlo de tendencia liberal, pe
ro tuvo un poco exitoso primer

gobierno (19982002) y en la oposición se recon
virtió al nacionalcristianismo. Cuando en 2010
volvió al poder ya 110 había quien lo parara en su
vocación autoritaria. Impulsó la promulgación
de una nueva Constitución hiperConservadora y
a contrapelo de los preceptos básicos déla Unión
Europea. Desde entonces pretende, rediseñar la
sociedad húngara según un modelo nacional con
servador y cristiano, además de desmontar nulas
las instil liciones de contrapeso al Poder Ejecutivo.

No es de extrañar, por tanto, la mala relación de
Orban con la Unión Europea, la cual todavía pre
tende impulsar los valores de la democracia y los
derechos humanos. La semana pasada al primer
ministro húngaro le dieron tremendo rapapolvo
los miembros del Consejo Europeo. Le criticaron
con vehemencia la aprobación en su país de una
ley anti LGTB1, la. cual prohibe cualquier alusión a la
homosexualidad en las escuelas o en cualquier tipo
de publicidad. "Para mí, Hungría ya no tiene cabida
en la UE", declaró el primer ministro neerlandés.
El primer ministro ríe Luxemburgo señaló: "ser gay

110 es una elección, pero ser intolerante sí lo es. Si
Orban piensa que por ver una película o por hablar
en una clase sobre orientación sexual te haces gay,
realmente no ha entendido nada".

Hungría ya fue protagonista de otra cumbre ad
monitoria cuando, a finales del pasado año bloqueó
junio con Polonia el presupuesto de la UE por vin
cular la entrega de parte de los fondos europeos al
respeto del Estarlo de derecho. Así sucedió también
ahora. Polonia se. negó, ríe nuevo, asuntarse a la cen
sura contra Hungría. También lo hizo Eslovenia, cu
yo gobierno 1 ¡ene afinidad con Orban.

¿Porlría Hungría ser expulsada de la UE? Exisle la
posibilidad de sancionar a un Est arlo miembro con
un arsenal desanciones económicas y políticas por
violar las reglas comunitarias, pero los tratados no
contemplan ningún procedimiento de expulsión.
I n Estado abandona la UE sólo si quiere, como fue
el caso del Reino Unirlo, pero nadie puede echarle.
El máximo castigo político es retirar a un país el voto
en el Consejo Europeo, pero para, ello se requiere
unanimidad y esta idea no sería bien vista por los
países del Este europeo. Europa enfrenta el reto de
aprender a vivir con esl a. 11 ueva división entre el Este
y el Oeste, la cual tiene raíces históricas, sobre torio
en las turbulencias acaecidas trasla desaparición ríe
la. URSS. Las naciones ex comunistas tienen mucho
temor ríe volver a ser controlarlas por una potencia
exterior, de ahí sus celos soberanistas.
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Insostenible

i lorciicia Serranía, otra más
de las incondicionales del
presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien ha
oslado cerra de el, desde
que fuera Jefe de Gobier
no, no pudo soportar más

la serie de tragedias ocurridas duran
io su gestión como lil ular del Sislcma
de Transporte Melro y colapso en su
encargo.

Cuatro de las seis iragcdias que han
marcado al melro en 52 años, sucedie
ron en la administración de Serranía,
de los casos más impaclantcs fue el
dado a conocer el 23 de abril de 2019,
María Guadalupe sufrió un infarto ce
rebral en la estación Taeubaya de la
línea 1. En lugar de brindarle atcncióñ
oportuno,la mujer de 56 años fue des
alojada délas instalaciones del Metro.
Por alrededor de 28 horas estuvo li
rada en las escaleras de cnlrada de la
estación sin recibir ayuda alguna.

Olro más, la noche del 10 de marzo
de 2020, fallaban apenas 23 minutos
para que el Melro de la ciudad conclu
yera su servicio y de repente, un tren
que estaba delenido en la eslación
Observatorio se deslizó y chocó con

olro que se encontraba estacionado en
Taeubaya.
Los trenes quedaron uno encima

del olro. Oficialmente se informó la
muerte de un hombre y 41 lesionados.
La mañana del 5 de enero de 2021

la ciudad se despertó con una nolicia
difícil de creer: las instalaciones cen
trales del Metro estaban en llamas,
edificio ubicado en Delicias 67, en la
colonia Centro.
El Puesto Central de Control (PCC)

desde donde se operaba la mitad dé
la red del Metro quedó reducido a
cenizas. Los trabajadores que en ese
momento estaban en las. instalaciones,
al verse imposibilitados de desalojar
el inmueble, corrieron al techo para
mantenerse a salvo.

Pero esa noche del 3 de mayo pasa
do nunca será olvidada en el recuerdo
de la sociedad capitalina a unos me
tros de llegar a la estación Olivos, un
tramo del viaducto elevado colapso
justo cuando un tren pasaba por ahí.

Este accidento cobró la vida de 26
personas, entre ellas un menor de
edad y un hombre que no venía en el
tren al momento del colapso, pero que
circulaba bajo el viaducto elevado y al

momento del colapso una parle de la
losa cayó sobre su vehículo. Mientras
que al menos un centenar de usuarios
resultaron heridos, algunos de grave
dad.

En todos y cada uno de estos he
chos, Serranía quedó exonerada o
se fincaron responsabilidades como
errores humanos, la entonces lil ular
del Melro no tuvo de la decencia de
renunciar inmcdialamcntc hasta al ini
cio de semana que se hizo el anunció
de su salida.
Por si fuera poco, el Metro no solo

enfrenta la crisis de manlenimiciilo y
recursos para su funcionamiento, sino
que se ha convertido en una red en la
queso cometen dislinlos delitos graves
como robo, violación y opera una red
de comercio ambulante y trasiego de
droga que debe ser controlada.

Una mujer policía murió
al caer del edificioy_ 31
personas resultaron
lesionadas. Todo parece
indicar que por falta
de mantenirniento
sucedió este siniestro.
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La salud de los mexicanos, un pendiente más
ROSALIA
ZEFERINO

COLUMNA INVITADA

Mi solidaridad y respeto
a todos los padres que luchan

por la salud de sus hijos

1 Consejo Nacional fie Eva
luación de la Política de
Desarrollo Social (Coneval),
presentó su est lidio en don
de analiza los cambios en la

evolución fie las carencias
sociales durante el periodo

19902020, a simple vist a podríamos con
grat triarnos de los resultados presentados
ya que en un primer momento, se men
ciona que en los últimos treinta años, se
observa un mejoramiento de todos ios
indicadores de carencias sociales a nivel
nacional como estatal

Sin embargo, al revisar la información
difundirla, uno de los puntos que más lla
ma la atención es el fie Acceso a los Ser
vicios de Salud, ya que, si bien entre 2010
y 2015 hubo una disminución fie 16.9
puntos porcentuales, al pasar de 33.6% a
16.7%,entre 2015 y 2020 hubo un alza.en
este indicador de4.8 puntos porcent uales,
de tal manera que, al concluir la década,
el 21.5% de la población no contaba con
acceso a los servicios de salud.

En este tema, hay dos puntos que revi
lar, uno que analiza muy bien el CONE
VAL y es el porcentaje de población que
no accede a servicios de salud, y el otro,
es la calidad fie los servicios de salud

que reciben quienes si tienen acceso ai
1MSS o al iSSSTE.

En el primer punto, el que haya habido
un repunte de la población que no goza fie
su derecho a la salud, se puede éxplicaren
gran parte con la desaparición del Seguro
Popular, el cual cuando inició en 2004 te
nía 5.2 millones de mexicanos y para 2019,
según información de dalos.gob.mx, tenía
aproximadamente 52 millones de perso
nas beneficiarías, casi la mitad de la po
blación mexicana. Y aunque en su lugar,
el 1 fie enero del 2020, se creó el Instit uto
fie Salud para el Bienestar (INSABl), no ha
podiflo fiar atención a toda la población
que lo necesita, porque no ha. tenido el
presupuesto suficiente para lograrlo.
Actualmente hay miles de operacio

nes postergadas, miles de medicamen
tos sin recibir, miles de pacientes que
prefieren ir al consultorio que tiene la
farmacia para ser atendidos rápido y
bien, y aunque tienen que pagar con
sulta y medica mentó, lo prefieren a ir a
"perder tiempo para nada".
En este punto, uno de los sectores

más lastimados,son los niños con cán

cer, quienes ya venían arrastrando el
problema de la. falta fie medicamentos
y tratamientos, problema que se ha ve
nido agudizando y que de respuesta, lo
dicen los padres de estos pequeños, so
lo han recibido mentiras y ahora hasta
el calificativo de "golpistas".
I. n sistema de salud con cobertura

y calidad total es una de los grandes
pendientes que hay en México, que la
ciudadanía así lo demande no debe

ser motivo de descalificación algu
na, sino lodo lo contrario, debe ser la
oportunidad de cualquier gobierno
para, que más allá del discurso, de
muestre que realmente es diferente
a otros.
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Mujeres diversas
ALEJANDRA
GALLARDO

COLUMNA INVITADA

n el marco del Día Inter

nacional del Orgullo LGBT
y oirás variantes, que se
conmemora cada 28 fie, ju
nio, quiero aprovechar este
espacio para visibilizar la
discriminación, violencia y

exclusión que. diariamente viven las mu
jeres que pertenecen a la comunidad de
la diversidad sexual, en el ejercicio de asu
mir, expresar y vivir su sexualidad.

Hasta finales del siglo XX, la homo
sexualidad era considerada un acto

perverso, al igual que toda actividad se
xual que no estuviera relacionada con
la reproducción humana. Fue hasia la
década de los 70's cuando la homose

xualidad dejó de ser considerada una
enfermedad o trastorno mental, con el
aval de la Organización Mundial de la
Salud (OMS), reconociendo que es una
variación natural de la sexualidad hu

mana y no se puede considerar como
una condición patológica.
Aforiuñadamente, en la agenda pú

blica y política, el lema de la diversi
dad sexual comienza a abordarse con
perspectiva de derechos humanos. Por
ejemplos en la Ciudad fie México el ma
trimonio igualitario fue reconocido en
el año 2010, aunque también hay que
mencionar que aún existen Estados de
la República Mexicana que no legislan a
la vanguardia en la materia

Pero, desafortuñadamente, las mujeres
de la diversidad sexual no solo sé enfren
tan a retos legislativos, hay otras murallas
pendientes de derribar como la violencia

en sus peores formas fie, expresión a través
feminiciflios y transfeminicidios, críme
nes de oflios, acoso, falta de opon .unida
des laborales f de acceso a la salud,, y la
laceran! e discriminación o exclusión de la

sociedad que, aunque no deja huellas visi
bles, es igual o más letal que las agresiones
físicas, porque muchas veces se vive en
silencio y soledad.

No cabe duda que los medios de co
municación, personajes públicos:, gru
pos religiosos o ultraconservadores han
abonadoel clima de intolerancia y discri
minación, afectado el pleno ejercicio de
derechos de las mujeres diversas; pero
también he de reconocer que existe el
otro lado de la moneda, el de la sociedad
inclusiva, que a paso firme y constante
nos ha demostrado que es posible rom
per murallas, Ü el marco del respeto fiel
otro, de la aceptación y fie la libertad.

Hoy les quiero recordar a las mujeres
diversas, que no están solas, somos mi
les fie ojos vigilantes, voces unidas que
nos oponemos a la intolerancia, madres
y padres de familia que enseñamos a
nuestras hijas e hijos que el amor no tiene
género o forma, periodistas que ejerce
mos nuestra profesión de paz y ciuda
daníacompromeiidaconel bienestar fie
todas y iodos.
Hoy la sociedad necesita comprender

que las mujeres somos diversas en ideo
logías, género, preferencia sexual, raza
o capacidades físicas y qué merecemos
ser visibles y libres. Practiquemos la in
clusión, tolerancia y vida en Comunidad,
Promovamos y garanticemos el respeto a
la dignidad humana de todas las personas.
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Ha siflo un proceso fie huellas imborrables que
van flesde la tortura, violaciones a los derechos
humanos hasta omisiones a, la Suprema. Cor) ede
Justicia de la Nación (SCJN). La historia de casi
10 años, merece ser observada, por expertos y
valorada por las másaltas autoridades fiel Poder
Judicial.

Inconcebible que no se. haya actuado ni impartido justicia
ante violación del artículo 19 de la Constitución por incumpli
miento dé las 72 horas para definir sil nación j urídica, con conse
cuencias graves en mat eria de derechos humanos porque en ese
lapso la persona detenida lite torturada, delito imprescriptible
y plenamente probado, admitido por la autoridad responsable.

También existen elementos para considerar que el acceso
a la justicia se ha puesto en entredicho al ignorar el incum
plimiento fié circunstancias de moflo, tiempo y lugar en la
acusación; aceptar declaraciones siete meses después, que
contrastan y contradicen las iniciales; y pasar por alto el criterio
dé la duda razonable.

Y ahora, justo cuando la SCJN se ésmeia enser escrupulosa,
en su definición si es o no constit ucional ampliar dos años el pe
riodo dé su president e Art uro Zaldívar, aparece episodio con i t as
tante. que revela descuido o consigna en el desarrollo del proceso
relacionado con los expedientes DP 179/2019 y DP/95/2020.

El 7". Tribunal Colegiado en Materia Penal fiel Primer Cir
cuito CDMX (integrado por los magistrados Miguel Ángel Sán
chez Frías, Lilia Ménica López Benítez y Gloria Angélica Juárez)
ordenó el 21 de agosto de 2020 resolver asunto al Io. Tribunal
Unitario (magistrado José Alfonso Monialvo), cuando todavía
la parte alertada no había agolado su derecho, como lo ejerció,
para interponer recurso fié revisión ante la. Corle.

Ninguno de los dos tribunales esperó a quese vencieran los 10
días ¡i qué tenía derecho el quejoso para impugnar el mandato
del Colegiado.

Tanto Colegiado como Unitario guardaron silencio ante lo
sucedido, sin hacer ninguna observación sobre el adelanto de
la semencia (notilicadas las partes),sin considerar qué a la Corte
llegaría recurso de revisión. Lo que tenía que revisar la Corte, ya
estaba resuello por el Colegiado y el Unitario.

Si alguien es riguroso para exigir cumplimiento fie tiempos
procesales, es el poder judicial. No se pofIría justificar flexibili
dad en sentido contrario

Hay que recordar lo señalado por el artículo primero de la
Const ii ución: "i of las te personas gozarán de los derechos h unía
nos reconocidos en esta Constit ución y en los tratados interna
cionales de los que el Estado Mexicano sea parte.así como fíelas
garantías para su protección, cuyo ejercicio no podrá restringirse
ni suspender, salvo en los casos \ bajo las condiciones que esta.
Constit ución establece".

De igual manera, no perder fie vista lá fracción XL111 fiel ar
tículo 81 fie. la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación
que dice, que "el Consejo de la Judicatura Federal incorporará
la perspectiva de género, de forma transversal y equitativa, en
el desempeño fie sus atribuciones, programas y acciones, con
objeto de garantizar a las mujeres y hombres, el ejercicio y goce
dé sus derechos humanos, en igualdad fie condiciones y velara
porque los órganos a su cargo así lo hagan".

En el proceso, filado, el quejoso ha obtenido dos resolucio
nes a. favor fie su inocencia, pero pareciera que no importan
cuando el objetivo es castigar, al precio que sea y ninguneando
la imparcialidad.

Lo peor de todo es que el asunto en su origen está vestido
de infundio.
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La agenda pública es do
minada, por mucho, por
las aseveraciones que
cada, rifa realiza el pre
sidente de la República,
en particular durante la
llamada "mañanera" que

ha servirlo para lijar los lemas que se
discuten lanío en medios periodísticos
Como en redes sociales. Las declara

ciones de algunos de los funcionarios
gubernamentales también acaparan
los espacios del debate público, sobre
lodo cuando chocan de frenle conlra

la realidad palpable y demostrable que
viven los ciudadanos.

La única narrativa que nos debe im
portar sobre los temas que inleresan a
la. población en su relación con la anua
ción dé los poderes públicos es aquella
que se fundamenta en la información
que. deben generar y hacer pública los
poderes Ljécut ivo, Legislativo y Judiciál,
los organismos autónomos, los parti
dos, los fondos y fideicomisos públicos,
cualquier persona física y moral que re
ciba o ejerza recursos públicos o realice
actos de autoridad.

Lstas entidades que suman más de 8
mil en todo el país a nivel federal, esta
tal y m unicipal son consideradas como
sujetos obligados al cumplimiento de
las leyes de transparencia, y por lo tanto
deben publicar y actualizar en sus res
pectivos portales de internet, como en la
Fiatalormá Nacional ríe Transparencia
la información que generan en el ejer
cicio de sus facultades, competencias
y atribuciones.
Además, tienen plazos para respon

der solicitudes de. acceso a la infor
mación (nunca más de 20 días o hasta
40 si aplican prórroga a nivel federal;
en algunas entidades los plazos son
menores).
Al tratarse de temas de gran rele

vancia social, los sujet os obligados tie
nen el deber legal de poner en práctica
la transparencia proact iva que consist e
en publicar la información ríe interés
público sin esperar a que se la pidan
por solicit udes; por lo general se ela
boran micrositios en las páginas de
internet oficiales.

La obligación de todas las autorida
des del país ríe documentar el ejercicio
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de sus funciones y hacerlo público es
la base de la rendición de cuentas a
las que tienen que someterse, pero al
mismo tiempo son los únicos datos que
tienen validez jurídica y política para
defender la forma como se gobierna y
de las decisiones que se toman.
La información que se genera cada

día en toda la administración pública
es la base para que los ciudadanos
conozcan a su gobierno, evalúen a
sus servidores, valoren las políticas
y decisiones que se tomen. De ahí la
importancia de eliminar la narrativa
de "los otros datos", pues los datos que
genera y tienen las instituciones son
públicos por definición y pertenecen
a los ciudadanos, no a un gobierno ni
a un servidor en particular.

Tampoco tiene cabida una narrativa
de "quién es quién" en las noticias ver
daderas o falsas, pues la información

que genera la autoridad debe tener
fundamento en las normas que rigen el
servicio p úblico. y esa es precisamente
su fuerza ante cualquier falsedad, ma
linlerpretación, manipulación o sesgo.

Mucho menos es admisible una na
rrativa del "golpismo" cuando lo que
debe hacer la autoridad es demostrar
con documentos que cumple con sus
obligaciones de proveer a los ciudada
nos de los servicios y bienes que las
leyes mandaran.

Sin embargo, lo que prevalece es la
narrativa riela opacidad que se traduce
en no publicar ni act ualizar a tiempo la
información en los portales fie transpa
rencia, o declarar inexistente la infor
mación solicitada por los ciudadanos
pese a que deberían tenerla por corres
ponder a sus facultades; o bien, clasifi
car como reservados o confidenciales
los documentos que se le piden.
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